
ИНИЦИАТИВА Малышей 
могут отчислить  за прогулы

Детский сад 
какой-то!

Анна Шепелева, «Российская газета», Самара

Комитет по образованию Самарской губернской Думы 
подготовил письмо к главе Министерства просвещения РФ 
Ольге Васильевой (есть в распоряжении «РГ»), и просит 
рассмотреть возможность внесения поправок в Закон «Об  
образовании». Депутаты предлагают отчислять малышей 
из детских садов за прогулы без уважительных причин.

По словам замминистра образования и науки Самар-
ской области Елены Пинской, заведующие детсадами все 
чаще обращаются в ее ведомство с просьбой решить во-
прос, что делать с малышами, которые долгое время не хо-
дят в группу. Речь идет о ситуации, когда в детсаду ребенок 
числится, но фактически туда не ходит. А на его место 
нельзя даже временно принять другого малыша, ожидаю-
щего своей очереди. В условиях катастрофического дефи-
цита мест в детских садах эта проблема как никогда акту-
альна. Особенно для городов. На начало марта в област-
ной очереди числятся 4909 ребенка. Из них только в Са-
маре 4817  ждут зачисления. Но по закону на место про-
гульщика нельзя принять другого ребенка. А родители в 
свою очередь упрекают администрацию до-
школьного учреждения, что та держит  «пустое» 
место .   

НЕДВИЖИМОСТЬ В России 
растет спрос 
на фитнес-офисы

Здоровый образ 
работы

Ольга Игнатова

В крупных городах проявилась новая тенденция — разме-
щение фитнес-клубов прямо на территории офисных 
центров. Так работодатели инвестируют в работоспособ-
ность и эффективность сотрудников.

За последние 5 лет, как считают аналитики москов-
ского делового квартала Neopolis, спрос со стороны рос-
сийских и международных компаний на офисы класса А, 
включающие элементы здорового образа жизни (ЗОЖ), 
вырос на 64 процента.

Это закономерно. По данным Всемирной организа-
ции здравоохранения, сотрудники офисов находятся в 
группе риска. Гиподинамия, стресс, психоэмоциональ-
ные перегрузки, неправильное питание — это лишь неко-
торые опасности, поджидающие людей, выполняющих 
однотипную работу в закрытых помещениях. Как следст-
вие — ухудшение работоспособности, снижение качества 
работы, частые больничные. Далеко не у всех есть время 
и возможность заниматься спортом до или после работы. 
А вот если фитнес есть прямо в офисе, это повышает ра-
ботоспособность и примерно на треть сокращает коли-
чество уходов на больничный.

Поэтому работодатели, заботящиеся о здоро-
вье своих сотрудников, и присматриваются к 
ЗОЖ-офисам. 

ФИНАНСЫ У рубля 
закончились причины 
не укрепляться

Доллар мягче

Роман Маркелов

Рубль оказался в ситуации, когда большинство факто-
ров говорят в пользу его дальнейшего укрепления, счи-
тают аналитики. Серьезным подспорьем в этом про-
цессе для российской валюты стала неожиданно мяг-
кая риторика Федеральной резервной системы (ФРС) 
США, ослабившая доллар на мировом рынке. Не 
исключено, что доллар может подешеветь и до 62 ру-
блей, если в процесс не вмешаются санкции против 
России.

Вечером в среду, 20 марта, курс доллара на Москов-
ской бирже впервые с августа опустился ниже 64 ру-
блей, на торгах днем в четверг он также держался ниже 
этой отметки. Доллар начал резко снижаться после 
того, как стали известны итоги заседания ФРС США — 
главного события этой недели для глобальных рынков.

Так, ФРС сохранила базовую ставку на уровне 
2,25—2,5 процента (это было ожидаемо), но серьезно 
смягчила настрой по поводу своих будущих решений, 
что стало для инвесторов сюрпризом. Председатель 
ФРС Джером Пауэлл в своем комментарии подчеркнул, 
что на очередном заседании с равной вероятностью 
можно ожидать как снижения, так и повышения ключе-
вой ставки: все будет зависеть от состояния американ-
ской экономики и макроэкономической статистики, 
указывает аналитик Sberbank CIB Коул Эйксон. 

При этом среди руководства регулятора все больше 
тех, кто не ожидает изменения ключевой став-
ки до конца года, хотя еще совсем недавно на-
строения были другими. 

КОМАНДИРОВКА Почему люди 
пропадают без вести 
на глазах у других людей  

Иди и ищи!

Владимир Емельяненко 

За три недели марта в Калуж-
ской области потерялись почти 
два десятка людей. Искали всех, 
нашли — почти всех. Живыми — 
только пятерых. Почему? Вот 
история пропажи и поисков 
86-летней Марии Петровской из 
села Оболенское Малояросла-
вецкого района. Она в ночь на 1 
марта стучала в окна соседям, но 
ей почти нигде не открыли. А по-
том искали всем миром. 

«Блаженная бродит»
Звонок на пульт МЧС и пои-

сково-спасательного отряда 
«Лиза Алерт-Калуга» раздался 1 
марта в 17.03. Звонил сын про-
павшей: утром проснулся и уви-
дел, что матери нет. Сначала 
искал сам, к вечеру пошел в сель-
совет. Около 23.00 в Оболенском 
были 56 спасателей из Калуги, 
Москвы и Малоярославца. 

— Как-то не по себе, — призна-
ется волонтер Игорь Самарцев 
из Оболенского. — Вся деревня 
знала, что бабушка года четыре 
как страдает потерей памяти. 
Когда она терялась, ее легко на-
ходили: то у медпункта, то на 
огородах, то в храме. И шутили: 
«Опять блаженная бродит». В 
этот раз она пропала в ночь, 
что-то после 00.10…

Самарцев работает на Севе-
ре, в Салехарде, и знает: там 
найти человека живым можно 
только в первые часы. А тут 
звонки  местным постам, мас-
совый репост в сетях, прозвон 
многих больниц и опросы во-
лонтерами единичных ночных 
свидетелей показывают: ба-
бушка ушла почти сутки назад и 
в первые часы стучала в окна и 
двери на улицах Центральная и 
Лесная. 

Почти никто не от-
крыл. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Что покупать, не опасаясь съесть химию 
и закусить антибиотиками

Это не есть хорошо

Наталия Ячменникова

Р
асследование двух подряд, с 
разницей в полгода, тяже-
лых авиакатастроф с Boeing 

737 MAX 8 продолжается. Вопро-
сов много. Ответов пока мало. Но 
очевидно одно: результаты ска-
жутся  не  только на  судьбе 
Boeing, но и мировой авиации. 
Почему? Об этом корреспондент 
«РГ» беседует с генеральным ди-
ректором Международного кон-
сультативно-аналитического 
агентства «Безопасность поле-
тов» Сергеем Мельниченко.  

Сергей Александрович, какая 
новая информация о расследо-
вании крушений Boeing 737 
MAX 8, где погибли 346 человек?

СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: Что касается 
катастрофы в районе Аддис-Абе-
бы, то все данные расшифровки 
«черных ящиков» переданы эфи-
опской стороне. Они изучаются. 

Между тем, из аудиозаписей пе-
реговоров экипажа индонезий-
ской Lion Air стало известно:  спу-
стя две минуты после взлета вто-
рой пилот сообщил диспетчеру о 
«проблеме с управлением». Сле-
дующие девять минут компью-

тер самолета предупреждал о 
сваливании и заставлял нос опу-
скаться. Три различных источни-
ка, знакомых с расшифровкой 

пленки, утверждают: пилоты не 
понимали, что происходит. Капи-
тан каждый раз переводил маши-
ну в набор, но компьютер про-
должал опускать нос вниз. Летчи-
ки нервно искали в руководстве 
подсказку. Но им не хватило вре-
мени. Всплыла и такая деталь. На-
кануне вечером в том же (!) само-
лете с аналогичной проблемой 
столкнулся другой индонезий-
ский экипаж. И  решил ее! Однако 
почему-то не передал всю инфор-
мацию о проблеме.  Роковая 
ошибка. 

 Эксперты говорят, что ката-
строфы похожи. Чем?

СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: Да, министр 
транспорта Эфиопии подтвер-
дила: обе катастрофы имеют яв-
ную схожесть. В центре внима-
ния экспертов — MCAS, система 
улучшения характери-
стик маневрирования 
Boeing 737 MAX 8. 

Марина Гусенко

В
се больше людей стре-
мятся переключиться 
на здоровое питание. 
Но всегда ли человек 
может быть уверен, что 
продукция действи-
тельно здоровая и по-
лезная? И каким про-
дуктам питания можно 

доверять больше всего? На эти и 
другие вопросы «Российской га-
зете» ответил руководитель Ро-
скачества Максим Протасов. 

Максим Александрович, какие 
продукты у нас можно назвать 
полезными? Что покупать, не 
опасаясь съесть химию и заку-
сить антибиотиками?

МАКСИМ ПРОТАСОВ: У нас есть шанс 
стать одним из мировых лидеров 
по экспорту растительного ма-
сла, которое у нас выпускается 
действительно очень высокого 

качества — это абсолютный «на-
турпродукт». Та же ситуация и в 
ряде молочной продукции.

Если говорить об антибиоти-
ках — то, например, в том же ку-
рином мясе мы отклонения от 
действующих норм увидели в ме-
нее чем 10 процентах. Несколько 
больше видели в мёде — в 21 про-
центе исследованных образцов. 
Сейчас мы работаем над стандар-
тами, сводящими к минимуму 

содержание антибиотиков в про-
дуктах.

Есть продукты или товары, в 
которых мы стараемся макси-
мально снижать количество не-
полезных составляющих. Слож-
но назвать майонез полезным 
продуктом, тем не менее благода-
ря работе Роскачества сейчас 
большая часть индустрии посте-
пенно перешла к производству 
майонеза без консервантов.

На какие маркетинговые улов-
ки идут производители, чтобы 
привлечь покупателей?

М А К С И М  П Р ОТА С О В :  Роскачество 
представляет Россию в основных 
международных объединениях — 
и европейских, и глобальных ор-
ганизациях качества. Мы посто-
янно общаемся с нашими колле-
гами и смотрим, как быстро при-
думывают что-то маркетологи во 
всех странах. А для нас важно, 
чтобы упаковка и этикетки това-
ров всегда говорили правду.

Например, наши коллеги за 
рубежом, во Франции, Британии, 
борются сейчас с мимикрией ин-
дустриальных продуктов под до-
машние. Производители пишут 
«домашняя выпечка», «домаш-
ний хлеб»,  «домашнее молочное 
изделие». Вот «домашнее» — это 
то, что должно быть регламенти-
ровано, потому что это, в общем-
то, ложный посыл потребителю, 
особенно если этот «домашний» 

продукт выпускается миллиона-
ми штук. 

Второе — фермерская темати-
ка. К примеру, Роскачество выя-
вило, что ряд молочных «фермер-
ских» продуктов полностью со-
стоят из растительных жиров, из 
пальмового масла. Потребители 
спрашивали: на каких фермах 
пальмы растут? Такими «фишка-
ми» грешат и иностранные про-
изводители.

А что про пользу? Есть же це-
лые торговые сети натураль-
ных полезных продуктов, и они 
пользуются большим спросом.

МАКСИМ ПРОТАСОВ: На самом деле 
если мы возьмем так называе-
мый полезный продукт из сетево-
го магазина и органиче-
скую продукцию, все-
таки увидим разницу.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Как скажутся  две тяжелые катастрофы 
на будущем авиастроительного гиганта

Boeing: самолет и человек
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В меню значится — «щи с капустой 
и гуляш», а в тарелке — E212, E440, 
E422 и sodium.

А К Ц Е Н Т

Сложно назвать майонез полезным 
продуктом, но благодаря контролю 
российская индустрия постепенно 
переходит к производству майонеза 
без консервантов 

Австралийский доллар 45,5309
Азербайджанский манат 37,5726
Армянский драм** 13,1210
Белорусский рубль 30,3895
Болгарский лев 37,1370
Бразильский реал 16,8831

Венгерский форинт** 23,1217
Вон Республики Корея*** 56,4858
Гонконгский доллар* 81,2228
Датская крона* 97,3235
Доллар США 63,7420
Евро 72,7870

Индийская рупия** 92,9658
Казахстанский тенге** 16,8460
Канадский доллар 47,8975
Киргизский сом** 91,1824
Китайский юань* 95,3137
Молдавский лей* 36,9305

Новый туркменский манат 18,2381
Норвежская крона* 74,9447
Польский злотый 16,9567
Румынский лей 15,2730
СДР   88,8583
Сингапурский доллар 47,3250

Таджикский сомони* 67,5247
Турецкая лира 11,7128
Узбекский сум**** 76,0824
Украинская гривна* 23,3864
Фунт стерлингов   83,8526
Чешская крона* 28,3166

Шведская крона* 69,6504
Швейцарский франк 64,1978
Южноафриканский рэнд* 44,9520
Японская иена** 57,7818

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 22.03.19

Лейла Намазова-Баранова: 
Все здоровье 
человека зависит
от 1000 дней 
жизни

Вето на хостелы —   
Госдума и Совет Федерации 
создадут согласительную 
комиссию для доработки 
отклоненного законопроекта

Главное, не волнуйтесь — 
на платежках за ЖКХ 
напечатали 
пособие 
по кардиологии

Евгения Тарасова 
и Владимир Морозов 
второй год подряд  
завоевали медали 
чемпионата мира 
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Напичканные электроникой совре-
менные самолеты превратили пило-
тов в «операторов»?
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ПАРЛАМЕНТ Депутаты и сенаторы 
договорятся о сроках вступления 
в силу закона о хостелах

Номер раздора

Татьяна Замахина

Госдума решила пока не преодо-
левать вето Совфеда по закону о 
запрете хостелов — депутаты по-
стараются договориться с сена-
торами в рамках согласительной 
комиссии. На достижение ком-
промисса дан срок до 29 марта.

Речь идет о принятом Госду-
мой законе о запрете гостиниц в 
жилых помещениях многоквар-
тирных домов, который 13 марта 
отклонил Совфед. Сенаторы со-
гласились с концепцией измене-
ний, но не со сроком вступления 
в силу. Они предложили вводить 
закон не сразу же после подписа-
ния президентом, а отложить это 
до 1 января 2020 года. Бизнесу, 
по мнению сенаторов, надо дать 
время подготовиться, цивилизо-
ванно закрыть незаконно дейст-
вующие хостелы. Совфед предло-
жил Госдуме договориться по 
срокам в рамках согласительной 
комиссии.

Ф р а к ц и и  К П Р Ф ,  Л Д П Р  и 
«Справедливой России» высту-
пили за преодоление вето СФ. На 
заседании Госдумы их представи-
тели доказывали, что граждане 
очень ждут этот закон, о чем сви-
детельствуют соцопросы. Вале-
рий Гартунг («Справедливая Рос-
сия») заявил, что неконтролиру-
емый поток постояльцев хосте-
лов вынуждает жителей домов 
уезжать в другие районы. Алек-
сей Куринный (КПРФ) поделился 
собственным опытом жизни око-
ло хостела: он поведал коллегам о 
нетрезвых людях,  которые 
«очень легко относятся к общему 
имуществу дома», а праздники 
встречают «с песнями, танцами, 
выбиванием окон». 

Сергей Катасонов (ЛПДР) 
обратил внимание собравшихся 
на то, что регионы как раз под-
держивают закон в версии Госду-
мы — положительные отзывы на 
него отправили 62 из 64 субъек-
тов РФ, приславших свое заклю-
чение.

Фракция «Единая Россия» 
предложила все же откликнуться 
на инициативу Совфеда и дораба-
тывать закон вместе в рамках со-
гласительной комиссии. Сергей 
Пахомов («ЕР»)  заявил, что на-
строй «единороссов» в принципе 
не сильно отличается от позиции 
коллег. Однако он призвал уважи-
тельно относиться к мнению сена-
торов. При этом на большие 
уступки по срокам вступления 
парламентское большинство идти 
не хочет. «Месяц, два, максимум 
три», — сказал Пахомов. И то депу-
таты согласятся на это, если сена-
торы докажут им большие потери 
гостиничного бизнеса от опера-
тивного вступления в силу новов-
ведений. «Мы не видим возможно-
сти отложить вступление в силу до 
следующего года», — подчеркнул 
он. Госдума все же может пойти на 
преодоление вето СФ, если дого-
вориться не удастся. С позицией 
«ЕР» согласился профильный Ко-
митет по жилищной политике и 
ЖКХ, в результате решение о со-
здании комиссии было поддержа-
но всей палатой. От Госдумы ее со-
председателем будет глава коми-
тета Галина Хованская («СР»), от 
Совфеда, как предполагается, се-
натор Олег Мельниченко. 

ПРОЕКТ Правительство 
предлагает увеличить 
выплаты по ОСАГО

Жертвам аварий 
платить больше 

Владимир Баршев

Правительство предлагает увеличить выплаты по  ОСАГО 
за причинение ущерба жизни и здоровью до 2 миллионов 
рублей.

Соответствующий законопроект уже разработан и 
вчера обсуждался на заседании Совета при президенте 
РФ по кодификации и совершенствованию гражданского 
законодательства. Туда он был направлен Государствен-
но-правовым управлением президента для получения 
экспертного заключения. 

Что же предлагается в поправках к закону об ОСАГО? 
Пожалуй, самая важная новость для автовладельцев — 
увеличение выплат за ущерб, причиненный жизни и здо-
ровью с 1 января 2020 года. Сейчас максимальная вы-
плата — 500 тысяч рублей. Это создает некую несправед-
ливость. Ведь в случае гибели пассажира на любом виде 
транспорта, в том числе в автобусе, его родственники 
могут рассчитывать на выплату в 2 миллиона. А если че-
ловек погиб в автомобиле, пусть даже и в такси, то мак-
симальная выплата составит 500 тысяч рублей.

Кстати, именно от максимальной суммы выплаты 
рассчитывается и стоимость того или иного поврежде-
ния в процентах. Поэтому за сломанную ногу в автобусе 
или троллейбусе по обязательному страхованию пере-
возчика пострадавшему выплачивается в 4 раза больше, 
чем за ту же травму пассажиру автомобиля по ОСАГО. 
Привести все к одному знаменателю — это логично. 

Также законопроект предусматривает возможность 
использования автовладельцем телематических прибо-
ров, которые определяют его характер вождения. Тем са-
мым аккуратный водитель сможет рассчитывать на до-
полнительную скидку при покупке полиса.  Оба предло-
жения Совет при президенте поддержал в своем заклю-
чении. Однако ряд других новаций вызвал вопросы. 
В итоге Совет рекомендовал доработать документ. 

ПАРТИЯ В «Единой России» 
создали группу 
по нацпроектам

Особый 
контроль

Айсель Герейханова

На заседании президиума генсовета «Единой России» 
принято решение о создании группы контроля за испол-
нением национальных проектов.

Первый заместитель секретаря Генсовета «Единой Рос-
сии» Ольга Баталина заявила, что одним из инструментов 
такого  контроля станет специальная партийная группа. 
«Цель которой — осуществлять выездные мероприятия в 
субъектах Российской Федерации, с одной стороны, ока-
зывая помощь и поддержку региональным отделениям 
партии в реализации нацпроектов, с другой стороны, вы-
являя узкие места в нацпроектах, чтобы мы могли опера-
тивно корректировать их после доклада председателю 
партии Дмитрию Медведеву», — пояснила она.

Координатором группы был назначен член генсовета 
партии, председатель Комитета СФ по Регламенту и орга-
низации парламентской деятельности Андрей Кутепов. 
В состав группы включены сенаторы и депутаты Госду-
мы — всего 66 человек, которые будут отвечать за контр-
оль за исполнением в регионах нацпроектов. А ранее се-
кретарь генсовета «Единой России» Андрей Турчак заяв-
лял, что депутаты всех уровней от партии будут контр-
олировать реализацию нацпроектов по всей стране.

На заседании также обсудили вопросы, касающиеся 
льготной ипотеки для молодых и многодетных семей. 
В итоге президиум Генсовета рекомендовал министерству 
финансов и ЦБ рассмотреть возможности расширить про-
граммы льготной ипотеки для семей, в которых родился 
третий и последующий ребенок на приобретение вторич-
ного жилья, а также рефинансирование уже полученных 
ипотечных кредитов. «Ипотека, которая есть сейчас, сде-
лала доступной возможность многодетных семей расши-
рять жилищные условия. Первичная ипотека — это хоро-
ший шаг, но все-таки вторичное жилье — это пока еще не от-
крытые для многодетных семей возможности», — заявила 
координатор внутрипартийной дискуссионной площадки 
«Благополучие человека», ректор РГСУ Наталья Починок.

Еще одно партийное предложение — в два раза сни-
зить размер первоначального взноса по ипотечному кре-
диту. «Сейчас он находится на уровне 20%. Мы считаем, 
что министерство финансов совместно с Банком России 
могут сделать условия более доступными, по крайней 
мере в два раза снизить размер первоначального взно-
са», — заявила Починок. 

ИНИЦИАТИВА Госдума приняла в первом чтении 
законопроект об ипотечных каникулах

Платеж с отсрочкой
Татьяна Замахина

Г
осдума приняла в первом 
чтении законопроект об 
ипотечных каникулах для 

заемщиков, оказавшихся в труд-
ной жизненной ситуации. В ходе 
рассмотрения депутаты учли 
предложение президента — от-
срочки по платежам можно будет 
получать не только по новым 
кредитам, но и по старым.

Законопроект был разрабо-
тан во исполнение поручения 
Владимира Путина и внесен де-
путатами и сенаторами во главе 
со спикерами обеих палат парла-
мента. Нововведение убирает 
коллизию в законодательстве, 

при которой оказавшиеся в слож-
ном положении должники могут 
лишиться и жилья, и уже упла-
ченных по ипотеке денег. Благо-
даря реализации инициативы за-
емщики получат шесть «льгот-
ных» месяцев, в течение которых 
смогут приостановить выплаты 
по кредиту либо уменьшить их 
размер. В ходе этой отсрочки гра-
ждане, как предполагается, смо-
гут поправить свои дела и в даль-
нейшем вернуться к оплате ипо-
течного кредита.

Предложением смогут вос-
пользоваться те, кто потерял ра-
боту или кормильца, получил 
инвалидность I или II группы. А 
также в случае временной нетру-

доспособности в течение двух 
месяцев и в случае снижения се-
мейного дохода супругов на бо-
лее чем 30%. При этом банки 
должны будут в течение пяти 
дней рассматривать обращения 
граждан о введении ипотечных 
каникул. «Законопроектом вво-
дится запрет в период действия 
ипотечных каникул на изъятие 
переданного в залог единствен-
ного жилья гражданина», — зая-
вил спикер Госдумы Вячеслав 
Володин.

Депутаты решили внести в за-
конопроект важную поправку. 
Благодаря ей, как подчеркнул 
председатель Госдумы, «данные 
нормы будут распространены на 
тех, у кого уже есть ипотечные 
кредиты, и на тех, кто оформит 
их уже после вступления закона в 
силу». Эту поправку предложил 
Владимир Путин, и она поддер-
жана всеми политическими 
фракциями. Данная норма была 
закреплена в проекте отдельного 
постановления, а позже она бу-
дет оформлена в виде поправки 
ко второму чтению.

Банковское сообщество было 
против распространения «ипо-
течных каникул» на все догово-
ры, однако после слов президен-
та удалось выйти на данное реше-
ние, пояснили в Госдуме. Вячес-
лав Володин на пленарном засе-
дании, кроме того, поручил главе 
Комитета по финансовому рынку 
Анатолию Аксакову обсудить с 
представителями банковского 
сообщества вопрос о вариантах 
снижения ставок по ипотечным 
кредитам до 8%. Он напомнил, 
что о необходимости решения 
этой проблемы говорил глава го-
сударства. 

ЦИК Павлу 
Грудинину 
отказано 
в получении 
мандата 
депутата 
Госдумы

ПРЕДЪЯВИЛИ 
СЧЕТ
Галина Мисливская

Центризбирком отказался пере-
давать депутатский мандат ака-
демика Жореса Алферова дирек-
тору «Совхоза им. Ленина», экс-
кандидату в президенты Павлу 
Грудинину. Причина — наличие 
у бизнесмена зарубежных акти-
вов на момент регистрации кан-
дидатом в депутаты Госдумы в 
2016 году.

К заседанию ЦИК был подго-
товлен проект постановления о 
передаче Грудинину мандата Ал-
ферова, однако зампред комис-
сии Николай Булаев отказался 
его завизировать. Он представил 
копии документов, из которых 
следует, что Грудинин на момент 
регистрации кандидатом в депу-
таты Госдумы 1 августа 2016 
года в нарушение законодатель-
ства владел девятью счетами в 
Швейцарии и офшором в Белизе. 
Однако ЦИК на тот момент не 
располагал данными об активах 
бизнесмена за рубежом и заре-
гистрировал его, исходя из пре-
зумпции добросовестности. Ведь 
Грудинин направил в комиссию 
уведомление о том, что не хра-
нит деньги в зарубежных банках.

По данным Федеральной на-
логовой службы, позднее швей-
царские счета были закрыты: 
часть — 19 августа 2016 года, 
часть — 5 января 2018 года. Что 
же касается белизского офшора, 
то согласно представленным Бу-
лаевым сведениям, Грудинин 
владел им в 2015—2017 годах. За-
мпред ЦИК подчеркнул, что об 
активе в Белизе Грудинин «вооб-
ще не заявлял» ни в ходе думской 
кампании, ни в ходе президент-
ской. «Эта компания до 31 декаб-
ря 2017 года была в его 100-про-
центной собственности, и до сих 
пор не представлено в налоговую 
инспекцию никаких трастовых 
деклараций, то есть она до сих 
пор, вполне возможно, находит-
ся у него», — отметил Булаев.

«Он будет в Думе, если мы 
примем решение, и вы его на вто-
рой день должны будете из-
гнать», — сказал Булаев, обраща-
ясь к лидеру КПРФ Геннадию Зю-
ганову. Дело в том, что закон 
предусматривает досрочное пре-
кращение полномочий федераль-
ного парламентария, если выя-
сняется, что на момент регистра-
ции в качестве кандидата у него 
были счета или другие финансо-
вые инструменты за рубежом.

В итоге члены ЦИК почти еди-
ногласно («за» проголосовал 
только представитель КПРФ Ев-
гений Колюшин) отклонили про-
ект постановления о передаче 
Павлу Грудинину депутатского 
мандата. Сам Грудинин в заседа-
нии ЦИК не участвовал, хотя ему 
было направлено приглашение. 

Теперь ЦИК намерен решить 
судьбу мандата самостоятельно. 
Как пояснил журналистам по 
окончании заседания член комис-
сии Евгений Шевченко, 14-днев-
ный срок, в течение которого пар-
тия может принять решение о пе-
редаче мандата, истек. Согласно 
законодательству, мандат должен 
перейти первому человеку в реги-
ональной группе, которая не по-
лучила мандат после выборов, по-
яснил Шевченко. По его словам, 
это группа Красноярский край и 
Хакасия. Первым номером в ней 
значится Петр Медведев, депутат 
Заксобрания Красноярского края 
и первый секретарь красноярско-
го крайкома КПРФ. Ему ЦИК и 
планирует передать мандат «в 
разумные сроки».

Коммунисты с позицией ЦИК 
не согласны. Юридическая служ-
ба партии уже начала готовить 
документы для обжалования ре-
шения комиссии в суде. 

Извещение
Организационный комитет Феде-

ральной политической партии с предпо-
лагаемым наименованием Метагалакти-
ческая Гражданская Конфедерация Рос-
сии уведомляет граждан РФ о проведе-
нии второго этапа учредительного съе-
зда Федеральной политической Партии 
Метагалактическая Гражданская Кон-
федерация России 8 мая 2019 года в 
городе Москве.

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин принял отставку еще двух 
губернаторов

Управленцы из обоймы
Валентина Зотикова, 
Кира Латухина, 
Алексей Михайлов

В
ладимир Путин про-
должил череду регио-
нальных перестановок 
и вчера принял отстав-
ку еще двух губернато-
ров — Оренбургской и 
Мурманской областей. 
Временно исполняю-
щими обязанности 

глав в этих регионах указом пре-
зидента назначены Денис Паслер 
и Андрей Чибис. Новые управ-
ленцы были в «обойме» прези-
дентского кадрового резерва, по-
яснили в Кремле.

В четверг о досрочной отстав-
ке объявила губернатор Мурман-
ской области Марина Ковтун, ко-
торая занимала эту должность 
почти 7 лет. Она не сообщила о 
причинах своего ухода с поста 
главы Заполярья, заявив лишь, 
что это было «непростым реше-
нием» и что она не намерена 
участвовать в осенних выборах.

С прошением об отставке 
обратился к президенту и губер-
натор Оренбуржья Юрий Берг, 
который руководил областью с 
2010 года. Комментируя свое ре-
шение, 65-летний глава региона 
поблагодарил земляков за под-
держку и заверил, что всегда бу-
дет отстаивать интересы своей 
малой родины, «на каких бы по-
стах ни пришлось работать в 
дальнейшем».

Врио главы Оренбуржья стал 
руководитель крупнейшей в 
стране частной компании в сфе-
ре электроэнергетики и тепло-
снабжения «Т- Плюс» Денис Па-
слер, а врио главы Заполярья — 
замглавы федерального мини-
стерства строительства и ЖКХ 
Андрей Чибис. Обоим по 40 лет. В 
четверг Владимир Путин провел 
встречи с ними. «Это традицион-
ные собеседования, ориентиров-
ки», — пояснил журналистам 
пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков.

Очередная ротация губерна-
торского корпуса началась на 
этой неделе. Во вторник свое кре-
сло покинул губернатор Челябин-
ской области Борис Дубровский, 
в среду — руководители Алтая и 
Калмыкии Александр Бердников 
и Алексей Орлов. Врио главы Ре-
спублики Алтай стал Олег Хоро-
хордин, врио главы Калмыкии — 
Бату Хасиков, врио губернатора 
Челябинской области — Алексей 
Текслер. И вот вчера еще два реги-
она получили новых руководите-
лей с приставкой врио.

«Общая система отбора — они 
все так или иначе участники или 
последней, или предпоследних 
волн общей практики по форми-
рованию президентского резер-
ва», — заметил Песков. «Все были, 
что называется, «в обойме» пре-

зидентского резерва», — добавил 
он. «Безусловно, дополнительный 
критерий — опыт работы, в том чи-
сле руководящей, в федеральных 
или региональных органах власти. 
В данном случае все назначенные 
исполняющими обязанности ру-
ководителей регионов этим кри-
териям соответствуют», — продол-
жил представитель Кремля.

На вопрос о том, учитывалась 
ли связь с регионом, Песков отве-
тил: «Безусловно». «Она не игра-
ет решающей роли», — при этом 
пояснил он. «Например, у Чиби-
са нет прямой связи с Мурман-
ской областью. Но трудно перео-
ценить его опыт замминистра 
строительства и ЖКХ. Этот опыт 
имеет критическое значение для 

любого региона», — уточнил 
представитель Кремля. «А в та-
ком случае, как Бату Хасиков, — 
его связь с регионом тоже очень 
важна. Поэтому это важно, но это 
не единственный критерий, ко-
торый принимается во внима-
ние», — заключил Песков.

Работать с приставкой врио 
новым управленцам предстоит 
до 8 сентября этого года, когда в 
регионах должны пройти губер-
наторские выборы.

Андрей Чибис приоритетными 
задачами назвал заботу о людях, 
развитие экономики региона, по-
вышение прозрачности управле-
ния и поддержку промышленно-
сти. «Это огромная ответствен-
ность и серьезный вызов: Мур-

манская область — стратегически 
значимый для нашей страны ре-
гион, с геополитическим, эконо-
мическим, туристическим, логи-
стическим, промышленным по-
тенциалом, а самое главное — та-
лантливыми и стойкими людь-
ми», — отметил он. Заместителем 
министра строительства и жи-
лищно-коммунального хозяйства 
Чибис был назначен в конце 2013 
года. С конца сентября 2014 года 
одновременно занимал дол-
жность главного государственно-
го жилищного инспектора.

Денис Паслер с марта 2017 
года руководил компанией «Т 
Плюс» в качестве и.о. гендирек-
тора и председателя правления. А 
до этого работал в органах власти 
Свердловской области, в 2012—
2016 годах возглавлял прави-
тельство региона. «От нового ру-
ководства области ждем в пер-
вую очередь притока инвести-
ций. Ведь, что греха таить, — в 
экономике региона идет стагна-
ция. Многие предприятия Вос-
точного Оренбуржья, когда-то 
являвшегося драйвером нашей 

промышленности, сегодня нахо-
дятся в тяжелом состоянии. Боль-
шие надежды возлагаются на на-
циональные проекты, но они так-
же работают вкупе с инвестиция-
ми — одних федеральных средств 
на это недостаточно. Региону 
нужна свежая кровь в экономике. 
Если новому руководителю 
удастся решить эту задачу — под-
держка ему обеспечена», — про-
комментировала ситуацию кор-
респонденту «РГ» директор 
Оренбургского филиала РАН-
ХиГС Ольга Масюто.

«В стране созданы кадровые 
резервы, и сегодня они заработа-
ли — приходят молодые руково-
дители, которые мыслят иначе, 
которые способны быстрее и 
креативнее решать сложные за-
дачи. Важно, чтобы молодежь не 
засиживалась на скамейке запа-
сных, а пока есть силы и стремле-
ние, могла реализовывать их на 
благо страны, на благо регио-
нов», — отметил депутат Госдумы 
от Оренбуржья Игорь Сухарев. 

Глава государства в ходе рабочей 
встречи с Андреем Чибисом.

Новый закон об ипотечных каникулах выручит заемщиков, оказавшихся 
в трудной жизненной ситуации. 

А К Ц Е Н Т

Приходят молодые руководители, 
 которые мыслят иначе, способны быстрее 
решать сложные задачи

Об активе в Белизе 
Грудинин не заяв-
лял  ни в ходе дум-
ской кампании, 
ни в ходе прези-
дентской

— Узнайте больше: 
Почему в России подорожала 
аренда квартир 
rg.ru/art/1665624
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УСПЕХ Для победителей 
международных школьных 
олимпиад учредили премии 

Медаль 
на миллион

Ксения Колесникова

Президент Владимир Путин подписал указ об учрежде-
нии премий школьникам — победителям международных 
предметных олимпиад. Согласно документу, опублико-
ванному на сайте Кремля, президентские премии будут 
ежегодными. 

Их смогут получить не только школьники — победите-
ли международных олимпиад по общеобразовательным 
предметам, но и тренеры, подготовившие юных вундер-
киндов.

Премии за золотую медаль выплачиваются в размере 
1 млн рублей, за серебряную — 500 тысяч, за бронзовую 
медаль — 400. При этом общий фонд для выплаты премий 
тренерам будет равен сумме, выплаченной победителям 
по соответствующему общеобразовательному предмету. 
Организацию и информационное сопровождение прису-
ждения премий будет осуществлять Образовательный 
фонд «Талант и успех».

Предполагается, что деньги молодые люди смогут по-
тратить на «удовлетворение потребностей в сфере образо-
вания, обеспечения отдыха и оздоровления, а также иных 
нужд, связанных с развитием и самореализацией». 
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Валерий Выжутович,
Политический обозреватель

ЕСЛИ

УСПЕХ НЕ В ДЕНЬГАХ
Большинство россиян не связывают успех с богатством. 
Материальное благополучие как признак успешности у 
них только на третьем месте. Таковы результаты недавне-
го опроса, проведенного фондом «Общественное мне-
ние» (ФОМ). Значительная часть опрошенных, когда рас-
суждает абстрактно, все же ставит достаток на первое ме-
сто. Но говоря о себе, граждане называют мерилом успе-
ха вечные ценности — семью, здоровье, счастье. «Хоро-
шая» работа, свой бизнес, свое жилье, возможность путе-
шествовать — все это во вторую-третью очередь. Саморе-
ализацию считает признаком успехом каждый 15-й. Толь-
ко 3 процента опрошенных успешным человеком называ-
ют бизнесмена, 1 процент — чиновника и депутата. 

То же самое и с массовыми представлениями о сча-
стье. По результатам телефонного опроса, проведенного 
ВЦИОМ прошедшей осенью, 84 процента россиян назы-
вают себя счастливыми. Более трети опрошенных черпа-
ют счастье в семье. Каждого пятого делают счастливым 
хорошее здоровье — свое и близких. В ряду факторов, 
ухудшающих соци-
альное самочувст-
вие, — материальные 
трудности (12 про-
центов), низкие зар-
платы и задержки 
выплат, а также пло-
хое здоровье (5).

Исследование 
ВЦИОМ по индексу 
счастья проводятся 
с 1990 года. Вопрос 
ставится так: «В 
жизни бывает вся-
кое: и хорошее, и 
плохое. Но если го-
ворить в целом, вы 
счастливы или нет?» Варианты ответов: «Да, скорее 
счастлив», «Безусловно, счастлив», «Определенно не-
счастлив», «Скорее несчастлив». Из соотношения этих 
ответов высчитывается индекс счастья. И всякий раз он 
оказывается достаточно высоким. Люди гордятся благо-
получием в семье. Они находят радость в детях и внуках. 
Они счастливы, поскольку в жизни все удалось. Они ви-
дят счастье в интересной работе. Они довольны здоро-
вьем своим и своих близких.

Можно ли результаты подобных опросов интерпре-
тировать слишком оптимистично, делая вывод о почти 
поголовной счастливости россиян? От такой интерпре-
тации предостерегают сами социологи, подчеркивая, 
что повсюду (не только в России) на вопрос «счастливы 
ли вы» граждане дают положительный ответ. «Респон-
дент же не может ответить анкетеру, что он лузер и не-
дотепа, — говорит Вячеслав Тарасов, врач-психиатр, 
специализирующийся на проблемах изучения массово-
го сознания. — Вопрос о счастье всегда косвенным обра-
зом подразумевает определение, оценку самого себя. 
На вопрос, все ли у вас хорошо, вы, как правило, говори-
те «да». Рассказывать об обратном не очень приятно, 
мол, я неудачник на работе, у меня чудовищные отно-
шения в семье, дети оболтусы и так далее. Это обычно 
высказывается только очень близким людям, друзьям, 
да и то неохотно». 

Другая очевидная вещь: счастье россиян не зависит 
от материального достатка. Для большинства из них вои-
стину не в деньгах счастье. Никакие дефолты, кризисы, 
падения рубля, прочие экономические неурядицы не ме-
шают им чувствовать себя счастливыми. Например, в 
апреле 2014 года индекс счастья достиг исторического 
максимума в 64 процента, а в конце декабря, когда цена 
доллара доходила до 80 рублей и народ в потребитель-
ском ажиотаже сметал с прилавков все, что попадалось 
под руку, индекс опустился лишь на 5 пунктов — до 59. А в 
2010—2011 годах, когда экономика устойчиво росла 
(ВВП в 2010 году прибавил 4,5 процента, в 2011-м — 4,3), 
ВЦИОМ фиксировал не увеличение, а снижение значе-
ний индекса счастья. Так, в сентябре 2010 года он соста-
вил те же, что и в марте 2009-го, 48 пунктов, а в сентябре 
2011-го — 41 пункт.

Теперь вот оказалось, что и успех не в деньгах.
Вообще успешность нынче в моде. Это раньше счита-

лось хорошим тоном при встрече с приятелем или знако-
мым на вопрос как дела тотчас начинать плакаться, с ка-
ким-то мазохистским сладострастием выставлять на 
обозрение перечень 
своих болей, бед и 
обид, неважно, под-
линных или мнимых. 
Даже признанные 
знаменитости, коим, 
казалось, грех жало-
ваться на судьбу, от-
давали невольную 
дань подобным 
«приличиям». Те-
перь — иное. Как ска-
зал актер Виктор Су-
хоруков в интервью 
автору этих строк: 
«Успех подразумева-
ет и хороший внеш-
ний вид. И румяные щеки. И хорошее настроение. Успеш-
ный человек не имеет права носить складку меж бровей. 
Успешный человек не имеет права носить во рту гнилые 
зубы. Успех обязывает человека быть в форме. Быть де-
монстратором этого успеха... Да, иногда приходится при-
творяться. Когда мне грустно, тяжело, я не показываю 
этого».

Не однажды пришлось убедиться: никто не демон-
стрирует столь полного, блестящего владения «предме-
том», как люди, рассказывающие о своем успехе. Иной 
раз с нарочитым участием, как бы извиняясь за то, что 
пополнил собой докучливый сонм репортеров, спраши-
ваешь знаменитость: «Устали, наверное, от нашествия 
прессы, надоели вам журналисты с их одними и теми же 
вопросами?» Скромно тупит очи, вздыхает: «Это все 
утомляет, конечно, но что делать, я публичный человек, 
давать интервью — моя обязанность». Не верьте. Это не 
только обязанность, это еще и потребность. Просьба 
встретиться и побеседовать для газеты или журнала — 
знак неубывающего общественного внимания к тебе. 
Подтверждение твоей успешности. Успех ведь сродни на-
ркотику. Подсевшие на эту «иглу» нередко впадают в за-
висимость от собственных удач, достижений, побед, а 
когда это все вдруг куда-то улетучивается, начинают ис-
пытывать ломку. Но ничего не поделаешь. Жизнь — же-
стокая штука. Былые заслуги идут в зачет только на юби-
леях и похоронах. И воздается за них соответственно 
лишь на торжественных банкетах и на небесах. А в об-
ыденных обстоятельствах успех не имеет прошедшего 
времени. Он должен быть датирован сегодняшним днем, 
удостоверен свежими результатами. Для российского 
большинства эти результаты не имеют материального 
эквивалента. 

Большинство рос-
сиян не связывают 
успех с богатством. 
Материальное бла-
гополучие у них 
только на третьем 
месте

Успех не имеет про-
шедшего времени. 
Он должен быть 
датирован сегод-
няшним днем, удо-
стоверен свежими 
результатами

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/181

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев предложил ввести 
ответственность за отказ обслуживать пенсионеров и инвалидов

Штраф за равнодушие
Владимир Кузьмин

З
а отказ обслужить челове-
ка с ограниченными воз-
можностями можно будет 

получить штраф в размере от 
15 до 100 тысяч рублей.

Кабинет министров на засе-
дании в четверг одобрил по-
правки в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях, ко-
торыми введут ответственность 
за отказ обслуживать клиента 
из-за возраста или состояния 
здоровья. «Бывают ситуации, 
когда от таких людей просто от-
махиваются: у них есть особые 
запросы,  потребности, не всегда 
удобен стандартный способ по-
лучения услуги, — пояснил пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев такую законодательную 
инициативу. — Персонал должен 
на это откликнуться, помочь, 
а не игнорировать просьбы. По-
этому устана вливается ответст-
венность за  отказ оказывать та-
кого рода услуги».

Глава правительства рассчи-
тывает, что введение ответст-
венности повлияет на ситуа-
цию. Законопроектом предлага-
ет дополнить статью 14.8 КоАП 
новым составом правонаруше-
ния, предусматривающим дей-
ствия, связанные с отказом по-
требителю в доступе к товарам, 
работам или услугам по причи-
нам, обусловленным ограниче-
нием жизнедеятельности, со-
стоянием здоровья, возрастом. 
За правонарушение устанавли-
в а етс я  а д м и н и ст р ат и в н ы й 
штраф в размере от 15 до 30 ты-

сяч рублей для должностных 
лиц и от 50 до 100 тысяч для 
юридических лиц.

«Когда такие нормы вводятся 
на законодательном уровне, это 
несколько странно. Вообще-то 
это просто банальная вежли-
вость, — заметил Медведев. — 

Но, к сожалению, необходимость 
в этом есть: регулярно и пенсио-
неры, и инвалиды сталкиваются 
с тем, что их отказываются об-
служивать, относятся равнодуш-
но, не учитывают особые потреб-
ности. Поэтому эта форма от-
ветственности, надеюсь, каким-

то образом повлияет на ситуа-
цию».

Правительство также поддер-
жало введение ответственности 
за препятствие работодателя вы-
бору сотрудником банка, в кото-
рый он хотел бы получать зара-
ботную плату. Министерство тру-
да и социальной защиты предло-
жило ввести административную 
ответственность в виде предупре-
ждения или наложения админи-
стративного штрафа на дол-
жностных лиц в размере от 10 до 
20 тысяч рублей, на лиц, осу-
ществляющих предприниматель-
скую деятельность без образова-
ния юридического лица, — от 1 
до 5 тысяч рублей, а на юридиче-
ских лиц — от 30 до 50 тысяч. 

ПРОЕКТ К жителям
астраханских сел отправился 
«поезд здоровья»

Спешит 
скорая помощь

Марина Бровкина, 
«Российская газета», Астрахань

Врио главы Астраханской обла-
сти Сергей Морозов дал старт 
масштабному проекту «Мо-
бильная медицина». По самым 
отдаленным уголкам региона 
начали курсировать передвиж-
ные медицинские комплексы 
в составе настоящего «поезда 
здоровья». Проект реализуется 
в рамках Года здоровья. 

В составе «поезда здоро-
вья» — четыре передвижных 
комплекса нескольких лечеб-
ных учреждений региона: ле-
чебно-диагностический ком-
плекс Центра медицинской 
профилактики, передвижной 
кабинет флюорографии проти-
вотуберкулезного диспансера, 
маммограф онкологического 
диспансера и стоматологиче-
ский комплекс Областного кли-
нического стоматологического 
центра. Эти комплексы единой 
автоколонной станут колесить 
по области. 

Люди, проживающие в отда-
ленных селах, не только прой-
дут профилактический осмотр 
и сдадут анализы. Одним будет 
вынесен вердикт «здоров», дру-
гим поставят точный диагноз 
и скорректируют лечение, а ко-
му-то посоветуют пройти до-
полнительное обследование. 
Пациентов примет терапевт, 
кардиолог, эндокринолог, оф-
тальмолог, акушер-гинеколог, 
врач ультразвуковой диагно-
стики, медицинская сестра, 
стоматолог, рентгенолог. Чтобы 
получить консультации, нужен 
только паспорт и полис.

Жители села Мумра Икря-
нинского района станут первы-
ми, к кому приедет «поезд здо-
ровья». Этот район выбран нес-
лучайно. 

— Мумра — «запаромное» 
село — это значит, что добирать-
ся к нам надо с помощью двух 
паромных переправ, — расска-
зала начальник сельского по-
чтового отделения Наталья Са-
марина. — У нас много пожилых 
людей. Если молодежь еще мо-

жет доехать до Астрахани и пой-
ти к врачу, то бабушки и дедуш-
ки не поедут, понадеются, что 
«и так пройдет». Поэтому нам 
«поезд здоровья» очень нужен, 
мы его ждем. Я, например, хочу 
посетить стоматолога. 

Сегодня в арсенале астра-
ханского здравоохранения 
15 передвижных комплексов. 

— В 2019 году их работа будет 
синхронизирована, это позво-
лит улучшить в сельских райо-
нах области диагностику и ран-
нее выявление заболеваний, 
в том числе онкологических 

и кардиологических, — расска-
зала замминистра здравоохра-
нения региона Наталья Степи-
на. — Это позволит оказывать 
медицинские услуги. Составлен 
график посещения сел, сотруд-
ники минздрава и руководите-
ли муниципалитетов обязаны 
донести его до каждого жителя. 

— Задача «поезда здоровья» — 
приблизить высококвалифици-
рованную медицинскую по-
мощь к жителям отдаленных 
сел, — сказал Сергей Морозов. — 
Мы сделали все, чтобы попасть 
на обследование и получить ка-
чественное лечение было легко 
для каждого жителя. Также на-
ращиваем возможности по 
строительству и ремонту меди-
цинских учреждений — ФАПов, 
сельских поликлиник и амбула-
торий. В 2019 году планируем 
открыть 14 медицинских объ-
ектов. Подспорьем в этой рабо-
те будет и «поезд здоровья». 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Правительство будет договариваться с нефтяными 

компаниями о продлении еще на три месяца соглаше-

ния по стабилизации рынка топлива. «Люди не должны 

сталкиваться с необоснованным ростом цен», — заявил 

премьер-министр Дмитрий Медведев, собрав вчера 

совещание по развитию рынка нефти и нефтепродук-

тов.

В кабинете министров определяются с дальнейшими 

шагами на топливном рынке, поскольку 1 апреля исте-

кают договоренности с нефтяниками, позволившие 

в свое время не допустить резкого повышения стоимо-

сти бензина.

От кнута в виде заградительных пошлин в будущем ре-

шено отказаться в пользу, как выразился вице-пре-

мьер Дмитрий Козак, достаточно мягкого лицензиро-

вания для производителей нефтепродуктов. «Оно не 

ограничивает объемы экспорта, — пояснил он по ито-

гам совещания. — Оно только предусматривает лицен-

зионные обязательства нефтепереработчику по объе-

мам поставки нефтепродуктов на внутренний рынок, 

для того чтобы он был всегда сбалансирован с точки 

зрения объемов поставки». Доли и объемы поставок 

каждой компанией будут обсуждаться отдельно.

Самостоятельно наша страна такое решение принять 

не может — его еще нужно согласовать с партнерами 

по Евразийскому экономическому союзу. Поэтому 

правительство намерено договариваться с нефтяными 

компаниями о продлении действующего соглашения 

на второй квартал года. 

Нефтяникам сулят послабления. Кабинет министров го-

тов снизить требование по темпам увеличения поста-

вок топлива на внутренний рынок. Сегодня биржевая 

цена на бензин на 14 процентов ниже, чем в рознице. 

«Мы немножко залили бензином рынок», — считает Ко-

зак. Но о конкретном проценте в правительстве гово-

рят осторожно: действие соглашения совпадает с сезо-

ном повышенного спроса на топливо. «Поэтому нужно 

очень аккуратно уточнить эти обязательства по объе-

мам поставок на биржу и на внутренний рынок летнего 

дизеля и бензина», — подчеркнул вице-премьер.

Детали зампред правительства обсудит с нефтяными 

компаниями на следующей неделе.

ПРАВО Принят закон о доплатах
для малообеспеченных
пенсионеров

Сверх
минимума

Татьяна Замахина

Госдума ликвидировала неспра-
ведливость в законодательстве, 
на которую обратил внимание 
президент в своем Послании Фе-
деральному Собранию. Депута-
ты приняли закон, благодаря ко-
торому все неработающие пен-
сионеры будут получать пенсию 
выше прожиточного минимума.

Малообеспеченные пенсио-
неры практически не заметили 
в начале нынешнего года индек-
сацию пенсии — дело в том, что 
это повышение было засчитано 
вместо социальной доплаты до 
прожиточного минимума в том 
или ином регионе. Владимир 
 Путин поручил исправить ситуа-
цию.

Новый закон вводит более 
справедливый механизм индек-
сации — сначала пенсионеру бу-
дут устанавливать социальную 
доплату и только затем прово-
дить индексацию. Таким обра-
зом, материальное обеспечение 
неработающего пенсионера бу-
дет превышать уровень прожи-
точного минимума пенсионера 
на сумму индексации. Все недо-
полученные в текущем году день-
ги пенсионерам выплатят с мая 
по июнь включительно, обещали 
в минтруде. Решение коснется 
более четырех миллионов чело-
век. Размер надбавки к пенсиям 
будет зависеть от региона — где-
то он будет около 500 рублей, 
а где-то превысит 1 тыс. рублей. 
Отметим, что в целом по России 
величина прожиточного мини-
мума пенсионера в 2019 году со-
ставляет 8 тыс. 846 руб.

Как отметил спикер Госдумы 
Вячеслав Володин, цель закона — 
«поддержать пожилых людей, 
которые, например, были инва-

лидами с детства либо занима-
лись уходом за детьми и не выра-
ботали стаж или работали там, 
где была очень маленькая зара-
ботная плата». Он уточнил, что 
пенсионеры «получат и доплаты 
в полном объеме, и пенсию, ко-
торая с 1 января проиндексиро-
вана на 7%, при этом им не при-
дется ни писать заявление, ни со-
бирать справки».

Ко второму чтению законо-
проекта была одобрена поправ-
ка депутатов Госдумы от «Еди-
ной России» во главе с руководи-
телем фракции Сергеем Неверо-
вым. Она предусматривает еди-
ную методику расчета прожи-
точного минимума при расчете 
пенсий малообеспеченным пен-
сионерам. Это позволит исклю-
чить возможность манипуляций 
с данным показателем.

Обычно региональные мини-
стерства финансов подгоняют 
прожиточный минимум пенсио-
нера под финансовые возможно-
сти бюджета субъекта Федера-
ции. Новым законом эта возмож-
ность будет закрыта, и прожи-
точный минимум будет рассчи-
тываться честно и открыто, зая-
вил, выступая от «Единой Рос-
сии», первый замглавы фракции 
Андрей Исаев.

Для определения размера фе-
деральной социальной доплаты 
к пенсии величина прожиточно-
го минимума пенсионера в це-
лом по России будет ежегодно 
определяться на основании по-
требительской корзины пенсио-
нера и индекса потребительских 
цен. 

НАГРАДЫ Дмитрий Медведев пообещал поддержку 
деятелям культуры

Книга и песня

Владимир Кузьмин

В
чера премьер-министр 
Дмитрий Мед ведев 
вручил премии прави-
тельства в   области 
культуры за 2018 год.

Лауреатами премии 
стали 20 человек, кото-
рых чествовали в Доме 
приемов правительст-

ва на Воздвиженке. Церемонию 
из-за болезни пропустил только 
телеведущий Юрий Николаев, 
удостоенный награды за детскую 
музыкальную телепрограмму 
«Утренняя звезда». «Главное, что 
объединяет всех лауреатов, — это 
преданность своему делу, искрен-
няя любовь к нашей культуре 
и стране», — подчеркнул глава ка-
бинета министров. Каждому лау-
реату он адресовал слова русско-
го художника Николая Рериха, 
который говорил, что культура не 
может цвести без энтузиазма — 
культура умолкает там, где серд-
це немо.

— Правительство и далее будет 
поддерживать всех, кто старается 
своими активными действиями 
формировать культуру нашей ог-
ромной, многонациональной 
страны, — заверил Медведев.

Он напомнил, что в России 
впервые появился отдельный на-

циональный проект в области 
культуры, в рамках которого го-
сударство постарается продол-
жить формирование условий для 
интересной, насыщенной, актив-
ной жизни в сфере культуры стра-
ны.

Энтузиазм деятелей культуры 
порой выходил за рамки своей 
сферы. Художественный руково-
дитель ансамбля «Русская песня» 
Надежда Бабкина предложила 
следующий год объявить Годом 
народного творчества. «Это еще 
больше сплотит наш народ», — 
уверена она.

— Наша культура — это основа 
нашей государственности. Наша 
многонациональная яркая мно-
гообразная культура — гарант на-
шей национальной безопасно-
сти, — заявила Бабкина.

Дмитрий Медведев, взяв слово 
в конце награждения, рассказал, 
что подобные церемонии обяза-
тельно чем-то запоминаются. 

«Сегодня для меня стало несколь-
ко неожиданным услышать, что 
культура — это гарант националь-
ной безопасности, — признался 
он. — Я тогда обязательно передам 
это тому, кто этой безопасностью 
занимается, чтобы они тоже опи-
рались и на силу культуры».

А художественный руководи-
тель петербургского Молодежно-
го театра на Фонтанке Соломон 
Спивак премию этого года счита-
ет мужественным поступком. «Во 
время того, как обострилась ме-
ждународная обстановка, вруче-
ние этой премии становится 
очень красивым, глубоким и с вы-
зовом мероприятием. Я думаю, 
это говорит о какой-то нашей 
смелости и вере в будущее», — 
сказал он.

— Я поздравляю министерство 
культуры и других коллег, кото-
рые этим занимаются. Даже не 
знаю, чем это для нас закончится 
в нынешней международной об-

становке, — пошутил на это пре-
мьер.

Премии правительства за 
2018 год удостоены художник 
Алексей Суховецкий за цикл жи-
вописных произведений «Мо-
сква, как много в этом звуке...», 
авторы концепции музейного 
комплекса «Куликово поле», пи-
сатель Сергей Шаргунов и режис-
сер Евгений Ховаев, художник 
Игорь Олейников.

Лауреатами также стали руко-
водители проекта по возрожде-
нию усадьбы Середниково как 
мемориального центра поэта Ми-
хаила Лермонтова во главе с его 
полным тезкой Михаилом Юрье-
вичем Лермонтовым, генераль-
ный директор «Издательского 
дома Руденцовых» Андрей Руден-
цов за серию книг «Архитектур-
ное наследие России», декан ди-
рижерского факультета «Россий-
ская академия музыки имени Гне-
синых» Маргарита Апексимова 
вместе с коллегами за создание 
научно-творческой лаборатории 
современной хоровой музыки 
и другие. 

В числе лауреатов — писатель Сергей 
Шаргунов, получивший из рук пре-
мьера премию за художественно-
биографическое издание «Катаев. 
Погоня за вечной весной» (серия 
«Жизнь замечательных людей»).

А К Ц Е Н Т

Регулярно и пенсионеры, и инвалиды 
сталкиваются с тем, что их отказываются 
обслуживать, относятся равнодушно, 
не учитывают особые потребности

А К Ц Е Н Т

Лауреатами премии стали 20 человек, 
которых чествовали в Доме приемов
правительства на Воздвиженке

Все недополучен-
ные в текущем
году деньги
пенсионерам 
выплатят с мая 
по июнь
включительно

В составе
«поезда здоровья» —
четыре передвиж-
ных комплекса 
нескольких
лечебных
учреждений
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в целом по РФ составляет про-

житочный минимум пенсионера
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ГАДЖЕТЫ Apple выпустила беспроводные наушники AirPods, позволяющие вызывать 
помощника Siri голосовой командой

Siri, как слышно?

ДОЛЛАР
МЯГЧЕ

Комментируя экономи-
ческую ситуацию в 
США, Федрезерв отме-

тил, что в целом все неплохо, од-
нако по итогам четвертого квар-
тала 2018 года зафиксировано 
значительное снижение темпов 
роста ВВП. Поэтому принятое 
накануне решение оставить 
ключевую ставку на прежнем 
уровне следует рассматривать 
как тревожный сигнал с точки 
зрения среднесрочных перспек-
тив американской и мировой 
экономики, отмечает Эйксон. 
Кроме того, американский регу-
лятор ухудшил прогноз по росту 
экономики США в 2019 году с 
2,3 до 2,1 процента, в 2020 году 
ожидается рост на 1,9 процента 
вместо прогнозированных ра-
нее двух.

Федрезерв представил в сре-
ду и график завершения опера-
ций по сокращению своего ба-
ланса. Уже в мае скорость со-
кращения и, как следствие, изъ-
ятия долларовой ликвидности, 
замедлится с 50 миллиардов 
долларов в месяц до 35 милли-
ардов, а к концу сентября со-
кращение прекратится.

Причины разворота своей 
монетарной политики ФРС не 
обозначила. По-видимому, об-
вал финансовых рынков в де-
кабре заставил Федрезерв пере-
смотреть свои модели, которые 
свидетельствовали о том, что 
сильная экономика требует по-
вышать ставки для формирова-
ния буфера для следующего 
экономического спада, полага-
ют аналитики Райффайзенбан-
ка. Но решение ФРС явно будет 
иметь негативные последствия 
для доллара в краткосрочной 
перспективе и, соответственно, 
должно позитивно повлиять на 
долларовую оценку рискован-
ных активов, включая акции 
развивающихся рынков и сы-
рье, заключает Коул Эйксон.

Уже очевидно, что рубль в 
стороне от этого процесса не 
остался. Помимо решения ФРС, 
позитивное влияние на россий-
скую валюту сейчас оказывает 
приближение пика налоговых 
платежей, а также динамика 
цен на нефть (баррель европей-
ской марки Brent накануне сто-
ил выше 68 долларов).

Более того, с начала года 
рубль остается абсолютным ли-
дером среди валют развиваю-
щихся стран, укрепившись к се-
редине марта более чем на 8 
процентов, отмечают аналити-
ки Нордеа Банка Татьяна Евдо-
кимова и Григорий Жирнов. По 
их мнению, ключевые риски 
для самочувствия российской 
валюты остаются актуальными 
(это возобновление обсужде-
ния санкций, а также неустой-
чивый оптимизм на нефтяном 
рынке, который может быть 
разрушен не слишком актив-
ным продвижением в торговых 
переговорах между Китаем и 
США). Но острота этих рисков 
несколько снизилась, а сроки 
реализации, вероятно, сдвину-
лись на более поздний срок. В 
этой ситуации для рубля может 
открыться окно возможностей, 
что дает основание говорить о 
курсе 62,5 рубля за доллар в 
2019 году, считают аналитики 
Нордеа Банка.

Начало цикла снижения 
ключевой ставки Банком Рос-
сии, которое пока прогнозиру-
ется не раньше второго полуго-
дия, будет стимулировать при-
ток спекулятивного капитала в 
российские долговые активы, 
говорит ведущий аналитик «От-
крытие Брокер» Андрей Кочет-
ков. С позиций технического 
анализа можно допустить дви-
жение курса в район 62 рублей 
за доллар, соглашается он. Хотя 
для достижения такого значе-
ния потребуется определенное 
время. 

Сдерживающим фактором 
для роста рубля остаются по-
купки валюты в рамках бюд-
жетного правила, но эти опера-
ции в последнее время почти не 
влияют на рынок, добавляет Ко-
четков. Риски каких-либо но-
вых санкций против России со-
храняются, но вероятность наи-
более жестких сценариев огра-
ничений постепенно снижает-
ся. Соответственно, рубль име-
ет шансы на постепенную лик-
видацию премии за внешнепо-
литический риск, рассчитывает 
Кочетков. 

Это не есть хорошо

С одной стороны, нет у 
нас с вами пока четко 
определенных критери-

ев «полезности». Полезный с точ-
ки зрения содержания витами-
нов и полезных микроэлементов 
или это просто продукт, который 
изготовлен без консервантов? Но 
от последнего вряд ли будет мно-
го пользы, если, например, это 
молочный продукт с антибиоти-
ками, но без растительных жи-
ров.

И что с этим делать?
МАКСИМ ПРОТАСОВ: В сегодняшних 
реалиях один из оптимальных 
вариантов — это развитие орга-
нического производства. 

Аналогичным путем идут все 
ведущие европейские страны. И 
если мы говорим о полезных про-
дуктах, то это как раз тот сег-
мент, где они гарантированно 
производятся. 

Опять же, пока мы не опреде-
лились с понятийным вокабуля-
ром. «Полезный», «правиль-
ный», «здоровый», — это все от-
носительные значения. То есть 
маркетинговая политика и мар-
кировка на упаковке — не равно 
пользе. А вот что называть орга-
нической продукцией и каким 
требованиям она должна соот-
ветствовать, мы сегодня знаем 
точно. 

С недавних пор все прописано 
законодательно и вполне логич-
но, что следующим шагом стало 
создание в стране национального 
центра органической сертифика-
ции. Его формирование происхо-
дит на базе Роскачества.

Вы уже начали работу? Когда 
нам ждать первых сертифи-
цированных вами полезных 
продуктов?

МАКСИМ ПРОТАСОВ: Мы действитель-

но начали работу буквально пару 
месяцев назад. На полную мощ-
ность планируем выйти до конца 
этого года. 

Как раз с 1 января 2020 г. в 
силу вступает Закон «Об органи-
ческой продукции и о внесении 
изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Фе-
дерации». Наша ближайшая цель 
— выйти на уровень аналогичных 
органов сертификации междуна-
родного уровня. По опыту коллег 
в других странах, где развита 
«органика», в среднем 10—15 
процентов производителей сель-
хозпродукции сертифицируют 
ее как органическую. В России 
сегодня, как ни парадоксально 
может показаться, мы видим на-
ибольший потенциал развития 
производства органической про-
дукции в северных регионах.

А почему не на юге?
МАКСИМ ПРОТАСОВ: Дело в том, что в 
северных регионах применяют 
мало пестицидов и минеральных 
удобрений. Там нет в этом такой 
большой необходимости, как на 
юге, например, где случаются 
«нашествия» вредителей и бо-
лезней гораздо чаще. И они 
просто вынуждены использовать 
различные химические вещества 
для повышения урожайности. 

В северных регионах подоб-
ные проблемы стоят не так остро. 

Именно поэтому там больше 
фундаментальной готовности к 
переходу на органическое произ-
водство. Кроме того, индустри-
альное сельское хозяйство раз-
вито в этих субъектах меньше, 
чем в южных регионах. Поэтому 
наиболее успешные проекты по 
органической сертификации мы 
пока наблюдаем именно в север-
ных регионах. Например, боль-
шой потенциал мы видим сейчас 
в Костромской, Ярославской, 

Томской, Вологодской областях и 
других субъектах. Если мы гово-
рим о продукции, то это, прежде 
всего, молочное и мясное живот-
новодство, птицеводство, заго-
товка кормов.

Но для маркировки продук-
ции органикой мало заявить, что 
в ней нет никакой химии. Это 
должно быть проверено и под-
тверждено. Этим мы, в том числе, 
и будем заниматься как орган 
сертификации. 

Что еще планируется делать, 
чтобы наша еда стала более 
здоровой?

МАКСИМ ПРОТАСОВ: Сейчас в России и 
мире появляется спрос на здоро-
вое питание. Более того, в страте-
гии повышения качества пищевых 
продуктов 2030 есть специально 
посвященные этому разделы. 

Выделяют четыре основных 
условия, чтобы подходы здорово-

го питания внедрялись в нашу 
культуру потребления. Первое – 
потребители должны быть осве-
домлены, что такое здоровое пи-
тание и на что нужно обращать 
внимание при приобретении то-
вара. Второе — это мотивация 
производителя. Третье — техно-
логическая готовность инду-
стрии. И четвертое — качество и 
объективность методик испыта-
ний. 

Ведь маркетинговый термин 
«здоровый продукт» мы встреча-
ем и в мировой практике часто. 
Но чтобы мы точно могли быть 
уверены, что товар именно такой 
и действительно полезен, мы 
должны это измерить качествен-
ными методиками.

Немаловажное значение име-
ет создание опережающих стан-
дартов. Опережающая стандар-
тизация во всем мире — это ин-
струмент направления рынка бу-
дущего. На сегодня Роскачеством 
создано 110 опережающих стан-
дартов качества, треть из них уже 
апробирована и легла в основу 
национальных стандартов.

В этих стандартах мы закре-
пляем новые требования к про-
дуктам, их составу, удобству упа-
ковки. Например, в стандарте на 
птицу мы требуем, чтобы коли-
чество жира в готовом продукте 
было сокращено, а количество 
белка — увеличено. 

А для хлеба мы вводим допол-
нительные требования: чтобы не 
было броматов, ускорителей со-
зревания, которые считаются не-
допустимыми в большинстве 
развитых стран. Для соков мы 
вводим требование, чтобы не 
было искусственных добавок. 
Кстати, в 95 процентах отечест-
венных соков и морсов, которые 
мы исследовали, совсем не было 
добавок, консервантов. 

В России создан национальный центр сертификации, который будет следить за качеством органической продукции. 

А К Ц Е Н Т

В северных регионах применяют мало 
пестицидов и минеральных удобрений. 
Там больше  готовности к переходу 
на органическое производство

Рубль с начала 
года остается лиде-
ром среди валют 
развивающихся 
стран — он вырос 
к доллару 
более чем на 8%

— Следите за курсом валют 
на сайте 
rg.ru/sujet/3477
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Максим Протасов: Потребители должны быть осведомлены, что такое здоро-
вое питание и на что нужно обращать внимание при покупке товара.

Антон Благовещенский

К
огда Apple впервые пред-
ставила беспроводные на-
ушники AirPods, по интер-

нету прокатилась волна насме-
шек над их внешним видом. Они 
действительно напоминали на-
садки для электрических зубных 
щеток и смотрелись поначалу не-
лепо. Но прошел год — и уже каж-
дый третий, если не второй, слу-
шает музыку через эти наушни-
ки.

Новая модель AirPods рабо-
тает в полтора раза дольше (по 
сравнению с первой версией) в 
режиме разговора — три часа 
вместо двух. Воспроизведение 
музыки, как и раньше, может 
длиться до пяти часов, а всего с 
учетом подзарядки от чехла-ак-
кумулятора время работы на-
ушников достигает 24 часов. То 
есть здесь изменений не так 
много.

Внешне сами наушники и че-
хол не отличаются от старых — раз-
ве что индикатор заряда теперь 
находится снаружи чехла, а не 
внутри.

Главной особенностью стала 
поддержка беспроводной зарядки 

— чехол с лежащими в нем наушни-
ками можно положить на контак-
тную площадку и подзарядить. 
Другая «фишка» AirPods — вызов 
голосового помощника фразой 
«Привет, Siri». Раньше для этого 
нужно было два раза коснуться 
правого наушника, но срабатывал 
такой трюк не всегда.

Наушники появятся в продаже 
в начале апреля. Версия с беспро-
водным зарядным чехлом обой-
дется в 16 990 рублей, обычная — в 
13490 рублей. 

«AirPods — самый успешный ау-
диоаксессуар за всю историю. 
Компания Apple не просто смогла 
сделать популярный продукт, а 
выступила полноценным тренд-
сеттером целой категории. Спрос 
на AirPods за год вырос на 76%, в 
декабре наблюдался пик спроса: с 
1 по 30 декабря он вырос на 258%. 
AirPods стали настолько востребо-
ванным подарком, что в январе 
образовался дефицит и даже нача-
лось розничное повышение цен. В 
этих условиях было бы странно, 
если бы Apple существенно изме-
нила такой популярный и во всех 
смыслах успешный продукт», — 
комментирует приверженность 
компании к старым формам 

Дмитрий Рябинин, руководитель 
Hi-Tech Mail.ru.

Совместимость нового кейса 
со старыми наушниками позволит 
компании заработать, а покупате-
лям сэкономить, уверен эксперт. 
«С другой стороны, хотелось бы 
большего времени работы и вари-
ативности цвета и дизайна — на-
пример, в форме затычек, как у 
Xiaomi, Samsung и других», — до-
бавляет Рябинин.

Но самое главное заключается 
в том, что осенью можно почти 
уверенно ожидать выхода iPhone с 
реверсивной беспроводной заряд-
кой. Он сможет сам заряжать на-
ушники — достаточно просто поло-
жить их на заднюю крышку. Так 
уже поступают Samsung и Huawei. 
«Это позволит Apple догнать кон-
курентов и дать своим пользовате-
лям возможность заряжать науш-
ники прямо от смартфона, что 
очень удобно, — отмечает Дмитрий 
Рябинин. — На данный момент 
только Samsung официально про-
дает такое решение в России». 

Неплохой звук, беспроводная зарядка и вызов Siri голосом — это новые 
AirPods за 17 тысяч рублей. 
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E — Читайте также: Девушка 
превратила AirPods в серьги, 
чтобы не терять их 
rg.ru/art/1647453 
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Новые iPhone, возможно, смогут 
заряжать AirPods — чехол с наушниками 
достаточно будет просто положить 
на заднюю крышку смартфона

ТЕХНОЛОГИИ  Доступ 
к учебным пособиям 
московских педагогов 
откроют для жителей РФ 

Знания попали 
в сеть 

Сергей Жуков 

Учебными материалами из проекта «Московская элек-
тронная школа» смогут пользоваться все желающие: не 
только ученики и педагоги столичных школ, но и жители 
других регионов страны. Об этом решении на встрече с 
учителями города объявил вчера мэр Москвы Сергей Со-
бянин.

Проект «Московская электронная школа», стартовав-
ший три года назад, глава города назвал народным, по-
скольку контент для него разрабатывают сами учителя. 
«Мы сделали первый шаг, обновив технику и оборудова-
ние в школах, — отметил Собянин. — Сейчас в систему за-
гружено уже десятки 
тысяч сценариев 
уроков, массивы дан-
ных с каждым днем 
растут в геометриче-
ской прогрессии. 
Следующий этап — 
сделать нашу систе-
му открытой». По 
словам мэра, доступ-
ными для всех плани-
руется сделать электронные сценарии уроков, интерак-
тивные приложения, пособия и тесты, разработанные 
учителями. Исключением станут учебные материалы, за-
щищенные авторскими правами. Мобильное приложение 
с контентом «Московской электронной школы» скоро по-
явится в App Store или Google Play. Скачать его на смар-
тфон или планшет смогут все желающие, независимо от 
места проживания. 

Пользователям из других регионов и стран разрешат и 
загружать в библиотеку проекта свои материалы. При 
этом как и московские педагоги, они смогут рассчиты-
вать на гранты мэра столицы. Вознаграждение дается не 
только за сценарий урока, но и за отдельный элемент. На-
пример, за текст, видео- или аудиозапись. Единственное и 
самое важное условие: материал, размещенный в проек-
те, должен пользоваться спросом у коллег. То есть чем 
чаще его используют, тем выше шансы у разработчика по-
лучить грант. Сумма варьируется. Например, самый доро-
гой контент — электронное пособие, хрестоматия или за-
дачник. Минимальная сумма вознаграждения — 100 тысяч 
рублей (если им воспользовались 500 раз), а максималь-
ная — 150 тысяч рублей. 

По мнению учителей, библиотека проекта требует до-
работки. Например, педагоги попросили добавить в систе-
му литературу на иностранных языках и сформировать 
портфолио школьника, куда вошли бы результаты экзаме-
нов, контрольных и олимпиад. Не помешали бы новые  те-
сты и задания. Создать массу приложений с нуля сложно, 
признался Собянин. Потому предложил авторам проекта 
приобрести платные образовательные сервисы.   

Мобильное прило-
жение можно будет 
скачать на смарт-
фон или планшет 

Перед встречей с учителями Сергей Собянин пообщался с учени-
ками и педагогами школы № 1234. 

ФИНАНСЫ Купить 
«народные» облигации 
станет проще

Долгу сбили цену

Роман Маркелов

Минфин снизит минимальную сумму покупки облигаций 
федерального займа для населения (ОФЗ-н, они же «народ-
ные» облигации). Кроме того, расширится число банков-
ских отделений, где их можно приобрести. 

ОФЗ-н обновленного формата минфин планирует вы-
пустить во II квартале. В отличие от размещаемых до это-
го выпусков при покупке и предъявлении к выкупу обли-
гаций нового формата гражданам не придется платить 
комиссию банкам-агентам: эти расходы возьмет на себя 
минфин как эмитент бумаг. Ранее комиссия составляла от 
0,5—1,5% в зависи-
мости от стоимости 
облигаций. 

Минимальная 
сумма покупки но-
вых ОФЗ-н будет сни-
жена с 30 тысяч до 10 
тысяч рублей. Кроме 
того, под залог бумаг 
владельцы смогут привлекать кредиты у банков. Планиру-
ется, что ОФЗ-н будут предлагаться в большем числе отде-
лений банков-агентов. Новые «народные» облигации бу-
дут продавать Сбербанк, ВТБ и Промсвязьбанк. В дальней-
шем купить ОФЗ-н нового формата можно будет и в отде-
лениях Почта-банка, отмечают в ведомстве. До начала раз-
мещения ОФЗ-н модифицированного формата ОФЗ-н 
«старого» формата гражданам предлагать не будут. Предъ-
явление ОФЗ-н к выкупу, как и ранее, будет доступно вла-
дельцам через банки-агенты, указывает минфин.

В министерстве рассчитывают, что нововведения суще-
ственно повысят привлекательность ОФЗ-н для граждан, и 
это поспособствует росту объемов размещения бумаг. 
Первый транш ОФЗ-н на 15 млрд рублей минфин разме-
стил в апреле 2017 года, с тех пор выходило еще несколько 
траншей. Весной 2018-го минфин констатировал сниже-
ние спроса и приступил к разработке плана действий по 
изменению механизма и расширению каналов продаж. •

— Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Новые выпуски 
бумаг освободят 
от комиссии
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ПРАВО Ущерб от военной 
коррупции вырос вчетверо

Увольнение 
без доверия

Юрий Гаврилов

Почти половина всех преступлений в военной сфере при-
ходится на долю контрактников, чаще всего — рядовых и 
младшего командного состава. Об этом вчера на колле-
гии Главной военной прокуратуры сообщил руководи-
тель ГВП Валерий Петров.

— Приходится констатировать, что совместные с ко-
мандованием меры пока не дали должных положитель-
ных результатов в состоянии правопорядка среди рядо-
вых и сержантов, проходящих службу по контракту, — за-
явил Петров. — Ими совершено свыше 40 процентов всех 
преступных деяний. 

Вместе с тем, он отметил положительные сдвиги, на-
метившиеся в расследовании преступлений в целом. 
«Почти на полмил-
лиарда возрос объем 
возмещенного на до-
судебных стадиях 
ущерба, с 3 тысяч 
819 до 3 тысяч 16 со-
кратилось количест-
во дел, расследован-
ных с нарушением 
срока. И самое глав-
ное — между проку-
рорами и руководи-
телями следствен-
ных органов устано-
вились деловые и 
конструктивные отношения», — подчеркнул он на колле-
гии ведомства. Руководитель ГВП также считает, что во-
енные прокуроры в полном объеме обеспечивают учас-
тие при рассмотрении уголовных дел в судах, способст-
вуют вынесению законных приговоров и правильно реа-
гируют на неправосудные решения. По их представлени-
ям в прошлом году были отменены и изменены пригово-
ры в отношении 165 лиц.

В ГВП по-прежнему фиксируют значительный рост 
военно-коррупционных преступлений.  Ущерб от них за 
прошлый год вырос в четыре раза и превысил 7 млрд ру-
блей. Это уродливое явление Петров назвал «корнем 
большинства проблем в состоянии законности».  Он 
привел неутешительную статистику: в 2018-м  по актам 
прокурорского реагирования к дисциплинарной ответ-
ственности привлекли более 2 800 должностных лиц, 
28 из них уволили в связи с утратой доверия. Главный 
военный прокурор потребовал от своих сотрудников в 
рамках Национального плана противодействия кор-
рупции активизировать работу по пресечению таких 
проявлений. 

Другим приоритетом Петров назвал исполнение за-
конодательства при реализации гособоронзаказа. Сегод-
ня в ОПК реализуются свыше 7 тысяч госконтрактов на 1 
триллион 700 млрд рублей. «Вместе с тем следует при-
знать, что многие застарелые, ставшие для нас привыч-
ными проблемы в сфере гособоронзаказа все еще оста-
ются нерешенными. Это — факты оплаты невыполненных 
работ, оказания некачественных услуг, длительного неи-
сполнения важных контрактов и другие», —- отметил ру-
ководитель ГВП. По его мнению, крайне важно обеспе-
чить постоянный мониторинг исполнения гособоронза-
каза и адекватный ответ на подобные вызовы. 

МЕДИЦИНА В России создан 
аналог одного из самых 
дорогих лекарств в мире

По зову крови

Надежда Толстоухова 

Минпромторг сообщил о регистрации российского пре-
парата — аналога одного из самых дорогих лекарств в 
мире — экулизумаба. Его используют для лечения крайне 
опасных патологий крови — пароксизмальной ночной ге-
моглобинурии и атипичного гемолитико-уремического 
синдрома, относящихся к орфанным заболеваниям.

Слово orphan с английского переводится как «сиро-
та». «Сиротскими» группу заболеваний стали называть 
потому, что больных такими недугами очень мало. Имен-
но поэтому их судьбой не интересуются крупные фарма-
цевтические компании, а цена существующих лекарств 
чрезвычайно высока. Так, стоимость годового курса ори-
гинального препарата экулизумаба составляет 45 мил-
лионов рублей. Затраты российского бюджета на обеспе-
чение им больных в 2018 году составили 8,3 миллиарда 
рублей. Российский аналог препарата будет стоить на 
четверть дешевле, обещают в минпромторге. Его зареги-
стрировала компания «Генериум» из Владимирской об-
ласти, специализи-
рующаяся на произ-
водстве препаратов 
для лечения орфан-
ных заболеваний.

Работа над созда-
нием препарата ве-
лась в течение пяти 
лет, компания-про-
изводитель получи-
ла поддержку от 
минпромторга в 
рамках госпрограм-
мы «Фарма-2020». 
По словам министра 
промышленности и торговли Дениса Мантурова, рос-
сийский аналог более безопасен по сравнению с ориги-
налом благодаря использованию на производстве совре-
менных методов очистки. 

«С выходом на рынок первого в мире биоаналога эку-
лизумаба в России появилась возможность обеспечить 
всех нуждающихся в лечении пациентов эффективным, 
безопасным лекарственным препаратом и прекратить 
существующую с 2011 года монополию американского 
производителя», — заявил Денис Мантуров. 

По словам председателя правления Всероссийского 
общества орфанных заболеваний Ирины Мясниковой, и 
больные, и производители лекарств для них нуждаются 
во внимании государства: из семи тысяч редких заболе-
ваний препараты пока найдены только примерно для 
трехсот. Кроме экулизумаба недавно российские произ-
водители нашли биоаналог имиглюцеразы — препарата 
для лечения болезни Гоше. «А вот препарат от муковис-
цидоза создан в США еще в 2011 году, но до сих пор не 
прошел регистрацию у нас в России», — рассказала Мяс-
никова «РГ». 

Импортозависимость фармотрасли в России в по-
следние годы снижается благодаря господдержке. По 
данным аналитической компании RNC Pharma, объем 
поставок готовых лекарственных препаратов в нашу 
страну в прошлом году составил 1,87 миллиарда упако-
вок, что на 7,7 процента меньше, чем годом ранее.  

СИТУАЦИЯ Жители получили квитанции на оплату 
коммунальных услуг с памяткой — как бороться 
с инфарктом

Платежка обернулась 
инфарктом
Наталья Саванкова,
«Российская газета», Пенза

Ж
ители Пензенской обла-
сти получили в марте 
непривычные квитан-

ции за жилищно-коммунальные 
услуги. Рядом с цифрами об опла-
те содержалась памятка: как из-
бежать инфаркта и заподозрить у 
себя смертельно опасный недуг. 
Рисунки наглядно и недвузначно 
намекали — главное не волно-
ваться. Многие пензенцы под-
умали, что над ними подшутили.

— Глядя на цифры в квитанци-
ях, действительно может слу-
читься инфаркт. За двухкомнат-
ную квартиру в этом месяце я 
должна заплатить 6000 рублей. 
Это половина моей пенсии. Каж-
дый раз со страхом беру квитан-
цию. Открываю, а тут: «Пожа-

луйста, не волнуйтесь, а то слу-
чится инфаркт», — говорит пен-
сионерка Валентина Кузнецова с 
проспекта Победы в Пензе.

Как выяснилось, такие кви-
танции получили более 200 ты-
сяч жителей региона. Разослал их 
региональный оператор Фонда 
капитального ремонта домов по 
заказу Министерства здравоох-
ранения Пензенской области. 

Региональные власти решили 
таким нестандартным образом 
довести до каждого, как обезопа-
сить себя от сердечно-сосуди-
стых заболеваний. В прошлом 
году от них скончались более 9,5 
тысячи человек. Инфаркты и ин-
сульты сегодня самая частая при-
чина смерти среди возрастного 
населения.

— Мы просто хотели ознако-
мить население с факторами ри-

ска. К ним относятся повышен-
ное артериальное давление, низ-
кая физическая активность, ожи-
рение, повышенный уровень хо-
лестерина, сахарный диабет, из-
быточное употребление алкого-
ля, курение и стресс, — сообщил 
«РГ» главный специалист по ме-
дицинской профилактике Мини-
стерства здравоохранения Пен-
зенской области Ирина Пузрако-
ва.

В региональном Фонде капи-
тального ремонта поясняют, что 
пошли медикам на встречу — для 
хорошего дела бумаги не жалко. 
Кстати, собираемость средств с 
населения за услуги ЖКХ в реги-
оне выросла и составила 104 
процента с учетом взыскания за-
долженности за предыдущий пе-
риод. Но суммы в квитанциях 
многих расстраивают, обраще-
ний за субсидией на оплату ЖКУ 
стало больше. За два месяца это-
го года субсидию оформили 4,7 
тысячи пензенских семей на 
сумму 17,9 миллиона рублей. В 
среднем на семью выплаты со-
ставили 1860 рублей. Подать за-
явление можно без очередей в 
многофункциональных центрах 
госуслуг. 

ЖКХ Рейтинг 
управляющих 
компаний 
составят 
по отзывам 
жильцов

СОБСТВЕННИК 
ПОДСКАЖЕТ
Анна Шепелева, 
«Российская газета», Самара

В Самарской области впервые 
рейтинг управляющих компа-
ний составят с учетом мнения 
собственников жилья. Затем его 
разместят на сайте ГЖИ, чтобы 
люди смогли выбрать самую ра-
чительную организацию.

Сейчас на самарском рынке 
ЖКХ трудится около 400 управ-
ляющих компаний. Чтобы по-
мочь жителям многоквартирных 
домов разобраться, какая из них 
лучше, в 2018 году силами ГЖИ 
впервые был составлен рейтинг 
таких организаций. 

— Но он не в полной мере отра-
зил реальную ситуацию на рын-
ке ЖКХ, был недостаточно объ-
ективен, поэтому мы предложи-
ли формировать рейтинг с уче-
том мнений собственников жи-
лья и органов местного самоу-
правления, добавив еще десяток 
критериев в оценку деятельнос-
ти УК, — рассказал руководитель 
регионального центра «ЖКХ  
Контроль» Виктор Часовских.

В анкетах, которые уже разо-
сланы по городам и райцентрам, 
их жители смогут оценить, на-
сколько оперативно УК исполня-
ет поступившие от них заявки, 
поставить отметку за текущий 
ремонт, а также баллы за взаи-
модействие коммунальщиков с 
советом многоквартирного 
дома. Сейчас многие компании в 
регионе отказываются отчиты-
ваться за деньги, потраченные 
на содержание и ремонт МКД, 
или раскрывают только часть 
информации. За что теперь попа-
дут в хвост рейтинга. 

К началу апреля результаты 
анкетирования передадут в ГЖИ 
по региону. Там окончательно 
сформируют «шкалу с достиже-
ниями» УК. Рейтинг разместят в 
свободном доступе на сайте ин-
спекции. Соседям на общем со-
брании теперь будет проще со-
риентироваться на рынке и вы-
брать лучшую компанию. 

Здоровый образ 
работы 

86 процентов потенци-
альных арендаторов 
офисов класса А прежде 

всего рассмотрят те, где есть 
спортивные клубы. 74 процента 
арендаторов выражают заинте-
ресованность в таких офисных 
кварталах, где есть беговые и 
прогулочные дорожки. Наличие 
на территории кафе и ресторанов 
здорового питания интересует 
71 процент арендаторов А-клас-
са, а для 49 процентов важно, ка-
кие возможности предлагаются 
для работы на свежем воздухе 
(например, есть ли оборудован-
ные общественные и зеленые 
зоны, площадки для воркаута). 

Чуть более трети потенциаль-
ных арендаторов отметили в чи-
сле важных факторов такие оп-
ции, как наличие удобных лест-
ниц, позволяющих подниматься в 
офис без лифта, и высокую осве-
щенность помещений. Еще около 
15 процентов интересуются зона-
ми для йоги и веганскими кафе.

Интерес к здоровому образу 
жизни со стороны арендаторов 

А-класса официальный предста-
витель компании A-Estate Евге-
ния Лучицкая объясняет еще и 
активным присутствием на рын-
ке труда молодежи в возрасте 
20—30 лет. «Ценности ЗОЖ в этой 
среде имеют высокий вес. Для ра-
ботодателей же привлечение и 
удержание молодой аудитории 
тем важнее, что из-за демографи-
ческого провала 1990-х годов это 
поколение весьма немногочи-
сленно. Наличие ЗОЖ-инфра-
структуры сегодня прямо сказы-
вается на лояльности молодых 
специалистов, так что крупные 
компании — и международные, и 
российские, будут уделять этим 
характеристикам арендуемых 

бизнес-центров все большее вни-
мание», — добавляет Лучицкая. 
По стоимости же аренды ЗОЖ-
офисы в общем-то ничем не отли-
чаются от обычных. К числу од-
ного из самых элитных ЗОЖ-
офисов в Москве можно, пожа-
луй, отнести деловой квартал 
«Москва-Сити». На 61 этаже 
башни «Федерация» находится 
роскошный фитнес-клуб с бас-
сейном, саунами, тренажерами. 
Есть офисные центры с ЗОЖ-ин-
дустрией и в пригородах. Напри-
мер, на Новорижском шоссе в 
Подмосковье «Рига Лэнд». И для 
сотрудников офисов еще и пред-
усматриваются корпоративные 
программы. 

В офисах некоторых продвинутых компаний есть тренажеры, гамаки, спортивные залы и даже музыкальные комнаты для репетиций.

Рисунки на платежке наглядно и недвусмысленно намекали — главное не вол-
новаться. Многие пензенцы подумали, что над ними подшутили.

А К Ц Е Н Т

86 процентов потенциальных 
арендаторов хотели бы снять офисы 
со спортивным клубом 

Больными редкими 
заболеваниями 
не интересуются 
фармгиганты, им 
остается надеяться 
на государство

По  представлени-
ям военных проку-
роров были отме-
нены и изменены 
приговоры в отно-
шении 165 лиц

1
МЕЖДУ ТЕМ

Условия для комфортной работы и жизни есть сегодня во многих офисах и 

в России. Наличие спортивного или тренажерного зала или хотя бы не-

большого спортивного уголка становится стандартом для многих компа-

ний, заботящихся о здоровье сотрудников. Во многих компаниях органи-

зовано бесплатное питание и кухни для сотрудников.  

В офисе Mail.ru помимо тренажерного зала есть мобильный спортивный 

зал площадью 325 квадратных метров. Зимой прямо в офисе открывается 

каток. Летом можно сыграть в футбол. Здесь же проходят масштабные ме-

роприятия компании — презентации и конференции. 

В центре исследований искусственного интеллекта Samsung рядом с тре-

нажерным залом и комнатой для пинг-понга расположен зал для занятий 

йогой. Сам офис спроектирован по модульной системе — быстровозводи-

мые перегородки позволяют в открытом пространстве опен-спейс «со-

брать» зал для конференций или несколько маленьких переговорных. В 

офисе есть небольшие комнаты для сна сотрудников, работающих над про-

ектом с коллегами в разных часовых поясах.

В здании Яндекса сотрудники могут репетировать в музыкальной комнате 

на чердаке, а любители спорта посещать  одну из «тренажерок», зал для 

танцев и йоги или массажный салон. Кроме того, здесь можно оставаться 

на многочисленные мастер-классы — от рисования до программирования. 

Кроме того, здесь есть своя библиотека с электронным библиотекарем, ко-

торый обязательно напомнит сотруднику, что пора возвращать книгу.

В некоторых компаниях есть детские комнаты с профессиональными няня-

ми и преподавателями — на тот случай, если молодой маме негде и не с кем 

оставить ребенка.

Подготовила Эльмира Аширова
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КСТАТИ

Федеральным и региональным льгот-

никам оказывается социальная под-

держка на оплату ЖКУ. С марта вы-

платы региональным льготникам про-

индексировали впервые за послед-

ние пять лет на 200 рублей, теперь 

они будут получать 500 рублей. Бо-

лее 128 тысяч человек в Пензенской 

области получают социальную вы-

плату как федеральные льготники. 

Общая сумма выделенных им 

средств в марте составила почти 129 

миллионов рублей. 

ПРОВЕРКА СЛУХА 
Старым легковушкам 
не закроют въезд в Москву

Шлагбаум — 
перед «грязным» 
грузовиком

Иван Пышечкин

Обсуждаемый в СМИ запрет на 
въезд в Москву транспорта с низ-
ким экологическим классом не 
коснется легковых автомобилей. 
С таким заявлением выступил 
вчера столичный департамент 
транспорта.

Напомню, закрыть Москву 
для автомобилей, загрязняющих 
воздух выхлопами, предложил в 
конце прошлого года Совет при 
президенте РФ по правам челове-
ка (СПЧ). Согласно инициативе, 
ограничения должны быть введе-
ны для транспорта экоклассов 
«Евро-3» и ниже. А это практиче-
ски все отечественные автомоби-
ли, выпущенные до 2010 года, и 
иномарки, произведенные до 
2005-го. При этом городу нужно 
определить зоны, где будут вве-
дены данные меры. Без внимания 
столичного правительства это 
предложение не осталось — его 
детальную проработку поручили 
департаменту транспорта. 

Владельцы «пожилых» желез-
ных коней не на шутку заволно-
вались — неужели теперь придет-
ся ездить только своим ходом? 
Но о легковушках речи и не было. 
Пока на повестке общественный 
и грузовой транспорт.

Теперь в дептрансе водителей 
успокаивают. «Мы считаем, что 
на данном этапе ограничения не 
должны касаться легковых авто-
мобилей, адресованы они лишь 
автобусам и тяжелым грузови-
кам», — сообщила пресс-служба 
ведомства. Эксперты уверены, 
что это правильный шаг, и запрет 
в первую очередь должен быть 
направлен на тех, кому тран-
спорт приносит доход.  «Такая 
мера, безусловно, позитивно ска-

жется на экологической обста-
новке. Но владельцы так называ-
емых «грязных» автомобилей — 
это, как правило, пожилые и не-
богатые люди. Они вообще не 
очень активно пользуются маши-
ной, разве что иногда выезжают 
на дачу. Я полностью согласен с 
московскими властями, которые 
решили с ними не ссориться», — 
сказал «РГ» директор Института 
экономики транспорта и тран-
спортной политики НИУ ВШЭ, 
председатель общественного со-
вета при Минтрансе России Ми-
хаил Блинкин. По его словам, за-
думаться об обновлении авто-
парка следует в первую очередь 
бизнесу. Если, например, частная 
компания постоянно использует 
для городских перевозок грузо-
вой транспорт, то он обязан соот-
ветствовать жестким экологиче-
ским стандартам, считает эк-
сперт. 

За очищение экологии же Мо-
сква предпочитает бороться в 
основном не запретами. Напри-
мер, в сентябре прошлого года в 
городе запустили электробусы. 
Этот новый вид транспорта не 
дает никаких вредных выбросов 
в атмосферу, а в скорости и ком-
форте не уступает дизельным 
«коллегам». В марте электробу-
сы уже вышли на шестой по счету 
маршрут (№ 36 от ВДНХ до Бес-
кудниковского переулка). С 2021 
года столица начнет закупать 
только электробусы. 

ТРАНСПОРТ  

В Москве 
изменится 
расписание 
электричек

СКОРО НА ДАЧУ

Александр Мелешенко

Cовсем скоро пригородные 
электропоезда в столичном ре-
гионе перейдут на летнее распи-
сание. С 31 марта на многие на-
правления выйдут дополнитель-
ные электрички, а некоторые 
действующие маршруты будут 
продлены. Об этом сообщили в 
Центральной пригородной пас-
сажирской компании.

Там пояснили, что изменения 
затронут шесть направлений 
Московской железной дороги: 
Горьковское, Казанское, Киев-
ское, Павелецкое, Рижское и Са-
веловское. «Для удобства пасса-
жиров назначены 19 электропо-
ездов и продлены маршруты еще 
12, — отметили в ЦППК. — У 14 
пригородных поездов изменится 
периодичность курсирования».
Большинство новых поездов вво-
дятся в выходные. Дело в том, 
что  традиционно летнее распи-
сание связано с началом дачного 
сезона. К примеру, на Савелов-
ском направлении поедут четы-
ре дополнительных состава вы-
ходного дня: в Дубну и обратно и 
в Савелово и обратно. Более су-
щественные изменения прои-
зойдут на Павелецком направле-
нии. Здесь поезд № 6391 сменит 
нумерацию на 6991 и вместо 
Михнево доедет до Яганово. Еще 
две электрички поменяют пери-
одичность курсирования, две 
другие будут введены дополни-
тельно, а один поезд поменяет 
маршрут.  

О новом расписании на ка-
ждом из направлений можно уз-
нать на сайте central-ppk.ru, всех 
железнодорожных станциях и в 
бесплатном мобильном прило-
жении «Расписание и билеты 
ЦППК» — оно доступно для ска-
чивания в App Store и Google 
Play. Действовать летнее распи-
сание будет до октября, пока не 
закончится дачный сезон. Тем, 
кто использует Ярославское, Бе-
лорусское и Курское направле-
ния МЖД, а также Ленинград-
ское направление Октябрьской 
железной дороги, волноваться 
не стоит — там график движения 
поездов не изменится. 

Кстати 

Выбросы вредных веществ в ат-

мосферу Москвы сократились на 

15% за последние 8 лет. 



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
22 марта 2019
пятница №63 (7821)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ИНИЦИАТИВА Начала 
действовать «горячая 
линия» по защите животных

Кота в обиду 
не дадут

Владислав Куликов

Заработала федеральная «горячая линия» по защите 
животных: теперь любой гражданин сможет просигна-
лизировать туда, если стал свидетелем зверской рас-
правы человека с кем-то мягким и пушистым. Еще по 
телефону можно сообщить о коте или собаке, нуждаю-
щимся в человеческой заботе. Или — просто получить 
консультацию.

Пока линия работает в пилотном режиме в Курске. 
Граждане могут звонить каждый день с 8.00 до 20.00 по 
бесплатному номеру 8 (800) 600-70-82. Тестироваться 
линия будет в течение трех месяцев. Но уже в первые 
дни работы линии звонки поступают из всех регионов.

«Мы понимали, что проблема и актуальность подоб-
ной «горячей линии» назрела уже давно, но не ожидали 
такого потока входящих звонков сразу же, — признается 
инициатор проекта — депутат Курского городского со-
брания, член Палаты молодых законодателей при Совете 
Федерации Дмитрий Гулиев. — Только за первые сутки 
нам поступило более сотни звонков со всей России: 
Курск, Ростов, Архангельск, Калининград, Омск и даже 
Владивосток».

Сейчас «горячая линия» работает на базе приемной 
депутата. «Однако мы уже понимаем, что нужно рас-
ширяться и думать более глобально о решении пробле-
мы защиты животных и людей от животных, — продол-
жает Дмитрий Гулиев. — Для этого в ближайшее время 
мы начнем работать над разработкой регламента зоо-
полиции вместе с правозащитными организациями-
партнерами». 

Все обращения, поступившие на «горячую линию», 
фиксируются и распределяются между специалистами, 
которые при необходимости будут выезжать на вызов. 
Далее к работе и решению проблем будут подключаться 
правозащитные организации, полиция и местные Коми-
теты ЖКХ. А в перспективе, по мнению организаторов 
проекта, должна быть создана зоополиция.

«Горячая линия» поможет и тем, кто пострадал от на-
падения животных. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Посетитель 
Третьяковской галереи 
разделся в зале 

Третьяковское 
обострение

Михаил Фалалеев

Росгвардия проводит проверку по факту скандального 
инцидента, происшедшего в Третьяковской галерее 20 
марта. Очередной дикий случай произошел во Врубелев-
ском зале знаменитого музея. 

Один из посетителей — относительно молодой мужчи-
на — на глазах остальных посетителей разделся почти до-
гола. Некоторое время он ходил по залу, останавливался 
перед картинами, позировал перед объективами фотока-
мер. Затем он спокойно оделся и исчез. Почему его сразу 
же не задержала вневедомственная охрана, входящая в 
Росгвардию? Тут ответ очевиден: Росгвардия охраняет 
внешний периметр музея. Ее задача — предотвратить те-
ракт, отразить нападение, грабеж или разбой.  

Непонятно, поче-
му на очевидное на-
рушение не отреаги-
ровали смотрители 
музея. Ведь теперь, 
после истории с по-
хищением картины 
Куинджи, каждый 
зал галереи оборудо-
ван тревожной кноп-
кой. Одно ее нажатие 
— и охрана была бы в 
зале через секунды.

Однако ничего 
подобного  сделано 
не было. В причинах такого бездействия теперь разбира-
ются и в Росгвардии, и в администрации музея. При этом 
следует отметить, что никакого иного вреда, кроме мо-
рального — посетителям и сотрудникам галереи — нанесе-
но не было. Все картины целы и невредимы. Даже наобо-
рот. После завершения скандальной выходки в музее по-
явилась новая картина. Вероятнее всего хулиганская ак-
ция во Врубелевском зале была на самом деле хорошо 
спланированной операцией. Пока один сообщник, раз-
девшись, отвлекал внимание посетителей и работников 
музея на себя, другой повесил, скорее всего, свое произ-
ведение рядом с шедеврами. 

 Наверняка нарушителя найдут в ближайшие сутки — 
он во всей красе запечатлен системами видеонаблюде-
ния и даже растиражирован в СМИ. Он и не скрывался, 
даже позировал. Но возбуждения уголовного дела не бу-
дет. Самое серьезное, что грозит нарушителю, — штраф. 
Наверное, удалят из музея и «внезапно» появившуюся 
новую картину.  Будет ли пересмотрена схема и система 
охраны Росгвардией Третьяковки — не факт. А вот адми-
нистрации музея, вероятно, придется поработать над пе-
речнем обязанностей смотрителей залов.  

Boeing: самолет и человек
Надо сказать, что у мно-
гих СМИ сложилось впе-
чатление, что система 

дала сбой, в результате чего раз-
бились самолеты. Это не так. Си-
стема отработала штатно. Вопро-
сы в другом: почему в самолете, 
все системы которого имеют 
двойное, а то и тройное резерви-
рование, компьютерная програм-
ма использовала информацию, 
поступающую только от одного 
датчика угла атаки? Чем объясня-
ется такое странное инженерное 
решение?

Если «на пальцах», в чем прин-
цип работы MCAS?

СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО:  Система сраба-
тывает автоматически, когда: угол 
атаки велик; автопилот отключен; 
закрылки убраны; выполняется 
крутой разворот. Она опускает 
нос самолета вниз, чтобы предо-
твратить сваливание. MCAS от-
ключается, когда: угол атаки в до-
статочной степени уменьшен; пи-
лоты «пересиливают» систему 
ручным управлением. 

Поэтому есть и еще вопросы. 
Почему система вмешивалась в 
управление самолетом, не ставя 
пилотов об этом в известность? 
Почему фирма-производитель не 
сочла нужным информировать о 
таком важном нововведении ави-
акомпании и пилотов? Почему за-
нятия по новому программному 
обеспечению не были предусмо-
трены в программе переучива-
ния пилотов? Почему на момент 
поставки первых самолетов в 
мире еще не существовало ни од-
ного тренажера Boeing 737 MAX? 

Как долго может длиться рас-
следование?  

СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО:  ИКАО реко-
мендует проводить расследова-
ние в течение одного года с мо-
мента события. Причем предва-
рительный отчет должен выйти 
через 30 суток. То есть мы вправе 
ожидать  до 10 апреля предвари-
тельный отчет по эфиопской ка-
тастрофе. И окончательный — че-
рез год. Как пойдет с расследова-
нием? Думаю, при том внима-
нии, которое обращено в мире на 
эти две катастрофы,  в сроки уло-
жатся. В Индонезии сообщили, 
что пытаются ускорить рассле-
дование: их отчет может быть вы-
пущен в июле или в августе. 

 Какие есть прецеденты? Окон-
чательный отчет  об исчезнове-
нии Boeing 777  Малайзийских 
авиалиний в марте 2014 года был 
опубликован только через четыре 
года.  И в том отчете, честно гово-
ря, ничего нет. Самолет не найден.  

Как теперь может сложиться 
судьба Boeing 737 MAX 8? 

 СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: Не думаю, что 
случится что-то плохое. Самоле-
ты Boeing — это надежные рабо-
чие лошадки. В данной ситуации 
слишком много различных мо-
ментов сошлись воедино. Но я 
уверен, что будут внесены изме-
нения в компьютерную програм-
му. Во всяком случае Boeing уже 
заявил, что 25 марта все будет 
сделано. Будут  разосланы бюлле-
тени и будут внесены изменения 
в порядок подготовки пилотов. 

Говорят, что Boeing слишком 
увлекся внедрением интеллек-

туальных систем в управление 
техникой, превратив  пилота в 
оператора. Вы согласны? 

СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: Это вопрос не 
только к Boeing. Все новейшие 
воздушные суда сейчас строятся 
с тем расчетом, что автоматиза-
ция должна как можно больше 
помогать пилоту безопасно 
управлять самолетом. Это и 
Embraer, Airbus, Bombardier…  
Вопрос в другом. 

Сегодня летчик вручную 
управляет самолетом без авто-
пилота очень короткое время. 
Буквально пару минут после 
взлета и примерно столько же до 
посадки.  Навыки ручного управ-
ления, естественно, теряются, 
деградируют. Этим вопросом, 
скорее всего, займутся междуна-
родные авиационные организа-
ции,  в  том числе ИКАО. Не 
исключено, что могут быть пере-
смотрены программы и норма-
тивы подготовки летного соста-
ва, связанные с ручным управле-
нием.  Вообще слово «оператор», 
мне кажется, очень обидное для 
пилотов. Это серьезная профес-
сия, которая требует очень боль-
шого объема знаний, практиче-
ских навыков. Если вы хотите 
обидеть пилота, назовите его 
оператором. 

Кстати, на момент начала эк-
сплуатации Boeing 737 MAX  в 
Ethiopian Airlines имелся только 
один тренажер самолета предше-
ствующей модификации — Boeing 
737-700 NG. А первый тренажер 
Boeing 737 MAX 8 в авиакомпа-
нии начал функционировать 
только в середине января нынеш-
него года. Занятие по самопроиз-
вольной перекладке триммера 

стабилизатора было включено в 
программу для Boeing 737-700 
NG и Boeing 737 MAX 8 лишь в 
марте. Поскольку отраслевые 
стандарты предусматривают об-
учение экипажей на тренажере 
через каждые шесть  месяцев, то 
возможно, погибший экипаж  та-
кую подготовку не проходил.

Boeing  несет сегодня серьезные 
репутационные потери? 

СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: Безусловно. И  
не только имиджевые, но и финан-
совые. Падение курса акций нача-
лось после эфиопской катастро-
фы и усилилось после объявления 
Трампа о приостановке полетов. 
По мнению аналитиков, на паде-
нии акций производитель поте-
рял более 20 млрд долларов, а 
приостановка полетов обойдется 
еще от 1 до 5 млрд.

Однако на фоне финансовых 
потерь мало кто говорит о серьез-
ных репутационных потерях Фе-
дерального управления граждан-
ской авиации США (FAA). Стан-
дарты обеспечения безопасности 
полетов в FAA всегда были на-
столько высоки, что управление 
проводило некоторые аудиты без-
опасности от имени ИКАО.  Одна-
ко в ситуации с Boeing 737 MAX 

оно показало себя не лидером в 
обеспечении безопасности поле-
тов, а сторонним наблюдателем, в 
течение нескольких суток обви-
нявшим СМИ в нагнетании исте-
рии, а государства — в панических 
настроениях. Не следует забы-
вать, что именно FAA выдало сер-
тификаты, подтверждающие лет-
ную годность самолетов. 

Какие  зарубки должна сделать 
для себя  российская авиация?

СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО:   У авиаторов 
есть поговорка: учись на ошиб-
ках чужих, жизни не хватит по-
вторить их все. Это как раз тот 
случай. Нужно изучать опыт пи-
лотов, которые не смогли спра-
виться с возникшей ситуацией в 
Индонезии, опыт пилотов в Эфи-
опии. И заранее быть готовыми к 
возможным появлениям таких 
отказов на машинах, которые ис-
пользуются сейчас в России. Их 
не так много. Всего две. Одна на 
подходе. Я думаю, что уж этот 
урок мы извлечем по полной. 

Кто этим должен заняться? 
Минтранс, Росавиация, авиа-
компании?

СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: Все. Но главный 
спрос, конечно, с регулятора, ко-

торый  в национальном масштабе 
должен нести ответственность за 
безопасность полетов. Но в чем у 
нас проблема? Еще в 2008 году в 
России была утверждена Государ-
ственная программа обеспече-
ния безопасности полетов воз-
душных судов. Однако жесткого 
контроля за исполнением ее так и 
не наступило. Более того, когда 
через пять лет ИКАО опубликова-
ло серьезнейший документ —  
Приложение 19 к Конвенции о 
международной гражданской 
авиации «Управление безопасно-
стью полетов», наш документ 
нужно было привести в соответ-
ствие с новыми международны-
ми требованиями. Но ничего не 
сделано. Не было внесено ни еди-
ной поправки! 

Свое название Boeing получил 
по имени  основателя — Уилья-
ма Боинга, парня из Детройта, 
который поначалу лишь сдавал 
в аренду  аэроплан?

СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО:  Да, это интере-
сно. Уильям Боинг, недоучивший-
ся в Йельском университете, в 22 
года начал заниматься производ-
ством пиломатериалов.  В 1909 
году на выставке в Сиэтле впер-
вые увидел самолет. Записался в 
летную школу и купил у нее одну 
из машин. Когда во время посад-
ки ее  повредил пилот-испыта-
тель, Боинг узнал, что запчасти 
придется ждать месяцы. Именно 
тогда он сказал своему другу 
Джорджу Вестерфельду: «Мы бы 
смогли и сами построить само-
лет, и сделать это быстрее».

Вскоре был построен первый 
гидросамолет Боинга —B&W 
Seaplane. Он оказался просто вы-

дающимся. В апреле 1917 года 
США вступили в Первую миро-
вую войну, и военно-морское ве-
домство заключило с Боингом 
контракт на строительство 50 са-
молетов!..   

Потомки Боинга  имеют от-
ношение к авиации?

СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: У него было 
три сына, из них  двое — пасынки. 
Один руководил продажами у 
конкурента Боинга — фирмы 
Douglas Aircraft, которая впо-
следствии стала McDonnell 
Douglas.  Второй стал выдающим-
ся пилотом частной авиации. 
Родной сын — Уильям Боинг-
младший был успешным за-
стройщиком недвижимости. Он 
внес огромный вклад в сохране-
ние всего, что было свидетелем 
зарождения авиации в США. 

Человек создал «самолетоим-
перию». А может ли самолет 
перечеркнуть сделанное? 

СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: Думаю, нет. 
Ситуации, подобные с  Boeing 
737 MAX 8, уже случались. На-
пример, фирма de Havilland в Ве-
ликобритании выпускала реак-
тивные Comet. Первый полет с 
пассажирами —  в 1952 году, а в 
1954-м две авиакатастрофы: са-
молеты разламывались в возду-
хе. Еще один после происшествия 
был списан. Свидетельство лет-
ной годности аннулировали. Это 
положило конец стремительно-
му успеху первых модификаций 
Comet. Но не компании.  

Boeing заявил, что будут внесены 
изменения в компьютерную програм-
му самолетов и порядок подготовки 
пилотов. 

А К Ц Е Н Т

Boeing несет не только имиджевые поте-
ри, но и финансовые. Приостановка поле-
тов Boeing 737 MAX 8, по разным оценкам, 
обойдется от 1 до 5 миллиардов долларов 

Нарушителя нрав-
ственности найдут 
быстро — он во 
всей красе запечат-
лен системами 
видеонаблюдения 
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Детский сад какой-то!
К слову, в Самарской об-
ласти до сих пор не ре-
шена проблема с обеспе-

чением местами в государствен-
ных садиках даже для детей от 
трех до семи лет. Так, на начало 
марта в очереди числятся 4909 
ребят. В этом году в регионе об-
ещают открыть сразу 28 детских 
садов, но и это не ликвидирует 
всю очередь, ведь параллельно 
нужно решать и проблему ясель-
ных групп, которых кот напла-
кал. 

По данным местного мино-
бразования, около трех процен-
тов всех детсадовцев, а это по-
чти 4500 детей, просто занима-
ют места в дошкольных учре-
ждениях, не посещая их без ува-
жительных причин больше трех 
месяцев подряд. 

Причины разные. Чаще всего 
родителей не устраивает уда-
ленность садика. Распростране-
ны и ситуации, когда мама си-
дит в декретном отпуске с млад-
шим ребенком и семье просто 
невыгодно водить старшего в 
дошкольное учреждение. Или 
пока с внуком — бабушка, но 
всякое может случиться, вот ме-

сто и придержи вают. Но ситуа-
цию, по мнению чиновников, 
можно исправить, если регла-
ментировать порядок отчисле-
ния из детсада. 

Чтобы очередь в сад двига-
лась быстрее, самарские депута-
ты предлагают расширить пере-
чень оснований для отчисления 

прогульщиков. Для этого нужно 
закрепить и конкретизировать в 
ФЗ «Об образовании в РФ» такие 
понятия, как «уважительная 
причина» и «длительное непосе-
щение». В обращении к Ольге 
Васильевой, подготовленном ре-

гиональным Заксобранием, де-
путаты хотят узнать позицию 
Министерства просвещения РФ 
по этому вопросу, а затем, с уче-
том предложений чиновников, 
доработать законодательную 
инициативу.

— К уважительным причинам 
могут быть отнесены: болезнь 
воспитанника, посещение им 
врача, семейные обстоятельст-
ва, пропуск по договоренности с 
администрацией дошкольного 
учреждения, — уточняется в по-
слании. 

Впрочем, далеко не все депу-
таты разделяют позицию чинов-
ников.  

— Практика отчисления детей 
по суду — все-таки более оптималь-
ный вариант, — считает первый за-
мпредседателя Самарской губду-
мы Екатерина Кузьмичева. — Каж-
дый случай уникальный. Сегодня 
маме нет необходимости вести ре-
бенка в сад, а завтра обстоятельст-
ва поменялись, а место в саду уже 
занято другим. Возможно, было 
бы правильным продумать вари-
ант по временному предоставле-
нию очереднику места долго от-
сутствующего ребенка. 

1
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По закону принять другого ребенка 
на место прогульщика нельзя.
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Комментарии 
Татьяна Волосовец, директор Института изучения детства, 
семьи и воспитания Российской академии образования:

— В данном случае нужно вносить изменения не в Федеральный закон 

№ 273-ФЗ «Об образовании в РФ», а в ведомственные нормативно-право-

вые акты. Конкретно — в Приказ минобрнауки № 1014 от 2013 года «Об ут-

верждении Порядка организации и осуществления образовательной дея-

тельности по основным общеобразовательным программам — образова-

тельным программам дошкольного образования». И сделать отдельную 

часть приказа, которая бы это регламентировала.  

При этом нужно будет достаточно подробно описать, какие именно причи-

ны пропуска будут считаться уважительными, а какие — нет. Такие измене-

ния в нормативно-правовом регулировании были бы справедливы по отно-

шению к тем семьям, которые стоят в очереди в детсад и где мамы не могут 

выйти на работу. 

Иван Кириллов,  доцент кафедры дошкольной педагогики 
и психологии факультета психологии образования МГППУ: 

— Действительно, на федеральном уровне порядок отчисления из до-

школьных учреждений сегодня прямо не регламентируется. Каждый субъ-

ект РФ имеет право определить порядок действий в подобных ситуациях. 

Однако при выработке подобных норм на любом уровне — муниципаль-

ном, региональном, федеральном — нужно очень серьезно проработать 

вопрос с разных сторон. Разработчикам стоит согласовать предлагаемые 

действия с уполномоченными по правам ребенка, чтобы не нарушить 

прав детей и их родителей (законных представителей). С другой стороны, 

стоит очень тщательно проанализировать ситуацию с непосещением дет-

ских садов.

Подготовила Ксения Колесникова

КСТАТИ

Составленный Министерством внутренних дел перечень опа-

сных пород собак сокращен до 13 пунктов. Об этом заявил 

председатель Комитета Госдумы по экологии и охране окру-

жающей среды Владимир Бурматов, передают РИА Новости.

Как сообщалось ранее, МВД составило перечень собак, пред-

ставляющих потенциальную опасность для людей. В этот спи-

сок вошли представители 69 пород. В том числе — шарпей, 

айну, бультерьер, а также метисы. «Обновленный перечень 

был основан на предложениях, в том числе Российской кино-

логической федерации. Возможно, он будет еще корректиро-

ваться», — цитирует ТАСС представителя МВД Алексея Беззу-

бова.
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ПРОЦЕСС Глава инвестфонда 
Майкл Калви требует
деньги за свое сгоревшее 
имущество

Иск 
из изолятора

Владимир Федосенко

Вчера в Останкинском районном суде Москвы начался 
процесс по иску американского инвестора Майкла Кал-
ви к строительным компаниям из-за пожара в его доме.

Пресс-секретарь суда Анна Селиванова пояснила 
«РГ», что ответчиками заявлены ООО «Вуд-Стайл» 
и «Ассоциация строительных организаций «ПОСО». 
Иск был подан к этим фирмам почти на 53 миллиона 
рублей. Пока суд не принял по иску никаких решений. 
Следующее заседание назначено на 11 апреля.

Но интересно то, что против истца возбуждено уго-
ловное дело о хищении 2,5 миллиарда рублей. По реше-
нию Басманного суда столицы Калви, основатель ин-
вестфонда Baring Vostok, и еще пять человек арестова-
ны на два месяца. Вокруг этой ситуации разгорелся 
скандал. В следственный изолятор № 1 явились ино-
странные дипломаты и попросили свидания с Калви. 
А тот передал через сотрудников СИЗО, чтобы консулы 
США часто не навещали его и ничего не предпринима-
ли. Калви сообщил, что не хочет привлекать власти 
США к своему делу, так как не считает его политиче-
ским.

Об этом после 
посещения заклю-
ченного в СИЗО 
рассказал ответст-
венный секретарь 
Общественной на-
блюдательной ко-
миссии Москвы 
Иван Мельников.

Напомним, после 
ареста Калви посол США в России Джон Хантсман зая-
вил, что не поедет на Петербургский международный 
экономический форум, если американский инвестор 
останется под арестом. В России попытка Госдепарта-
мента США диктовать условия российскому правосу-
дию была воспринята как давление.

Майкла Калви и других обвиняемых по этому делу 
задержали 15 февраля. По версии следствия, банкиры 
в 2017 году под видом сделки с акциями похитили 
у банка «Восточный» около 2,5 миллиарда рублей. Фи-
гуранты вину не признают и отказываются от дачи по-
казаний.

Следствие полагает, что Калви с топ-менеджером 
Baring Vostok французом Филиппом Дельпалем и «ины-
ми неустановленными лицами» убедили акционеров 
банка «Восточный» проголосовать за заключение со-
глашения об отступном варианте сделки, согласно ко-
торому вместо возврата долга банку были переданы 
59,9 процента акций компании International Financial 
Technology Group. Они были оценены в 3 миллиарда 
рублей при реальной стоимости в 600 тысяч. 

Вчера стало известно, что адвокаты и эксперты 
26 марта рассмотрят результаты проведенной ранее 
экспертизы обстоятельств уголовного преследования 
главы инвестфонда Baring Vostok Майкла Калви и его 
коллег.

Как сообщила пресс-служба бизнес-омбудсмена РФ 
Бориса Титова, обсуждение состоится на заседании 
центра общественных процедур (ЦОП) «Бизнес против 
коррупции». Центр был создан при участии бизнес-ас-
социации «Деловая Россия» по распоряжению прави-
тельства РФ. Он стал экспертной площадкой при Упол-
номоченном при президенте РФ по защите прав пред-
принимателей. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Из банковской ячейки украли 28 миллионов
рублей

Ограбление без взлома

Михаил Фалалеев 

И
з ячейки московского 
банка у вкладчика 
украли 27,81 миллио-
на рублей. Заявление 
о пропаже денег по-
ступило в столичную 
полицию 20 марта. 
Что удивительно, 
деньги исчезли спу-

стя сутки после того, как их в эту 
ячейку положили. Так что эта 
история, когда ее расследуют, об-
ещает быть весьма интересной 
и поучительной для всех — и бан-
киров, и вкладчиков. Тут странно 
все. По словам заявителя, на посе-
щение банковской ячейки была 
оформлена доверенность на гра-
жданина 1961 года рождения. 
А сам клиент родился в 1978 году. 
Ключи от ячейки этому человеку, 
на которого была оформлена дове-

ренность, не передавались. Глав-
ное, договор был составлен так, 
что банк не знал, что хранится 
в его ячейке — то ли миллионы, то 
ли конфетный фантик. С соответ-
ственно, по такому договору банк 
не может компенсировать утрату.

Собеседники корреспондента 
«РГ» в полиции предполагают 
два варианта случившегося. Пер-
вый: заведомо спланированная 
афера так называемого банков-

ского клиента. Не исключено, что 
так и было задумано: сняли ячей-
ку, а через день объявили о про-
паже денег.

Второй вариант: кражу совер-
шили работники банка, имевшие 
доступ к конфиденциальной ин-
формации. Действительно, бан-
ковские ячейки арендуют по не-
скольким схемам. Самая распро-
страненная — когда на время пы-
таются спрятать что-то очень се-

кретное. Это не обязательно 
деньги. Могут быть документы, 
антиквариат, драгоценности, 
даже оружие (было и такое). 
Срок хранения не ограничен. 
Кто-то прячет ценности на вре-
мя, скажем, трехмесячного воя-
жа, кто-то на пару дней и на чу-
жое имя — до востребования.

Но вот, в чем «фишка». Если 
клиент не хочет указывать, что 
хранится в банковской ячейке, 
это его право. Но тогда и банк не 
отвечает за сохранность спря-
танных вещей. Как можно отве-
чать за то, чего не видел? Вот тут 
и появляется поле деятельности 
для аферистов. Проникнуть в по-
мещение банковских ячеек для 
сотрудника этого банка неслож-
но — тут включается механизм 
коррупции и круговой поруки. 
Надо всего лишь найти и заинте-
ресовать нужных людей.

Другое дело, когда имущество 
сдается по описи — тут уж все 
должно соответствовать пере-
чню. И что-либо украсть стано-
вится сложнее.

Год назад так же обворовали 
банковские ячейки ВТБ и банка 
«Славия». Из одного унесли 
22 миллиона рублей, из дру-
гого — 400 тысяч евро. Сделали 
все в два дня — 31 октября и 1 но-
ября. 

Были и задержания. Так, сто-
личные полицейские вычислили 
уроженца Украины, который 
подделывал ключи к банковским 
ячейкам и вскрывал их. Его и взя-
ли, когда он выносил из одного 
банка 6,5 миллиона рублей. 
В банк он вошел по поддельному 
паспорту. 

В банковской ячейке могут хранить 
не только деньги, но и документы, 
антиквариат, драгоценности.

А К Ц Е Н Т

Договор об аренде ячейки был составлен 
так, что банк не должен был знать о ее 
содержимом. Соответственно, банк не мог 
компенсировать похищенное

 Майкл Калви и его 
подельники обви-
няются в крупном 
хищении в России

НАДЗОР Прокуроры 
выявили 231 тысячу 
нарушений 
законодательства 
о противодействии 
коррупции

Взятки пошли 
на убыль

Иван Егоров

Почти 12 тысяч человек были осуждены в России 
в прошлом году за коррупционные преступления. 
Об этом сообщил в четверг официальный представи-
тель Генпрокуратуры Александр Куренной на видеосер-
висе надзорного ведомства «Эфир». 

По его словам, всего за 2018 год с участием прокуро-
ров было вынесено 10 700 обвинительных приговоров 
в отношении 11 700 человек. Всего в прошлом году 
было зарегистриро-
вано 30,5 тысячи 
преступлений кор-
рупционной на-
правленности, это 
на 3 процента боль-
ше, чем в 2017 году. 
Кроме того, за 
прошлый год к дис-
циплинарной ответ-
ственности по ини-
циативе прокуро-
ров привлекли бо-
лее 68 тысяч чинов-
ников, из них свыше 
1300 были уволены 
в связи с утратой до-
верия. Как отметил Куренной, в прошлом году намети-
лась позитивная тенденция по пресечению взяток, что 
говорит о позитивной профилактической работе. Так, 
количество пресеченных случаев взяточничества по 
сравнению с 2017 годом возросло на 10 процентов и со-
ставило 3499 таких фактов. При этом зарегистрирован-
ных случаев дачи взятки было 2612 — то есть почти на 
тысячу меньше, чем пресеченных. По словам Куренно-
го, о попытках дачи взятки активно сообщали как сами 
чиновники, которым предлагалась взятка, так и те, кого 
склоняли к даче взятки.

Коррупционные правонарушения в прошлом году 
стоили российским чиновникам почти миллиарда руб-
лей штрафа. Суды вынесли решений по штрафам на 
сумму в 900 млн рублей. Подавляющее большинство — 
это административные правонарушения, которые свя-
заны с незаконным трудоустройством бывших госслу-
жащих в коммерческие организации. 
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МИНОБОРОНЫ В Москве пройдет 
конференция по безопасности 

Предложат 
пострелять

Юрий Гаврилов

Противоракетная оборона, ми-
литаризация космоса, «корро-
зия» системы контроля над воо-
ружениями, киберугрозы, вы-
зовы в Арктике и проблема воз-
вращения беженцев в Сирии 
станут основными темами для 
обсуждения на VIII Московской 
конференции по международ-
ной безопасности, которая 
пройдет в российской столице 
с 23 по 25 апреля. 

— Ряд тем на форуме плани-
руем рассмотреть впервые — 
международное миротворчест-
во, феномен «цветных» револю-
ций и «гибридных» войн, — со-
общил вчера на брифинге 
в Москве замминистра оборо-
ны РФ Александр Фомин. 

Помимо этого делегаты бу-
дут говорить о перспективах 
нового государственного 
устройства в Ливии, миграции 
африканских беженцев в Евро-
пу и возникающих в этой связи 
угрозах распространения тер-
роризма в европейские страны. 

Фомин сказал, что москов-
ская дискуссионная площадка 
становится все более востребо-
ванной. Если в прошлом году 
в конференции участвовало 
850 человек из 95 стран мира, 
то в нынешнем уже зарегистри-
ровано более тысячи делегатов 
из более чем сотни государств. 
Среди приглашенных — главы 
военных ведомств стран — чле-
нов Североатлантического 
альянса и Евросоюза, а также 
военно-политическое руковод-
ство НАТО. Замминистра сооб-
щил, что на конференции секре-
тарь Совбеза РФ Николай Пат-
рушев зачитает послание пре-
зидента РФ участникам фору-
ма. Среди докладчиков будут 
министр обороны России Сер-
гей Шойгу, глава МИД Сергей 
Лавров, директор ФСБ Алек-
сандр Бортников, директор 
Службы внешней разведки Сер-

гей Нарышкин, генсек ШОС 
Владимир Норов и зам генсека 
ООН по миротворческим опе-
рациям Жан-Пьер Лакруа. Так-
же ожидается выступление на-
чальника российского Геншта-
ба Валерия Герасимова. 

— Несмотря на то, что откры-
тие конференции состоится 
24 апреля, программу форума 
начнем накануне с экскурсии 

в парк «Патриот», — рассказал 
Фомин. — В ходе поездки запла-
нирован осмотр экспозиции 
редчайших образцов вооруже-
ния и военной техники времен 
Второй мировой войны, а также 
выставки под названием «Си-
рийский конфликт. Миротвор-
ческая миссия России», где де-
легаты смогут ознакомиться 
с образцами вооружения и тех-
ники промышленного и кустар-
ного производства, захвачен-
ными у террористов в Сирии.

В «Патриоте» участники фо-
рума смогут попробовать себя 
в качестве командира боевого 
корабля, механика-водителя 
боевой машины пехоты или 
бронетранспортера. «Приме-
рить» на себя такую роль деле-
гатам конференции помогут 
современные тренажеры, ис-
пользуемые при подготовке 
российских военнослужащих. 
А любителям пострелять пред-
ложат различные образцы сов-
ременного и перспективного 
оружия, собранного в много-
функциональном огневом 
 центре. 

ОБЩЕСТВО В «Царицыно» прошла презентация каталога выставки 
об истории благотворительности в России

В двух томах
Татьяна Хорошилова

П
ервая в нашей стране мас-
штабная выставка, посвя-
щенная истории милосер-

дия, — «Российская благотвори-
тельность под покровительством 
Императорского дома Романо-
вых» проходит в «Царицыно». 
С 12 декабря 2018 года на ней по-
бывали около 60 000 человек.

Масштабность выставки (она 
расположилась в 11 залах) сказа-
лась на масштабе каталога, кото-
рый насчитывает 600 страниц 
и выйдет в двух томах. Каталог 
делал соборный коллектив авто-
ров, поэтому презентации пред-
шествовал круглый стол с уча-
стием российских ученых.

— Выставка «Российская бла-
готворительность под покро-
вительством Императорского 
дома Романовых» приурочена 
к 100-летию гибели царской се-
мьи и охватывает 300-летний пе-
риод истории российской бла-
готворительности, — рассказала 
куратор выставки Анна Громова, 
глава Фонда содействия возро-
ждению традиций милосердия 
и благотворительности «Елиса-
ветинско-Сергиевское просвети-
тельское общество» .

По ее словам, Российское го-
сударство питало силы и форми-
ровалось на христианских запо-
ведях. «Мы хотели через призму 
благотворительности рассказать 
об эпохе и истории. Эта экспози-
ция — и просветительская пло-
щадка, где посетители приобща-
лись к истории без фальсифика-
ции, и попытка заставить сооте-
чественников задуматься: пре-
емниками какой истории она яв-
ляются», — подчеркнула Анна 
Громова. 

Вековые традиции личной 
благотворительности были зало-
жены первыми монархами. 

В 1712 году был издан указ 
о строительстве госпиталей для 
увечных и престарелых. Петр 
Первый задал матрицу благотво-
рительного поведения. 

Екатерина Вторая показывала 
силу империи — при ней возника-
ет система законодательств. 
В 1767 году дворяне и купечество 
собрало более 52 тысячи рублей 
на сооружение ей памятника. «Я 
лучше пожелаю воздвигнуть мо-
нумент в сердцах подданных, чем 
на мраморе», — ответила Екате-
рина. И добавив 150 тысяч руб-
лей, назначила эти деньги на 
устройство сиротских богаделен, 
больниц. 

Небывалого расцвета благот-
ворительность достигла в конце 

XIX — начале XX века. Именно 
императрице Марии Александ-
ровне принадлежит идея созда-
ния Красного Креста (РОКК) — 
это сегодняшний МЧС. 

В 1902 году в России было 
19 тысяч филантропических об-
ществ. Елисавета Феодоровна, 
сестра последней русской импе-
ратрицы, после гибели супруга 
от бомбы Каляева могла бы стать 
второй барыней в государстве, 
но она оставляет мир блиста-
тельный ради мира великого, со-
здав особое женское движение 

милосердия. С 1914 по 1916 год 
комитетом Елисаветы Федоров-
ны была оказана помощь более 
895 000 человек. 

В экспозиции впервые собра-
ны многочисленные знаки отли-
чия, медали всех благотвори-
тельных обществ Российской 
империи. В атрибуцию некото-
рых знаков и наград организато-
рами выставки внесены откры-
тия и дополнения, а портрет 
Петра Первого был представлен 
российским посольством в Па-
риже. 

Организаторам удалось рас-
сказать о благотворительности 
ясным и доступным языком, до-
стучаться до каждого сердца, по-
этому в книге отзывов есть та-
кие записи:«Показать по ТВ», 
«Богатым посетить выставку 
и взять с Романовых пример, 
а не тратиться на другие стра-
ны», «Поддержать прерванное 
благородное дело». 

ПРАВО 

По заявлению 
главы 
Роскосмоса 
возбуждено 
уголовное дело 
о клевете 

РОГОЗИН 
ВСТАЛ 
В ЗАЩИТУ
Сергей Юрьев

Главное управление МВД по Мос-
кве возбудило уголовное дело 
по заявлению генерального ди-
ректора Роскосмоса Дмитрия 
 Рогозина. Дело возбуждено 
по части 2 статьи 128.1 УК РФ 
(клевета, содержащаяся в пуб-
личном выступлении, публично 
демонстрирующемся произведе-
нии или СМИ). 

Вчера Дмитрий Рогозин под-
твердил журналистам подачу за-
явления на ряд СМИ. Он объя-
снил свои действия стремлени-
ем защитить репутацию косми-
ческой отрасли. «Поскольку 
я назначен президентом воз-
главлять такую отрасль важную, 
то я не могу на это реагировать 
спокойно. Счел необходимым 
для защиты репутации отрасли 
с этим фактом бороться», — ци-
тирует главу Роскосмоса ТАСС. 
Рогозин также заявил, что опу-
бликовавшие клеветническую, 
по его мнению, информацию 
средства массовой информации 
будут «конечно наказаны». 
Он подчеркнул, что госкорпора-
ция спокойно относится к кон-
структивной критике. Однако 
в случае «вопиющих фактов», 
когда «грязь льется», необходи-
мо идти по законному пути, ко-
торый включает борьбу у про-
тив клеветы.

Представители столичной по-
лиции не называют издания, пу-
бликации которых стали пово-
дом для возбуждения уголовного 
дела. Однако в пресс-службе 
«Роскосмоса» корреспонденту 
«РГ» сообщили, что речь идет 
об информационном агентстве 
«Руспресс» и интернет-ресурсе 
«Компромат-Урал».

Уголовное дело было возбу-
ждено после обращения Рогозина 
в Генеральную прокуратуру, ко-
торая передала материалы в мо-
сковскую полицию. Расследова-
нием, как сообщается, занимает-
ся специально сформированная 
группа во главе с начальником 
управления организации дозна-
ния главка МВД России по Мос-
кве Павлом Миловановым. 

В центре на фото:
Ольга Куликовская-Романова —
вдова племянника Николая II.

А К Ц Е Н Т

Мы хотели через призму благотворитель-
ности рассказать об эпохе и истории. 
Эта экспозиция — попытка заставить
соотечественников задуматься:
преемниками какой истории они являются

Противоракетная 
оборона, милита-
ризация космоса, 
киберугрозы — 
вот основные темы 

Количество пресе-
ченных случаев 
взяточничества 
по сравнению 
с 2017 годом
выросло
на 10 процентов
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ТЕХНОЛОГИИ В КНР стали платить 
за информацию о нелегалах

Не донос, 
а сотрудничество

Константин Волков

В городе Чжэнчжоу, провинция 
Хэнань, тестируется программа-
приложение для смартфона, по-
зволяющая получать награду за 
сообщение китайским властям 
информации об иностранцах, ра-
ботающих в КНР нелегально. Об 
этом заявило Управление поли-
ции Чжэнчжоу. Вознаграждение 
сообщившему составляет 
1000 юаней, это примерно 
150 долларов.

«Если вы знаете или подозре-
ваете что-то касательно ино-
странца, не паникуйте, — сказано 
в обращении полиции. — Сущест-
вует удобная функция, которая 
позволяет вам быстро поставить 
в известность службы правопо-
рядка». Ставя полицию в извест-
ность, можно не указывать свое 
имя, но для получения вознагра-
ждения телефон, с которого по-
ступает информация, должен 
быть зарегистрирован на получа-
теля. Для того чтобы полиция 
смогла отреагировать как можно 
оперативнее, желательно расска-
зать возможно больше о своих по-
дозрениях.

Правоохранителей особенно 
интересуют такие случаи, как ра-
бота при наличии только тури-
стической визы, незаконный 
въезд и выезд иностранцев в/из 
КНР, неправильно оформленная 
регистрация, просроченные 
визы, посещение Китая по чужим 
документам и, разумеется, пре-
ступная деятельность — терро-
ризм, насильственные действия. 

При этом полиция подчеркивает, 
что сообщать стоит и в тех случа-
ях, если уверенности нет, а просто 
есть подозрения.

Иностранцы, живущие в Ки-
тае, опасаются, что китайцы бу-
дут зарабатывать, сообщая про 
всех без разбора иностранцев. 
Также возникает вопрос, не мо-
гут ли превратить это в источник 

заработка и сами иностранцы. 
В Таиланде, например, довольно 
давно существует практика, ког-
да живущие там «фаранги» сооб-
щают куда следует о других ино-
странцах, которые, например, за-
нимаются бизнесом без лицен-
зии. В Китае бдительность в отно-
шении иностранцев, скорее все-
го, принесет сообщившему до-
полнительные баллы в социаль-
ный рейтинг — уже действующую 
в КНР систему, которая дает воз-
можность повысить свое положе-
ние в обществе и приобрести раз-
личные бонусы при условии вы-
полнения законов и правил. А со-
трудничество с властями в этой 
системе — одна из основных 
 добродетелей. 

БРЕКЗИТ Саммит 
Евросоюза решает,
дать ли отсрочку Британии

Мэй любит 
троицу

Ариадна Рокоссовская

Премьер Британии Тереза Мэй обратилась к странам — 
членам Евросоюза с просьбой продлить срок выхода 
страны из союза до 30 июня. Однако европейцы не счи-
тают возможным откладывать вопрос о членстве Сое-
диненного Королевства дольше 22 мая.

Как выходить из Евросоюза, когда, на каких услови-
ях, да и выходить ли вообще? Через неделю истекает 
двухлетний срок с момента старта процедуры брекзи-
та, а вопросов в Соединенном Королевстве по-прежне-
му больше, чем ответов. На сегодняшний день не 
исключен ни один вариант дальнейшего развития со-
бытий: страна все еще может не выйти из Евросоюза, 
а может выйти 29 марта, причем без какого-либо согла-
шения с Брюсселем. Мэй еще может получить от ЕС от-
срочку до 30 июня или хотя бы, как утверждают евро-
пейские дипломаты, до 22 мая, но лишь в теории. Также 
возможно утверждение соглашения с Брюсселем, кото-
рое с ноября прошлого года продвигают как британ-
ский премьер, так и ее европейские коллеги.

Напомним, что 
этот проект согла-
шения, в том числе 
оставляющий нео-
пределенность в бу-
дущем статусе Се-
верной Ирландии, 
нижняя палата от-
казалась принять 
уже дважды: в ходе 
голосований 15 ян-
варя 2019 года 
и 12 марта 
2019 года. На прош-
лой неделе лидер па-
латы — консерватор Андреа Лидсом напомнила, что 
«существует принцип «одного и того же вопроса», ко-
торый подразумевает, что нельзя в ходе одной парла-
ментской сессии многократно вносить на рассмотре-
ние палаты одну и ту же формулировку». Спикер ни-
жней палаты Джон Беркоу поддержал ее и отказался 
впредь ставить этот вопрос на голосование. Однако это 
заявление спикера почему-то игнорируют все, начиная 
от Мэй, которая, по слухам, планирует снова вынести 
документ на рассмотрение парламентариев в начале 
следующей недели, и заканчивая главой Евросовета 
Дональдом Туском, который без всякого стеснения по-
ставил британцам ультиматум. «Я только что разгова-
ривал по телефону с премьером Мэй по этому поводу. 
В свете консультаций, которые я проводил в последние 
дни, считаю, что короткое продление будет возмож-
ным, но только в том случае, если палата общин одо-
брит соглашение о выходе из Евросоюза», — заявил 
Туск перед началом саммита глав государств и прави-
тельств ЕС 21 марта. В кулуарах встречи обсуждалась 
возможность проведения еще одного — экстренного 
саммита накануне даты, на которую намечен выход 
Лондона из единой Европы. Время идет, и даже если 
британские парламентарии сменят гнев на милость и — 
с третьей попытки — одобрят злополучное соглашение, 
его должны будут ратифицировать парламенты всех 
27 остающихся в Евросоюзе государств. Времени на 
это очень мало: с 23 по 26 мая в странах союза пройдут 
выборы в Европарламент, в которых уже не участвует 
Британия. Новоизбранные депутаты займут свои кре-
сла 2 июля, поэтому Соединенного Королевства к это-
му времени не должно быть в составе Европейского со-
юза, или же британцы должны будут избрать своих ев-
родепутатов.

Тереза Мэй решила не дожидаться развязки и снять 
с себя всю ответственность за будущее страны. В среду 
поздно вечером она выступила с обращением к наро-
ду — формат, который не принят в Британии, — и исклю-
чила проведение второго референдума, а также обви-
нила депутатов парламента в том, что они не хотят при-
нять необходимое решение. «Я очень надеюсь, что за-
конодатели найдут способ поддержать договор, кото-
рый я заключила с ЕС. Договор, который отвечает ито-
гам референдума и является наилучшим, о каком мож-
но было договориться. И я буду продолжать работать 
день и ночь, чтобы заручиться поддержкой этого дого-
вора», — цитирует ее британская радиостанция BBC. 
Так или иначе, в понедельник Британия начинает пол-
номасштабную подготовку к выходу из ЕС без согла-
шения. 

СКАНДАЛ Российских наблюдателей не будет на украинских выборах

Не смотрите на нас
Павел Дульман

Ц
ентральная избирательная 
комиссия Украины отказа-
ла в регистрации 24 росси-

янам, включенным в состав ме-
ждународной наблюдательной 
миссии Бюро по демократиче-
ским институтам и правам чело-
века Организации по безопасно-
сти и сотрудничеству в Европе 
(БДИПЧ ОБСЕ). Всего на Украи-
ну поедут 660 человек — значи-
тельно меньше стандартной 
миссии, обычно включающей 
в себя не менее 800 наблюдате-
лей. Таким образом, в Киеве не 
только породили опасный пре-
цедент в международных отно-
шениях, но и создали предпо-
сылки для непризнания резуль-
татов предстоящих президент-
ских выборов.  По меньшей 
мере — со стороны России.

Об окончательном отказе пу-
скать российских наблюдателей 
на Украину, несмотря на одноз-
начное требование ОБСЕ соблю-
дать устав и правила организа-
ции, сообщил пресс-секретарь 
БДИПЧ Томас Раймер. Центриз-
бирком Украины руководство-
вался принятым 28 февраля Вер-
ховной радой законом о запрете 
представителям «страны-агрес-
сора» наблюдать за украинским 
голосованием, даже если они 
входят в международные мис-
сии. Директор БДИПЧ Инги-
бьерг Сольрун Гисладоттир со-
общила, что такое решение бес-
прецедентно и противоречит 
обязательствам государств — 
членов ОБСЕ. В свою очередь 
глава МИД России Сергей Лав-
ров охарактеризовал действия 

Киева как нелегитимные. «Что 
касается наших оценок итогов 
этого избирательного процесса, 
мы будем смотреть на конкрет-
ные результаты и оценивать их 
по достоинству», — предупредил 
глава российской дипломатии.

При этом на Западе тоже зре-
ют нехорошие предчувствия по 
поводу украинского голосова-
ния. Ранее прозрачных и чест-
ных выборов от украинских вла-
стей почти ультимативно потре-
бовали в Госдепе США, а накану-
не c аналогичным заявлением 
выступили послы стран G7 
в этой стране. Переживать им 
действительно есть о чем: при 
полной неопределенности ре-
зультата, о подготовке к мас-

штабным фальсификациям го-
ворят и местные СМИ, и сами 
действия организаторов голосо-
вания. Помимо открыто создава-
емой системы подкупа избира-
телей — так называемой «сетки», 
есть все признаки готовности 
к манипуляциям с итогами голо-
сования. Мало того, что украин-
ский МИД отказался открывать 
участки в России, лишив тем са-
мым минимум два миллиона 
украинцев их избирательных 
прав, что не может не сказаться 
на результате, подозрения вызы-
вает и явный откат назад в тех-
нологии работы комиссий. В от-
личие от выборов прошлых лет, 
на участках не установят каме-
ры наблюдения, а бюллетени 

и протоколы будут перевозить 
в незащищенных от взлома, не 
опломбированных контейне-
рах — тендер на закупку таких 
боксов попросту не состоялся. 
И это не единственное послабле-
ние, которое ЦИК Украины, на 
две трети состоящий из «людей 
Порошенко», сделал для потен-
циальных фальсификаторов. 
Рассчитывать на прозрачность 
и честность подсчета голосов, 
а также на то, что победитель 
гонки будет представлять боль-
шинство украинского народа, 
сложно, если в принципе воз-
можно. 

КРИМИНАЛ Скрытые камеры 
шпионили за постояльцами 
отелей в Корее

Сон за стеклом

Марина Алешина

О раскрытии масштабной криминальной сети доложил 
отдел расследований киберпреступлений южнокорей-
ского Национального агентства полиции. Ее жертвами 
стали более 1600 человек — постояльцев мини-отелей, 
за которыми в номерах следили скрытые камеры. 

По этому громкому делу уже задержаны двое муж-
чин, еще двое их возможных напарников допрашивают-
ся. Они не имели отношения к гостиничному бизнесу, 
и администрация тридцати мотелей в десяти разных го-
родах, оказавшихся в центре скандала, даже не подозре-
вала о том, что творится в их стенах. Преступникам уда-
лось установить скрытые камеры размером не более 
миллиметра в сорока двух гостиничных номерах. Вмон-
тированные в настенные розетки, роутеры телевизоров 
и держатели для фенов, они снимали жизнь постояльцев 
без их ведома. И, более того, в режиме реального време-
ни передавали картинку на специальный сайт, доступ 
к которому осуществлялся по платной подписке — 45 дол-
ларов в месяц. Аудитория портала составляла четыре ты-
сячи человек. Прежде южнокорейские полицейские уже 
вычисляли скрытые камеры в отелях, однако впервые 
столкнулись с ситуацией, когда видеозаписи транслиро-
вались в интернете в прямом эфире. Всего же в 2017 году 
в республике было зафиксировано 6400 случаев неле-
гальной слежки за приватной жизнью граждан. Местные 
правоохранители и правозащитники признают, что осо-
бенно остро стоит проблема скрытых камер в общест-
венных туалетах. В прошлом году десятки тысяч женщин 
вышли на улицы Сеула в знак протеста против такого 
беспредела. В ответ полиция назначила специальных 
женщин-инспекторов для проверки 20 тысяч туалетов 
по всей столице. 

РЕЗОНАНС Главу американской дипмиссии косвенно обвинили в воровстве 
выделенных Киеву денег

Украина послала посла США
Евгений Шестаков

Д
аже для привычной 
к предвыборным скан-
далам Украины этот 
выглядит «ту мач». Та-
кого за всю современ-
ную историю Неза-
лежной еще не было — 
генпрокурор Украины 
косвенно обвинил гла-

ву дипмиссии США ни много ни 
мало в воровстве выделенных его 
стране денег. Причем сделал это 
Юрий Луценко в интервью аме-
риканскому изданию HillTv, с ко-
торого начинают утром многие 
представители истэблишмента 
в Вашингтоне. По понятным при-
чинам на такой шаг Луценко не 
смог бы решиться без санкции 
свыше. Очевидно, что заказыва-
ли музыку не только в киевских 
кабинетах, а прежде всего на Ка-
питолийском холме. Не секрет, 
что у посла Мари Йованович, на-
значенной на свой пост еще 
прежней администрацией Бара-
ка Обамы в 2016 году, не сложи-
лись отношения с рядом влия-
тельных конгрессменов-респу-
бликанцев. Те утверждали: Йова-
нович проявляет презрение к ад-
министрации Трампа. Впрочем, 
сам факт принадлежности главы 
американской дипмиссии на Ук-
раине к  осколкам прошлой 
команды демократов в Госдепар-
таменте уже мог бы служить ей 
приговором. А тут еще выясни-
лось, что г-жа посол не желает 
бездеятельно досидеть пару ме-
сяцев до завершения своего кон-
тракта с внешнеполитическим 
ведомством США и весьма кри-
тично оценивает происходящий 
накануне президентских выбо-
ров беспредел в избирательной 
кампании на Украине. В конце 
февраля Йованович встретилась 
с Владимиром Зеленским и чле-
нами его команды, о чем немед-
ленно раструбили лояльные это-
му кандидату в президенты СМИ. 
И мало того что встретилась — до-
стигла с ключевым противником 
Петра Порошенко на выборах 
«полного взаимопонимания по 
всем вопросам».

Окружению Порошенко стало 
не до политесса, и на сцену был 
выпущен генпрокурор со своими 
откровениями. Причем на этот 
раз Юрий Луценко, похоже, сооб-
щил чистую правду о работе аме-
риканской дипмиссии на Украи-
не.

Откровение первое
Луценко объяснил американ-

ским читателям, что посол США 
беспардонно вмешивается в по-
литическую жизнь Незалежной. 
Цитирую генпрокурора: «посол 
США в Киеве дала мне на первой 
встрече список людей, которых 
мы не должны преследовать». 
Фамилии «неприкасаемых» Лу-
ценко не озвучил, но в этих дета-
лях собственно не было и нужды. 
Разумеется, Луценко тут же разъ-

яснил, что он-то, как честный че-
ловек, не обратил внимания на 
эти указания никакого внимания 
и продолжал преследовать всех 
подозреваемых независимо от 
полученных из посольства ин-
струкций. Но на это шитое белы-
ми нитками вранье не следует об-
ращать внимания. А вот факт 
вмешательства американских 
дипломатов в политическую кух-
ню Украины выглядит неоспори-
мым. Впрочем, Америки Луцен-
ко, прямо скажем, не открыл. За-
писи телефонной беседы помощ-
ника госсекретаря Виктории Ну-
ланд с послом США на Украине 
Джеффри Пайеттом, сделанные 
в 2014 году во время событий на 
майдане, давно стали достоянием 
журналистов. В то время два дей-
ствующих американских дипло-
мата открытым текстом обсу-
ждали, кого следует посадить 
в какие кресла на Украине, а кого 
из майданных политиков следует 
отодвинуть в тень в интересах 
США. Так что американские 
«указивки» Киеву за последние 
годы стали неотъемлемой частью 
политического ландшафта Неза-
лежной.

Откровение второе
Генпрокурор Луценко намек-

нул, что возглавляемая Йовано-

вич дипмиссия причастна к хи-
щению денег, выделенных Киеву. 
Речь шла о скромных 4,4 миллио-
на долларов, которые, по словам 
собеседника HillTv, были выделе-
ны генпрокуратуре в качестве 
технической помощи правитель-
ства США, но до украинского ве-
домства из посольства США так 
и не дошли. Если оставить в сто-
роне другой щекотливый во-
прос — почему украинская ген-
прокуратура вообще получала 
финансирование из США, то си-
туация и впрямь выглядит пикан-
тной. «Мы получили письмо от 
посла, что деньги, о которых мы 
говорим, были под полным 
контролем посольства США, 
и посольство США не требовало 
нашей правовой оценки этих 
фактов», — объяснял финансовую 
кухню Луценко. По его словам, 
упомянутые средства были целе-

вым образом предназначены ген-
прокуратуре. «Мы сказали, что 
этих денег никогда не видели, 
и посольство США ответило, что 
проблем нет», — довольно путано 
рассказал о ситуации Луценко. 
А вот где осели эти средства, ген-
прокурору абсолютно ясно — 
в американской дипмиссии на 
Украине.

Откровение третье 
и последнее

Для того чтобы окончательно 
«потопить» посла США перед 
президентскими выборами на 
Украине, Йованович припомни-
ли еще одну темную историю, 
связанную с появлением так на-
зываемого досье Манафорта. Тот 
в ту пору руководил предвыбор-
ным штабом Дональда Трампа. 
На обнародованной близкими 
к Петру Порошенко источника-

ми пленке человек с голосом ди-
ректора Национального анти-
коррупционного бюро расска-
зал, как в 2016 году он помогал 
кандидату от Демократической 
партии Хиллари Клинтон выиг-
рать выборы у Трампа. И, в част-
ности, передал США найденный 
на Украине финансовый компро-
мат на Манафорта. Националь-
ное антикоррупционное бюро — 
структура, которую плотно опе-
кает американская дипмиссия. 
Поэтому вывод напрашивается — 
занимавшая пост посла Йовано-
вич могла быть причастной 
к спланированной против Трам-
па утечки следственной инфор-
мации с Украины о «черной бух-
галтерии» руководителя его из-
бирательного штаба.

Дипломаты меняют 
профессию

Усидит ли в своем кресле гла-
ва американской дипмиссии на 
Украине или отправится восвоя-
си до президентских выборов, не 
знаю. Госдепартамент опровер-
гает сообщенные генпрокуро-
ром сведения, но выглядит это, 
мягко говоря, неубедительно. 
Будучи послом в Незалежной, 
Йованович проявила чрезмер-
ную осведомленность в отноше-
нии политического процесса на 

Украине и даже выразила пуб-
лично недовольство Порошенко 
по поводу готовящихся массо-
вых фальсификаций на прези-
дентских выборах. Посол США 
в Германии Ричард Гренелл в по-
следнее время неоднократно 
рассылал бизнесменам и поли-
тикам ФРГ письма с указанием, 
как тем следует действовать, 
чтобы не навлечь гнев Вашингто-
на. А посол США в Венесуэле 
и вовсе стал главным действую-
щим лицом готовившегося 
в этой латиноамериканской 
стране госпереворота. Амери-
канские дипломаты меняют про-
фессию, все чаще превращаясь 
в работающих под прикрытием 
кадровых сотрудников ЦРУ. Та-
кие метаморфозы не кажутся 
удивительными с учетом того, 
что нынешний госсекретарь при-
шел во внешнюю политику из 
этой спецслужбы. Однако, не 
обладая должной подготовкой, 
послы прокалываются, демон-
стрируя публике двойные стан-
дарты американской внешнепо-
литической кухни. История 
с генпрокурором Украины и по-
слом Йованович тому очередное 
подтверждение. 

Посол США на Украине Мари 
Йованович на военных учениях
Rapid Trident в Львовской области.

Киев создал предпосылки для 
непризнания результатов предстоя-
щих президентских выборов.

А К Ц Е Н Т

Луценко объяснил американским
читателям, что посол США беспардонно 
вмешивается в политическую жизнь 
Незалежной

В понедельник 
Британия начнет 
полномасштабную 
подготовку
к выходу из ЕС 
без соглашения

Вознаграждение 
сообщившему 
о нелегале состав-
ляет примерно 
150 долларов

— Следите за темой на сайте 
rg.ru/sujet/5702
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ЛАБОРАТОРИЯ Слепым 
мышам вернули зрение

А глаз как у орла

Юрий Медведев 

Сенсационную работу выполнили ученые американско-
го Университета Беркли. После проведенной ими опера-
ции слепые мыши прозрели.  

Это исследование дает надежду миллионам людей. 
Ведь дегенерация сетчатки выявлена у каждого десятого 
человека старше 55 лет. Еще около 1,7 миллиона по все-
му миру страдают от врожденной слепоты, вызванной 
дегенерацией из-за различных мутаций.  В то же время у 
90 процентов незрячих людей сохраняется неповре-
жденным глазной нерв, а это около миллиона нервных 
клеток. На них из глаза попадает изображение, но клетки 
его не видят, так как у них отсутствует светочувствитель-
ность. Вернуть ее сумели американские ученые под ру-
ководством профессора Эхуда Исакоффа. 

В чем суть технологии? В клетку надо подсадить ген, 
который нарабатывает светочувствительный белок. Для 
этого разрабатывается так называемый генетический 
конструкт — молекула, которая, внедрившись в клетки 
глазного нерва, делает их светочувствительными. Про-
фессор Исакофф применил конкретный ген, который ко-
дирует белок опсин, чувствительный к зеленому свету. 

Но выбрать нужный ген это даже не полдела. Самое 
сложное — ювелирно доставить его в глаз и надежно за-
крепить на поверхности сетчатки. «Транспортом» стали 
частицы аденовируса AAV. Это природный организм, 
способный проникать в клетки человека. Доставленный 
таким курьером ген проник в клетки сетчатки и дал ко-
манду на выработку белка опсина. В итоге клетки стали 
чувствительными к зеленой части спектра, а мыши нача-
ли видеть. 

Когда этот метод можно применить на людях? Про-
фессор Исакофф осторожен в прогнозах. Ведь наша сет-
чатка содержит в сотни раз больше и фоторецепторов, и 
клеток, которые получают от них сигнал. Значит, челове-
ку потребуется инъекция намного большего числа виру-
сных частиц. Насколько они восстановят зрение, пока-
жут полноценные клинические исследования. 

ТЕХНОЛОГИИ Искусственный интеллект поможет психиатру

Робот слушает
Ксения Колесникова

С
туденты радиофизического 
факультета ТГУ разработа-
ли программу, которая мо-

жет определять эмоции человека 
по мимике и помогать в работе 
врачам.

— Мы представили «умного» ас-
систента для психотерапевта, — го-
ворит студент-четверокурсник 
Андрей Косторной. — Программа 
записывает видео сеанса и отсле-
живает изменения в поведении па-
циента. Когда врач подает опреде-
ленный стимул (вопрос, анекдот, 
картинка, звук), человек на них ре-
агирует. Эту реакцию анализирует 
нейросеть, опираясь на большую 
базу данных. И выдает результат: к 
примеру, сейчас пациент злится, а 
до этого был расстроен. «Вырез-
ки» из видео в режиме реального 
времени отправляются врачу.

В будущем такую «умную» си-

стему можно научить определять, 
насколько те или иные эмоции 
вписываются в поведенческую 
норму. Для этого разработчики хо-
тят добавить в программу анализ 
не только мимики, но и других 

данных: отслеживание продолжи-
тельности и выраженности эмо-
ций, анализ голоса, анализ ЭЭГ. 
Проект уже поддержан Сколков-
ским институтом науки и техно-
логий. 

ЗНАЙ НАШИХ 

Операции будут 
проходить 
в два-три раза 
быстрее

НАВИГАТОР 
ДЛЯ ХИРУРГА
Ольга Дмитренко, Самара

Росздравнадзор зарегистриро-
вал первую российскую навига-
ционную систему для хирургов 
AUTOPLAN, сделанную полно-
стью командой ученых Самар-
ского Государственного меди-
цинского университета. А это 
значит, что теперь новейшее 
оборудование можно запускать 
в серийное производство и вне-
дрять в систему здравоохране-
ния.

Как рассказали «РГ» в Инсти-
туте инновационного развития 
медуниверситета, несколько ме-
дицинских учреждений успешно 
протестировали хирургический 
навигатор. Его апробировали на 
более чем двухстах пациентах.

А в Национальном медицин-
ском исследовательском центре 
нейрохирургии Н.Н. Бурденко с 
помощью этой системы врачи 
спланировали и провели шест-
надцать операций на головном 
мозге. Заместитель директора 
по научной и лечебной работе 
центра, нейрохирург Вадим Ши-
манский отметил, что 
AUTOPLAN заинтересовал сво-
им функционалом и доступно-
стью по сравнению с аналогич-
ными импортными решениями. 
Комплекс удалось сделать на 70 
процентов из отечественных ма-
териалов.

— Стояла задача создать но-
вый продукт, конкурентоспособ-
ный и нужный клиницистам, а не 
доработать импортные аналоги 
и приклеить свой «шильдик», — 
рассказал директор Института 
инновационного развития СамГ-
МУ Александр Колсанов. — Поэ-
тому решено было с нуля созда-
вать и аппаратную, и програм-
мную части.

Врачам удалось сократить 
время диагностики и проведе-
ния операции, уменьшить кро-
вопотерю, повреждение тканей. 
А значит, снижаются риски и 
осложнения для пациента.

— Мы стали первыми в России, 
кто удалил гематому головного 
мозга при помощи отечествен-
ной хирургической навигацион-
ной системы, — рассказывает за-
ведующий нейрохирургическим 
отделением Самарской город-
ской клинической больницы №1 
им. Н.И. Пирогова Сергей Серге-
ев. — Нам удалось в короткий 
срок выявить патологию, не по-
вредив мозговую ткань. При уда-
лении таких глубинных гематом 
всегда есть угроза повреждения 
мозговых центров. Со всеми вы-
текающими последствиями. Те-
перь благодаря оптической на-
вигации риск сводится к мини-
муму, а процесс восстановления 
пациента пройдет гораздо бы-
стрее. Операция вместе с подго-
товкой занимает около 40 ми-
нут, что в два-три раза меньше, 
чем обычно.

Еще система позволяет созда-
вать 3D-модели оперируемых 
органов.

— Во время подготовки к опе-
рациям с помощью системы со-
здаются 3D-модели новообразо-
ваний по сплаву изображений 
КТ и МРТ, — комментирует Вадим 
Шиманский. — Они нужны, что-
бы лучше понимать анатомиче-
ские особенности пациента. А в 
ходе самой операции при помо-
щи навигации, если, скажем, это 
операция на головном мозге, 
отображаются контуры распо-
ложения опухоли по отношению 
к черепу и/или поверхности 
коры головного мозга. Намного 
точнее определяются границы 
трепанации черепа, локализа-
ция опухоли, в отличие от при-
меняемой «ручной разметки» по 
данным МРТ и кардиотокогра-
фии.

Добавим, что хирург работа-
ет в режиме дополненной реаль-
ности, используя так называе-
мые AR-очки. Трехмерное изо-
бражение для удобства врача мо-
жет выводиться и на мониторы в 
операционной, и непосредствен-
но на линзы.

Кстати, ученые хотят расши-
рить спектр применения хирур-
гического навигатора — сделать 
его удобным для ветеринаров. В 
прошлом году впервые была 
проведена операция с помощью 
этой системы на позвоночнике 
собаки. 

ОТ  ПЕРВОГО ЛИЦА Лейла Намазова-Баранова: Наше здоровье 
закладывается уже в первые 270 дней жизни в утробе матери 

Будем рожать!

Ирина Краснопольская 

В 
Москве на главном пе-
диатрическом конгрес-
се года 7 тысяч специа-
л и с т о в  и з  Р о с с и и , 
ближнего и дальнего 
зарубежья обсуждали 
актуальные проблемы 
детского врачевания. 
На вопросы «РГ» отве-

чает один из организаторов фо-
рума, председатель исполкома 
Союза педиатров России, прези-
дент Европейской педиатриче-
ской ассоциации, академик РАН, 
заведующая кафедрой факуль-
тетской педиатрии РНИМУ име-
ни Н.И. Пирогова Лейла Намазо-
ва-Баранова.

Лейла Сеймуровна, какое буду-
щее ждет наших детей? Суще-
ствуют ли реальные сложно-
сти у сегодняшней науки о де-
тях? Или эти проблемы лишь в 
нашем воображении? 

ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Увы. Суди-
те сами. Население мира растет 
прежде всего за счет увеличения 
доли взрослых и пожилых людей. 
А процент детей в популяции все 
уменьшается. Эта тенденция на 
всех континентах. Рождаемость 
увеличивается только в Африке. 
Во всех остальных регионах она 
стремительно падает, в том числе 
и в Азии. При этом увеличение 
числа жителей сопровождается 
их массовым оттоком из сель-
ской местности в крупные горо-
да. Поэтому мы говорим о новых 
вызовах и к современной педиа-
трии, и к нам, педиатрам.

Можете обозначить эти вызо-
вы? 

ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Уменьше-
ние числа детей в общей структу-
ре населения. Массовая урбани-
зация и миграция населения. Из-
менение структуры смертности 
детей разных возрастных групп. 
Ухудшение их здоровья. «Смеще-
ние» взрослых болезней в дет-
ский возраст. Недопонимание 
значимости «программирова-
ния» здоровья в детстве и его 
определяющего значения на всю 
последующую жизнь. Ошибоч-
ная концентрация внимания 
лишь на вопросах физического 
здоровья/нездоровья ребенка без 
оценки в целом нарушений его 
развития как основы будущих 
проблем когнитивного и интел-

лектуального здоровья трудоспо-
собного населения. Недоисполь-
зование экономически обуслов-
ленных широкомасштабных тех-
нологий профилактики наиболее 
распространенных болезней 
взрослых… Это основные вызо-
вы современной педиатрии и 
современным педиатрам.

Более чем серьезно! 
ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Именно, 
более чем! Сравнительно недав-
но, в 50-е годы ХХ столетия, дети 
составляли 40% живущих на 
Земле людей. В 2018–м их было 
уже на 10% меньше (30,5%). А к 
2050-му, по прогнозам, они со-

ставят только четверть населе-
ния мира (25,5%). Население 
Земли растет огромными темпа-
ми. Люди живут дольше. И это от-
радно. Становится все больше 
взрослых, особенно тех, кто стар-
ше 60 лет. А вот количество детей 
почти не прибывает. И это уже 
само по себе становится пробле-
мой. 

На Европейском континенте в 
1990 году детей в среднем было 
22,7%. С разбросом по странам — 
от 16 до 43,8%. Сегодня, то есть 
менее чем через 30 лет, — лишь 
17,8% (13,1—35,1%). Те же тен-
денции, и даже большие (за счет 
двух войн прошлого века), отме-
чаются и в нашей стране. Очевид-
но, что уменьшение числа детей 
автоматически должно вызывать 
ответную реакцию и государст-
ва, и общества. И сопровождать-
ся в том числе усилением мер по 
оказанию им медицинской помо-
щи более высокого уровня. Более 
адресной, наконец.

Еще один фактор: урбаниза-
ция населения. Сто лет назад 
лишь 17,5% россиян жили в горо-
дах. Сейчас уже 74,2%. Это дела-
ет очевидной необходимость 
усиления внимания к сельским 
жителям вообще и детям, прожи-
вающим в сельской местности и 

маленьких городках. Точно так 
же, как и жители мегаполисов, 
они должны иметь доступ к меди-
цинской помощи наивысшего ка-
чества.

Пока этого нет…
ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Потому 
именно об этом сегодня нужно 
заботиться. Обязательно учиты-
вая изменения в структуре дет-
ской смертности. В 2016 году в 
мире умерли 2,6 млн детей в те-
чение первых четырех недель 
жизни. В основном от причин, 
связанных с их преждевремен-
ным появлением на свет (недоно-
шенностью) и асфиксией. Среди 

детей от месяца до 5 лет больше 
всего умирали от пневмонии и 
диареи. От причин, абсолютно 
предотвратимых с помощью вак-
цинации. Причем, в странах Ев-
ропейского континента основ-
ной причиной смертности оста-
вались врожденные пороки раз-
вития, травмы и неинфекцион-
ные заболевания (НИЗ), уровень 
которых пока без динамики. В 
структуре смертности детей от 5 
до 9 лет, в том числе в Европе, на-
ибольший удельный вес принад-
лежит травмам при ДТП, утопле-
ниям и тем же НИЗ. Для подрост-
ков 10—14 лет характерны те же 
причины смертности. А еще 
групповое и межличностное на-
силие.

Имеете в виду то, что теперь 
именуется термином «бул-
линг»? 

ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: К сожале-
нию, это ныне очень распростра-
ненное явление у российских 
подростков. Среди 15—19-лет-
них, прежде всего мужского 
пола, особенно высока частота 
летальных исходов от ДТП и дру-
гих травм. Наибольший прогресс 
по сравнению с уровнем 2000 
года достигнут по снижению 
смертности в группе детей до 5 

лет. В первую очередь от вакци-
ноуправляемых инфекций. Наи-
меньший — в группе старших под-
ростков: здесь показатели смер-
тности последние два десятиле-
тия практически остаются неиз-
менными.

Сложившаяся ситуация дик-
тует свои правила охраны здо-
ровья детей и подростков…

ЛЕЙЛА БАРАНОВА-НАМАЗОВА: Конечно. 
Необходимо смещение фокуса 
внимания с показателя младен-
ческой смертности (он у нас на 
уровне европейских стран) к 
другим вопросам. Каким? Усиле-
нию борьбы с инфекциями. В 
скобках замечу, что антивакци-
нальное лобби ох как сильно в на-
шей стране! А также повышению 
внимания к подросткам, прежде 
всего мужского пола, к профи-
лактике НИЗ с самых первых лет 
жизни. Ключевым словом должен 
быть термин «профилактика»: 
вакцинопрофилактика, профи-
лактика инвалидности, НИЗ, лю-
бой предотвратимой смерти ре-
бенка.

Как это связано с тем, что вы 
назвали программированием 
здоровья?

ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Это новая 
парадигма педиатрии (так назы-
ваемые «первые 1000 дней про-
граммирования здоровья», по-
лучившая доказательства в на-
учных исследованиях. Согласно 
им, все здоровье человека закла-
дывается в первые 270 дней вну-
триутробной и 730 дней внеу-
тробной жизни. То, как мама 
«ходила беременность», как ре-
бенок жил и развивался в свои 
первые два года, определяет здо-
ровье человека на всю оставшу-
юся жизнь. 

Вот так! 1000 дней, и все опре-
делено навсегда?

ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Да. Здесь 
есть место для углубления иссле-
дований. Лично мне понятно: 
границы этих 1000 дней следует 
расширить, и, вероятно, серьез-
но расширить.

Почему?
ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Ну, во-
первых, на программирование 
здоровья будущего человека на-
кладывает отпечаток здоровье 
самой мамочки, в котором она 
начала свою беременность. Зна-

чит, период до зачатия тоже дол-
жен быть включен в период про-
граммирования. Вопрос лишь, на 
каком горизонте начинать от-
счет. За 6 месяцев до зачатия? За 
12? за 24? Есть над чем поломать 
головы ученым. Тот же вопрос 
про верхнюю планку. Ведь в тече-
ние всего периода детства мы мо-
жем профилактировать ухудше-
ние здоровья. И значит, этот пе-
риод программирования должен 
охватывать не только все детст-
во, а также, вероятно, и отрочест-
во, и даже юность. Идея, которую 
давно высказывали отечествен-
ные педиатры: о расширении 
границ педиатрии на преконцеп-
ционный и антенатальный пери-
оды, с одной стороны, и на пери-
од после наступления совершен-
нолетия — с другой, — вновь на по-
вестке дня. 

И что? 
ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Будем на-
чинать вести сначала девушек и 
молодых людей подросткового 
возраста к осознанному роди-
тельству. В команде с акушерами 
вести диаду «мать-дитя» к родам. 
Потом помогать наблюдать роди-
телям новорожденного-ребенка 
раннего и дошкольного возраста, 
а затем школьника и студента. 

Вполне возможно, что завтра 
в России, как, например, уже се-
годня в США, педиатры будут на-
блюдать детей не до 18, а до 21 
или даже 24 лет. Может, настало 
время свершиться еще одной 
справедливости и возвратиться к 
холистическому, то есть целост-
ному подходу в ведении педиа-
трических пациентов. С приори-
тетом профилактики, универ-
сальностью охвата современным 
медицинским наблюдением, со-
блюдением прав ребенка незави-
симо от места его проживания. 
Именно такие формулировки во 
всех последних документах Все-
мирной организации здравоох-
ранения. Это те принципы, кото-
рые исповедовала советская и 
российская педиатрия на протя-
жении последних 100 лет. Похо-
же, мир готовится идти в том на-
правлении, которое давным-дав-
но было предложено гениальны-
ми основателями отечественной 
системы детского здравоохране-
ния. 

По прогнозам, к 2050 году дети 
составят только четверть населения 
мира (25,5%). 

А К Ц Е Н Т

Возможно, что завтра в России, 
как, например, сегодня в США, педиатры 
будут наблюдать детей не до 18, 
а до 21 или даже 24 лет 

Исследование на мышах дает надежду миллионам людей: деге-
нерация сетчатки выявлена у каждого десятого старше 55 лет. 

Хорошо бы научить «умных» помощников не только ставить диагноз, но еще 
и радовать людей, помогать им выходить из депрессии.

Стояла задача 
создать новую 
систему, а не дора-
ботать импортные 
аналоги и прикле-
ить свой «шильдик»

Мнение
Алексей Данилов, завкафедрой нервных болезней Сеченов-
ского университета, руководитель проекта «Экология мозга»:

— В ближайшем будущем автоматические помощники, искусственные си-

стемы оценки человеческого поведения станут неотъемлемой частью на-

шей жизни. Что касается медицины, то тут мы еще в начале пути. Появля-

ются сложные и «умные» системы, способные обрабатывать большое ко-

личество данных. Они уже могут в рамках эксперимента помогать врачу в 

оценке состояния пациента. Думаю, уже через 5—7 лет подобные системы 

будут очень тонко настроены и станут востребованными повсеместно. 

Почему? Вот цифры: от депрессии в мире страдают 300 миллионов чело-

век. В постановке диагноза нам помогут подобные «умные» помощники. 

Правда, остается еще одна проблема, над которой следовало бы задумать-

ся: надо бы научить «умных» помощников не только ставить диагноз, но 

еще и радовать людей, помогать им выходить из депрессии.

Комментарий
Павел Балабан, академик, научный руководитель 
Института высшей нервной деятельности и нейро-
физиологии РАН: 

— В этой области науки в мире идет настоящая гонка. У ка-

ждой лаборатории свой белок, который придает светочувст-

вительность. К примеру, американцы используют белок, ко-

торый работает с зеленой областью спектра, а в нашем ин-

ституте изучается красная область. Кстати, поэтому пока 

речь идет о монохроматическом изображении, но в будущем 

вполне реально получить и цветное. В принципе уже понят-

но, как это сделать. И аденовирусы для транспортировки ге-

нов применяются разные, их известно несколько видов. Так 

что вариантов данной технологии много. 

Увы, мы уже целый год находимся в простое, хотя по поводу 

этого исследования было постановление правительства. Оно 

поддержано в рамках Национальной технологической ини-

циативы, но условием финансирования государством являет-

ся внебюджетное софинансирование. Ищем инвестора, а 

конкуренты уходят вперед. 
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ИЗВЕЩЕНИЕ 

Общество с ограниченной ответственностью «Эко-Верда» 
(ООО «Эко-Верда») уведомляет о проведении общественных об-
суждений в форме общественных слушаний по объекту государс-
твенной экологической экспертизы: проектная документация 
«Комплекс по обработке и размещению твердых коммунальных 
отходов на территории Можайского городского округа Московс-
кой области». Документация содержит материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС).

Общественные обсуждения в форме общественных слушаний 
проводятся на основании постановления Администрации Мо-
жайского городского округа Московской области от 19.03.2019 
№ 825-П.

Цель намечаемой деятельности: совершенствование системы 
обращения с твердыми коммунальными отходами, снижение воз-
действия отходов на окружающую среду и здоровье населения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Московская 
область, Можайский район, вблизи деревни Храброво.

Основные характеристики: Проектом предусмотрено строи-
тельство «Комплекса по обработке и размещению твердых ком-
мунальных отходов на территории Можайского городского окру-
га Московской области» (далее — Комплекс). Комплекс предпо-
лагает механизированную ручную и автоматическую сортировку 
поступающих ТКО, компостирование органической фракции 
ТКО. Мощность сортировочного Комплекса 450 000 т/год.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «Эко-Верда», 119571, 
Москва, Ленинский проспект, д. 158, пом. 1, этаж 3, ком. 183, 
тел.: +7 (495) 374-80-54, эл. почта: ptbo-hrabrovo@mail.ru.

Наименование и адрес разработчика проектной документации 
и материалов ОВОС: ООО «Институт проектирования, экологии 
и гигиены» (ООО «ИПЭиГ»), 197022, г. Санкт-Петербург, пр. Ме-
диков, д. 9, лит. Б, пом. 17Н.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Можайского городского округа Московс-
кой области совместно с ООО «Эко-Верда».

С документацией объекта для подготовки замечаний и пред-
ложений можно ознакомиться с 25.03.2019 по 23.04.2019 с 9.00 
до 16.00, обед с 13.00 до 14.00 (понедельник—пятница) по адресу: 
143200, Московская область, г. Можайск, ул. Мира, д. 1, корп. 1, 
код двери 2В, отдел сельского хозяйства и экологии муниципаль-
ного казенного учреждения Можайского городского округа Мос-
ковской области «Управление административно-хозяйственной 
деятельности» (МКУ МГО МО «УАХД»). Письменные замечания 
и предложения участников общественного обсуждения принима-
ются по адресу ознакомления с документацией.

Общественные обсуждения в форме общественных слушаний 
состоятся 24.04.2019 в 11.00 в здании МБУК Можайский КДС От-
дел Дом культуры д. Мокрое по адресу: Московская область, Мо-
жайский городской округ, д. Мокрое, ул. Пионерская, д. 26. Регис-
трация участников начнется в 9.00.

Письменные замечания и предложения в течение 30 дней пос-
ле проведения общественных слушаний будут приниматься по 
рабочим дням с 10.00 до 12.30, с 15.00 до 17.00 в виде почтовых 
отправлений по адресу: 143200, Московская область, г. Можайск, 
проезд Пролетарский, д. 6.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ВЫСТАВКА 
В Санкт-Петербург 
съехались лучшие 
скрипичные мастера

Настроились 
на хороший лад

Ольга Штраус,
«Российская газета», Санкт-Петербург

Выставка, развернутая в Шереметевском дворце — Музее 
музыки, проводится всего в четвертый раз. Впервые 
скрипичных дел мастера собирались в 1913 году. Масте-
рам есть что показать коллегам и обсудить. Хлынувший 
сегодня на рынок фабричный ширпотреб едва не заду-
шил ручное производство смычковых инструментов. 
Но как бы ни были 
совершенны станки, 
изготовляющие аль-
ты и скрипки по но-
вейшим технологи-
ям, они не способны 
превзойти Стради-
вари.

— Попытки такие 
были, — говорит Глеб 
Дроздов, реставра-
тор струнных ин-
струментов Мариин-
ского театра. — Япон-
цы пытались с ми-
кронной точностью воплотить все подробности великих 
скрипок. Увы! «Машинная» никогда не зазвучит так.

Производство скрипки сродни искусству. Утвер-
ждать, что «умные станки» вытеснят инструменты руч-
ной работы, все равно что уверять, будто фотография 
умертвит живопись. И тем не менее проблем у россий-
ских мастеров сегодня немало. Подробный разговор 
о том, как их решать, состоялся за «круглым столом» 
«Музыкальные мастера России — между искусством 
и экономикой», который перед открытием выставки 
провели ее устроители. Антон Хорин обозначил корне-
вое противоречие: как только мастер начинает погоню 
за прибылью, чего от каждого из нас сегодня требует ры-
нок, неизменно падает качество.

О том, как падает качество реставрации и ремонта до-
рогих инструментов, с болью говорил и Глеб Дроздов, ко-
торому не раз приходилось восстанавливать инструмен-
ты в провинциальных филармониях и театрах. Положе-
ние усугубляется еще и тем, что с уходом старых масте-
ров исчезают их секреты, а системы ученичества, как 
того требует искусство, сегодня в России нет. Оно утра-
чено. В едином реестре профессий нет даже соответству-
ющей специальности.

Первая Государственная коллекция смычковых ин-
струментов была создана в нашей стране в 1919 году. 
В 1921-м был организован ГИМН — Государственный ин-
ститут музыкальной науки. Хранитель коллекции музы-
кальных инструментов Музея театрального и музыкаль-
ного искусства Владимир Кошелев подтвердил: открыв-
шаяся выставка — это современная попытка реанимиро-
вать ушедшие институции, помочь мастерам скрипко-
строения сохранить, развить и приумножить свои дости-
жения. 

ТЕХНОЛОГИИ На военном заводе создали искусственное
детское сердце

Собрали по винтикам
Антон Валагин,
«Российская газета»,
Тамбовская область

З
авод «Прогресс» в Ми-
чуринске освоил произ-
водство искусственных 
сердец. Миниатюрный 
н а с о с ,  с л о ж н о ст ь ю 
и точностью не уступа-
ющий часовому меха-
низму, заменяет отка-
завшую мышцу, позво-

ляя пациенту дожить до пересад-
ки органа. Насос циркулярный, 
поэтому пульса у носителей 
искусственных сердец нет. По-
следняя разработка завода — дет-
ское сердце, отличающееся от 
взрослого размерами и мощно-
стью. 

Основная продукция «Про-
гресса» — акселерометры и другие 
точные приборы для систем 
управления боевых самолетов, 
баллистических ракет. Мичурин-
ские изделия летают, плавают 
и ездят по суше в различных гроз-
ных машинах, но предприятие не 
прочь расширить производство. 
В прежние времена на заводе ра-
ботало 12 тысяч человек, сейчас — 
вчетверо меньше. В 2015 году ру-
ководство взяло курс на диверси-
фикацию. В поисках ниши на гра-
жданском рынке «Прогресс» ос-
воил комплектующие для маги-
стральных газопроводов и приво-
ды для атомных реакторов. Дума-
ли о выпуске искусственной по-
чки — так и добрались до сердца. 

— Мы 20 лет делали миниатюр-
ные электродвигатели для одной 
фирмы, не подозревая, где они ис-
пользуются. Потом на выставке 
случайно познакомились с разра-
ботчиками медтехники из Зеле-
нограда, и выяснилось, что наши 
изделия работают в их искусст-
венных сердцах. Стали работать 
напрямую, организовали сборку 
всего прибора, — рассказал заме-
ститель технического директора 
Андрей Дмитриев.

В сером титановом корпусе за-
ключен сложный и точный меха-
низм. Электрическое поле враща-
ет затейливо вырезанные роторы 
на опорах из комохрома, сверх-
прочного сплава кобальта, хрома 
и молибдена. Спрятанные в стен-
ках датчики считывают частоту 

вращения и подают команды уси-
лить или уменьшить кровоток. 
Внутренние поверхности отполи-
рованы и покрыты алмазным на-
пылением. «Это военный двига-
тель с медицинскими хитростя-
ми. Внутри не должно быть зазо-
ров и царапин, чтобы избежать 
образования тромбов», — объя-
снил ведущий конструктор Роман 
Петров.

Из корпуса выходят две труб-
ки-канюли (они вживляются в ар-
терии) и разъем с резьбой для 
управляющего кабеля. Канюли на-
печатаны на 3D-принтере и обши-
ты хирургической тканью — она 
срастается со стенками сосудов. 
Армированный кабель, соединяю-
щий насос с блоком управления, 
выводится наружу под ребрами. 
Помимо электронного блока 

обладатель искусственного сер-
дца носит с собой два аккумулято-
ра, основной и резервный. Заряда 
каждого хватает на 12 часов. 
К электрическому сердцу также 
прилагается набор инструментов 
для его установки.

Сборка одного устройства за-
нимает 12—13 часов. Работа ведет-
ся под микроскопом: некоторые 
детали размером с маковое зерно, 
а зазоры между ними в четыре 
раза тоньше человеческого воло-
са. Все происходит в цеху, где де-
лают акселерометры для ракет. 
Работа здесь настолько тонкая, 
что здание отделено от фундамен-
та специальными демпферами, 
гасящими малейшую вибрацию. 
Работают тут люди усидчивые — 
другие не выдержат. 

Именно так выглядит искусственное сердце. Внутренние поверхности отполированы и покрыты алмазным напылением.

А К Ц Е Н Т

Сборка одного искусственного сердца 
занимает 12—13 часов. Работа ведется 
под микроскопом

Хлынувший 
на рынок фабрич-
ный ширпотреб 
едва не задушил 
ручное производ-
ство скрипок

Компетентно
Дмитрий Щекочихин, врач-кардиолог Городской клинической больницы № 1 имени Пирогова, 
доцент кафедры профилактической и неотложной кардиологии МГМУ имени Сеченова:

— Вариантов искусственного сердца для взрослых 

на сегодня много, но детских — пока один на весь 

мир. Для чего нужен этот прибор? Это искусствен-

ный левый желудочек, который выполняет фун-

кцию больного сердца, пока пациент ждет пере-

садки. Детские пересадки в нашей стране не дела-

ются. Грудная клетка у ребенка очень маленькая, — 

это раз, а два — чтобы пересадить сердце — нужно 

сердце другого ребенка. Если болезнь не излечи-

ма, задача врача максимально продлить жизнь ре-

бенка до возраста, когда можно будет делать пере-

садку, с 16—17 лет. В этом возрасте грудная клетка 

уже большая и можно ставить взрослое сердце. 

В этом смысле создание такого отечественного 

прибора — очень хорошая новость. Взрослым та-

кие приборы ставят в двух случаях — когда челове-

ку нужно полгода-год, чтобы дождаться нового 

сердца, и когда пациент возрастной, и пересажи-

вать сердце уже нельзя, а все лекарственные ме-

тоды исчерпаны. У нас в стране такие приборы 

ставят единицам. Он очень дорогой. Да, в Зеленог-

раде начали делать наше отечественное искусст-

венное сердце, но оно чуть дешевле американско-

го, которое стоит около 200 тысяч долларов. 

И если у взрослых потребность в таких приборах 

высокая, то детей с тяжелыми сердечными забо-

леваниями на самом деле очень мало. Вот для этих 

маленьких пациентов, с очень плохим сердцем, 

которое не поддается лечению, и нужен такой 

прибор. От взрослого он отличается размерами. 

На разработку такого прибора уходит примерно 

два-три года. Вопрос в том — как на детях испытать 

его? Это очень сложная тема. Чтобы доказать, что 

прибор эффективен, нужно поставить как мини-

мум сто механизмов, а для этого надо найти сто 

пациентов.

Подготовила Татьяна Владыкина

КОММЕНТАРИЙ

Татьяна Первунина, директор Института пеинатологии
и педиатрии Национального медицинского
исследовательского центра имени Алмазова:

— Сердечная недостаточность — важная проблема как для взрослых, 

так и для детей. Но детская трансплантология в нашей стране запрещена. 

Возникает задача: ребенок с пороком сердца или кардиомиопатией дол-

жен просто суметь дожить до того возраста, когда ему будет возможно 

провести имплантацию сердца. К сожалению, это не всегда удается. 

 Кардиологи всего мира ищут возможность помочь таким детям. Во всем 

мире вопросы механической поддержки кровообращения у детей очень 

актуальны, разработки в этом направлении ведутся во всех передовых 

странах уже 10—15 лет. Механические устройства системы кровообраще-

ния помогают сохранить ребенку жизнь довольно длительное время. 

 Например, у нас была проведена первая в России операция имплантации 

искусственного левого желудочка подростку. Мы готовы работать с лю-

быми инженерами-разработчиками, готовы к сотрудничеству с произво-

дителями на всех фазах эксперимента. Устройства, которые называют 

«искусственное сердце», в России производятся. Но операции по их 

вживлению — это всегда высокие риски. 

Подготовила Ольга Штраус (Санкт-Петербург)

Справка «РГ»

Первый аппарат искусственного 

кровообращения был создан 

в нашей стране в 1925 году. Кар-

диостимуляторы — приборы, 

подстраивающие ритм сердце-

биения к физической нагрузке, — 

были изобретены более 60 лет 

назад. Первые аппараты, заме-

няющие работу желудочков сер-

дца (то есть собственно его «на-

сосов»), применяются в кардио-

хирургии уже 30 лет. В 2004 

году в США начали вживлять 

больным прибор, заменяющий 

сразу оба желудочка. Есть по-

добные разработки и в России.

Подготовил Федор Андрееев
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ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

Управление поисково-разведочных работ ПАО «Сургутне-
фтегаз» совместно с администрациями МО «Ленский район» и 
МР «Сунтарский улус(район)» РС(Я) извещают о начале про-
ведения общественных обсуждений намечаемой хозяйственной 
деятельности на территории Ленского и Сунтарского районов 
РС(Я) по материалам предварительной оценки воздействия на 
окружающую среду (далее — пред. ОВОС) и технического зада-
ния на проведение ОВОС по объектам «Шламовые амбары на 
площадках скважин Южно-Талаканского, Верхнепеледуйского, 
Северо-Талаканского лицензионных участков в Республике Саха 
(Якутия)» (шифр 16011), «Шламовые амбары на площадках 
скважин Гиллябкинского, Верхнепеледуйского лицензионных 
участков в Республике Саха (Якутия)» (шифр 16012) и «Шламо-
вый амбар на площадке поисково-оценочной скважины №154-
4П Бахчинского лицензионного участка в Республике Саха (Яку-
тия)» (шифр 16009), в части размещения отходов I — V класса 
опасности (размещение отходов бурения в шламовых амбарах) 
(далее — Материалы).

Название и цель намечаемой деятельности: экологически 
безопасное обращение с буровым шламом, образующемся при 
строительстве скважин, и снижение негативного воздействия на 
окружающую среду при строительстве скважин ПАО «Сургутне-
фтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности:
Ленский район, Республика Саха (Якутия), Южно-Талаканс-

кий, Верхнепеледуйский, Северо-Талаканский, Гиллябкинский 
лицензионные участки;

Сунтарский улус(район), Республика Саха (Якутия), Бахчинс-
кий лицензионный участок.

Наименование и адрес заказчика: Управление поисково-раз-
ведочных работ  ПАО «Сургутнефтегаз»,

юридический адрес — ул.Григория Кукуевицкого, 1, корпус 1, 
г.Сургут, ХМАО-Югра, Тюменская область, Российская Федера-
ция, 628415;

почтовый адрес — ул.Энтузиастов, 35, г.Сургут, ХМАО-Югра, 
Тюменская область, Российская Федерация, 628404.

Примерные сроки проведения ОВОС: январь 2019 — апрель 
2019.

Орган, ответственный за проведение общественного обсужде-
ния: Администрация МО «Ленский район», Администрация МР 
«Сунтарский улус(район)».

Ответственные организаторы:
от администрации МО «Ленский район» — главный специа-

лист по охране окружающей среды (эколог) МО «Ленский район» 
Алянкина Людмила Дмитриевна, тел. 8 (41137) 4-15-78;

от администрации МР «Сунтарский улус(район)» — началь-
ник отдела промышленности, развития инфраструктуры, ГО и 
ЧС Иванов Мирослав Валерьевич тел 8(41135) 2-22-82;

от заказчика — начальник отдела проектирования строитель-
ства скважин Управления поисково-разведочных работ ПАО 
«Сургутнефтегаз» Федоров Анатолий Олегович, тел. 8 (3462) 
40-32-32, начальник отдела охраны окружающей среды Ковтун 
Анна Владимировна, 8(3462)41-04-23, факс 8 (3462) 40-31-11, 
Kovtun_AV@surgutneftegas.ru

Форма общественных обсуждений: обсуждения.
Форма представления замечаний и предложений: устная и 

письменная.
Ознакомление с Материалами, прием и регистрация замеча-

ний и предложений к ним от граждан и общественных организа-
ций (объединений) возможно в течение 30 дней со дня опублико-
вания настоящего извещения по адресам:

— Администрация МО «Ленский район», 678144, Респуб-
лика Саха (Якутия), Ленский район, г.Ленск, ул.Ленина, д.65, 
каб.№205, тел. 8 (41137) 4-15-78 (с 09.00 до 17.00);

— Администрация МР «Сунтарский улус(район)», с.Сунтар, 
ул.Ленина, д.26, каб.№211, тел. 8(41135) 2-22-82 (с 09.00 до 
18.00);

— Управление поисково-разведочных работ ПАО «Сургут-
нефтегаз», 628404, Тюменская область, ХМАО–Югра, г.Сургут 
ул. Энтузиастов, д.35, каб.№413, тел. 8 (3462) 40-32-32, факс 8 
(3462) 40-31-11, (с 09.00 до 17.00).

Также с Материалами можно ознакомиться в сети интернет 
на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Эко-
логия», подраздел «Сведения для общественности» по адресу: 
https://www.surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/svedeniya-
dlya-obshchestvennosti/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 

В столичных 
поликлиниках 
откроются 
кабинеты 
фтизиатров

ЕСЛИ БЫ 
КАФКА ЖИЛ 
В МОСКВЕ
Ангелина Зеленькова 

Москвичи стали  реже болеть ту-
беркулезом — за 2018 год уровень 
заболеваемости в городе снизил-
ся в 1,9 раза по сравнению с дру-
гими регионами страны. Об этом 
сообщила журналистам замруко-
водителя департамента здравоох-
ранения столицы Елена Богород-
ская.

По ее словам, за минувший 
год заболеваемость туберкуле-
зом в Москве снизилась на 
11,5% — до 24 человек на 100 ты-
сяч населения. Это даже ниже, 
чем в европейских столицах. 
К примеру, в Лондоне этот пока-
затель 30, а в Сингапуре — 47. За-
болеваемость туберкулезом у 
детей до 14 лет в Москве состав-
ляет 1,8 на 100 тыс. детского на-
селения, что соответствует уров-
ню редких заболеваний и на 25% 
ниже, чем в 2017 году. «Туберку-
лез не выбирает людей по соци-
альному статусу или по уровню 
доходов. В XVIII—XX веках от 
него умерли такие знаменито-
сти, как Виссарион Белинский, 
Франц Кафка, Борис Кустодиев, 
Вивьена Ли и многие другие. 
Если бы они жили в наше время в 
Москве, то с вероятностью 99% 
они бы не умерли от туберкулеза 
и на 90% вылечились от него бес-
следно. Сегодня московские вра-
чи-фтизиатры могут вылечить 
от туберкулеза и малыша, и под-
ростка, и взрослого. А к 2030 
году планируется полностью по-
кончить с эпидемий этого забо-
левания», — рассказала Богород-
ская.

По ее словам, чем раньше по-
ставлен диагноз и начато лече-
ние, тем выше шанс на полное 
выздоровление. За последние 
шесть лет в городе создана высо-
коэффективная и современная 
модель оказания противотубер-
кулезной помощи, включающая 
надежные методы профилакти-
ки, контроля, диагностики и ле-
чения. В результате с 2012 года 
людей, умерших от туберкулеза, 
стало меньше почти на 40%. 
Смертность от этого заболева-
ния в городе в 4,5 раза меньше, 
чем в других регионах России.

Врачи регулярно обследуют 
группы риска на скрытую тубер-
кулезную инфекцию. Использу-
ют для этого иммунологические 
пробы, низкодозовую компью-
терную томографию органов 
грудной клетки и флюорогра-
фию. Кроме того, при обнаруже-
нии у человека туберкулеза про-
веряют большее количество его 
родственников и знакомых. 
Среднее число обследованных из 
окружения больного возросло в 
17 раз — с четырех до 68 человек. 

К тому же больных туберку-
лезом среди москвичей только 
41,8%, основная часть инфици-
рованных — мигранты из стран 
ближнего зарубежья, бомжи, 
больные ВИЧ-инфекцией. 

ЖКХ Александр Беглов: Аварийные дома в Петербурге будут расселены до конца года

Новоселье не за горами
Инга Бугулова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Д
о конца года на расселение 
последних пяти домов в го-
роде, которые были при-

знаны аварийными до 1 января 
2017 года, Фонд содействия ре-
формированию ЖКХ выделит 
290 миллионов рублей. К новосе-
лью могут готовиться 450 петер-
буржцев. Документы будут гото-
вы в ближайшее время. Догово-
ренность достигнута вчера на со-
вещании врио губернатора 
Санкт-Петербурга Александра 
Беглова с председателем наблю-
дательного совета Фонда содей-
ствия реформированию ЖКХ 
Сергеем Степашиным.

Сегодня 90 процентов комму-
нальной инфраструктуры нужда-
ется в срочной модернизации. По 
словам Александра Беглова, он 
получает множество сообщений 
в «ВКонтакте» от петербуржцев, 
которые указывают на проблемы 
в сфере коммунальных услуг — от 
уборки дворов и подъездов до ра-
боты теплосетей. Одна из при-
чин, по мнению главы города, в 
нехватке квалифицированных 
кадров и некомпетентном управ-
лении. Эту проблему уже пыта-
ются решить: в городе возобно-
вил работу учебный комбинат, 
который готовит кадры для рабо-
ты в сфере ЖКХ. Сегодня там ве-

дется комплексное переобуче-
ние персонала. Однако, чтобы из-
менить ситуацию коренным 
образом, понадобятся и внуши-
тельные средства. 

— Модернизация коммуналь-
ной инфраструктуры требует 
масштабных инвестиций. Здесь 
крайне важно сотрудничество с 
федеральными структурами, и в 
первую очередь — с Фондом со-
действия реформированию 
ЖКХ, — подчеркнул на встрече 
врио губернатора.

Обсудили на встрече и учас-
тие горожан в управлении собст-
венными домами. В городе есть 
немало примеров, когда собст-
венники сами создали ТСЖ, со-
брали советы жильцов. В итоге 
дома преобразились за счет гра-
мотного  управления и бережно-
го использования ресурсов.

Сергей Степашин предложил 
городу помощь Фонда содейст-
вия реформированию ЖКХ сразу 
по нескольким направлениям. 
Санкт-Петербург нуждается в за-
мене лифтов. Обслуживание и ре-
монт — удовольствие дорогое. По 
мнению главы наблюдательного 
совета Фонда ЖКХ, 20—30 про-
центов от всех видов ремонтных 
работ в Санкт-Петербурге со-
ставляет замена лифтового обо-
рудования.

— Этот вопрос является одним 
из самых актуальных для города. 
Программа по ускоренной замене 

лифтов в городе уже работает, од-
нако необходимо уделять особое 
внимание вопросу повышения ее 
эффективности. При этом нужно 
использовать подъемные меха-
низмы, которые изготавливаются 
отечественными производителя-
ми, — отметил Сергей Степашин. 
И подчеркнул важность развития 
сети общественного контроля в 
сфере ЖКХ на территории муни-
ципального образования.

Петербуржцы и сами активно 
участвуют в управлении собст-
венными домами. «У нас много 
примеров, когда дома буквально 
за год-два преобразились за счет 
правильного управления и эко-
номии на ресурсах», — подчер-

кнул Александр Беглов. Он доба-
вил, что в Петербурге сейчас воз-
рождается традиция отмечать та-
бличками дома, парадные и квар-
тиры образцового содержания. 

Сергей Степашин также поо-
бещал обратить внимание на ре-
монт фасадов зданий в историче-
ской части города. И сообщил, 
что обратился в правительство 
РФ с предложением проводить 
капремонт зданий, находящихся 
под федеральной охраной, по ли-
нии министерства культуры. 

Врио губернатора Санкт-Петербурга 
Александр Беглов обсудил с председа-
телем наблюдательного совета Фонда 
ЖКХ Сергеем Степашиным проблемы 
коммунального хозяйства города.

МЕЖДУ ТЕМ

МНЕНИЕ СЛОЖИЛОСЬ
Всероссийский центр изучения общественного мнения отмечает доста-

точно высокий рейтинг временно исполняющего обязанности губернато-

ра Санкт-Петербурга Александра Беглова, который руководит городом с 

октября прошлого года.

Среди жителей Северной столицы, которые имеют право голоса, исполня-

ющего обязанности губернатора Санкт-Петербурга Александра Беглова в 

настоящее время поддерживают 48%, рассказал на пресс-конференции 

генеральный директор ВЦИОМ Валерий Федоров, сославшись на прово-

димые исследования. Небольшие колебания рейтинга есть, но в целом 

цифра достаточно устойчивая, отметил он.

Поддержка среди активной части электората, по его словам, даже чуть 

больше половины. «Если пересчитывать от активной части избирателей, 

то там выходит свыше 50%. Так что если бы выборы проходили в это вос-

кресенье, то Беглов победил бы уже в первом туре», — сказал гендиректор 

ВЦИОМа Валерий Федоров, которого цитирует ТАСС. Он пояснил, что 

врио губернатора «отличается от других кандидатов тем, что уже реально 

управляет городом». 

За полгода работы Беглов смог доказать, что не закрывает глаза на хозяй-

ственные проблемы города, а пытается их активно решать, считает гене-

ральный директор Всероссийского центра изучения общественного мне-

ния. В частности, он привел пример с ситуацией, связанной со сложной 

зимой при уборке снега на улицах Cеверной столицы. 

«Много факторов оказывает влияние, в том числе и погодная обстановка, 

снежная зима. Могу сказать, что «лопата Беглова» зашла хорошо. Актив-

ность Беглова в решении этой проблемы, в том числе и такими способами, 

нашла поддержку и признание», — сказал Федоров.

Напомним, выборы губернатора Санкт-Петербурга пройдут в Единый день 

голосования в сентябре. Сам Александр Беглов заявил ранее, что еще не 

определился с участием в них, а при принятии такого решения будет опи-

раться на мнение горожан и его способности справляться с проблемами 

города.

Подготовил Юрий Политов
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СПЕЦКУРС Надо ли в лифте 
здороваться 
с незнакомцем?

Шеф, 
все пропало?

Елена Новоселова

Хмурые незнакомцы в лифтах, улыбчивые приставалы в 
магазинах… Известный лингвист Максим Кронгауз учит 
вежливости на примере отечественных кинокомедий. 
Его курс о речевом этикете пользуется огромной попу-
лярностью на международной образовательной плат-
форме Сoursera. 

Максим Анисимович, а почему на лекции о том, как пра-
вильно здороваться или прощаться, такой сегодня спрос?

МАКСИМ КРОНГАУЗ: Одна причина состоит в том, что люди в 
растерянности. В 90-е годы старый, советский речевой 
этикет был разрушен. А другой начал складываться из 
новых социальных обстоятельств и из интернета, где 
тоже свои правила вежливости.  И этот процесс идет до 
сих пор: нет окончательной редакции правил ни для оч-
ной беседы, ни для общения в соцсетях. Многим хочется 
стабильности и постоянства, народ ждет указаний, как 
правильно. Боюсь, я 
не смогу их дать. Но 
мой курс лишь о том, 
что в речи мы стали 
себя вести по-друго-
му... Вежливость 
очень многое отра-
жает, в том числе и 
менталитет, вну-
тренние особенно-
сти человека и наро-
да. И изменение ре-
чевого этикета ука-
зывает на какие-то более глубинные интонации в нас са-
мих и в окружающем мире. Мне кажется, что эта тема 
сейчас очень актуальна. Изучая этикет, мы лучше пони-
маем, что с нами происходит.

Цитируя советскую классику, мы можем быть и непо-
нятыми? Это культурный разрыв?

МАКСИМ КРОНГАУЗ: Безусловно. У нового поколения отсутст-
вует какое-то базовое знание о советском поведении, в 
том числе и о базовых страхах. Для них многое непонят-
но. Не считывается прежде всего юмор. Точно так же в со-
ветское время часто советский юмор не воспринимали 
иностранцы. Сегодня наши дети его не понимают, пото-
му что исчезли те условия жизни, понимание которых 
необходимо для того, чтобы смеяться вовремя. 

Вы сказали, что советский этикет разрушен. Можете 
привести примеры того, что было вежливым в совет-
ское время, а сейчас уже считается невежливым?

МАКСИМ КРОНГАУЗ: Раньше у нас было принято не здоровать-
ся в тех ситуациях, когда в Европе здороваются. Напри-
мер, советский человек предпочитал не смотреть на того, 
кто стоит с ним рядом в лифте, как бы сообщая этим: «Я 
тебя не вижу, значит, не представляю для тебя опасно-
сти». Сегодня мы чаще всего в такой ситуации ведем себя 
по-европейски. Здороваемся, улыбаемся. Впрочем, все 
же продолжаем молчать. Очень изменилось этикетное 
поведение в сфере обслуживания, когда сталкиваются 
клиент и менеджер. Скажем, в советское время продавец 
и покупатель не здоровались и не прощались. Это счита-
лось не грубостью, а нормой. Сегодня в магазине касси-
ры здороваются, а покупатели вынуждены отвечать. 

Вообще, мы стали чаще использовать слова и вербаль-
ные знаки. Угрюмого молчания, из-за которого русских 
считали невежливыми, даже грубыми, стало гораздо 
меньше. Но дело было, конечно, не в угрюмости, а в спе-
цифике этикета, который меняется.

Когда мне кажется навязчивым внимание консультан-
тов каких-то бутиков, это признак моей советскости?

МАКСИМ КРОНГАУЗ: Действительно, мы не привыкли к тому, 
что менеджер вмешивается и прерывает наше созерца-
ние товара, как бы навязывая нам покупку. Эта навязчи-
вость неприятная. Ничего советского не будет в том, что-
бы вежливо попросить ничего вам не советовать. Хоро-
ший продавец должен оставить нас в покое в этот же мо-
мент. Кроме того, мы ощущаем некоторую фальшивость 
такой вежливости. Ведь часто слова несут не то, что они 
буквально значат. Когда мне автоответчик говорит:  «Не 
кладите трубку, ваш звонок очень важен для нас», а потом 
ожидание длится бесконечно, понятно, что речевой эти-
кет здесь вступает в противоречие с реальностью. И это 
раздражает. В разговорах с плохо обученным менедже-
ром такая фальшь часто проскакивает. 

В лифте все-таки лучше здороваться, а не отворачи-
ваться к стенке. А вот в коридорах огромной редакции, 
скажем, «Российской газеты», обязательно  это делать?
МАКСИМ КРОНГАУЗ: Не всегда. Если попытаться создать некий 
алгоритм вежливого поведения, придется учесть множе-
ство параметров, включая расстояние между встретив-
шимися и количество людей в пространстве. Простой 
пример. Кто-то чихнул в аудитории. Надо кричать хором: 
«Будь здоров!»? Если сидите рядом, то надо. Если в раз-
ных концах зала, нет. Для речевого этикета важна и сте-
пень знакомства. Иногда настроение оказывается тоже 
важным фактором. 

Можно ли по особенностям речевого этикета судить о 
национальном характере? 

МАКСИМ КРОНГАУЗ: Скажем, если собеседник избегает наше-
го взгляда, это для нас слегка подозрительно. А японцы 
взгляд прячут, особенно это касается разговора женщи-
ны с мужчиной. Когда я общался со своими стажерками, 
мне было трудно. Впечатление, что собеседник не слуша-
ет. Но для японского этикета — это просто выражение 
уважения. Или мы можем в течение разговора несколько 
раз повторить имя собеседника. Повтор имени (Лена, Ле-
ночка) — это подтверждение отношений. А для японца, 
наоборот, характерно избегание собственного имени. 
Особенно в разговоре с людьми, не очень близко знако-
мыми. Это внедрение в его личное пространство. И пыта-
ясь расположить, я могу его оттолкнуть. 

Иди и ищи! 
Единственную свиде-
тельницу с улицы Цен-
тральная, которая все 

же открыла дверь не зная кому,   
глава администрации поселения 
«Село Спас-Загорье» Валентина 
Плеханова засекретила.

— Оставьте ее и нас в покое, — 
просит Плеханова. — О нас пусти-
ли слух, какие мы черствые и без-
различные, а уженщины не-
рвный срыв. Себя во всем винит: 
со сна долго одевалась, долго шла 
до ворот, даже выглянула, но ба-
бушка, видно, не дождалась… 

На другой улице - Лесной, все-
го десять домов. Они упираются в  
овраг, который уходит в переле-
сок. И — ни души. Даже днем.  

— Ну, я не открыла, — в упор 
смотрит пенсионерка Галина Са-
мойлова из дома № 8. — Стучал 
кто-то около часа ночи, а я одна. 
Нас только предупреждали в 
сельсовете: гостей, которые 
предлагают льготы по «комму-
налке», гнать.  А тут ночь…

Она просит показать удосто-
верение. Всматривается и гово-
рит: «Не только я не открыла. В 
двухэтажки сходите…». Вдогон-
ку кричит: «Особняк на углу сто-
ит, перед спуском в овраг. Там мо-
сквичи-дачники живут. Тоже по-
боялись…» 

Картину того, как бродила но 
ночному селу бабушка  тщатель-
но реконструировали волонте-
ры. Еще они расклеили тысячу 
ориентировок по Малояросла-
вецкому району - «Найти челове-
ка». Но сразу получили тревож-
ный звонок — все «живые» свиде-
тельства о пропавшей обрывают-
ся в первую же ночь. 

«Герой нашего времени 
на Audi А4» 

Наутро 2 марта поиски приве-
ли к шоссе М-3 Москва — Киев. 
Прозвоны дали надежду: на виде-
окамерах строительного магази-
на у Киевского шоссе замечена 
бабуля. Сквозь свет ночных фо-
нарей видно, как она робко ме-
чется из угла в угол и дрожит. 
Одета по-домашнему — в легкий 
халат, резиновые калоши на босу 
ногу и мужской пиджак. Еще спа-
сателям позвонил водитель. Он 
ехал по Киевскому шоссе, увидел 
ту самую ориентировку «Найти 
человека»и вспомнил, как утром 
по безлюдному мосту через реку 
шла одинокая старушка. 

— Когда есть информация — 
знаешь что делать, — делится хо-
дом операции глава центра 
«Спас-Рубеж» Андрей Погодин. — 
Мы запустили облет территории 
на парапланах, парни разъеха-
лись на квадроциклах и маши-
нах, пешие группы пошли на дачи 
и в пригород Малоярославца. И 
люди в округе оживились. К нам 
сразу поступили четыре звонка о 
пропаже людей — трех старушек, 
девушки и мужчины. 

Поиски 79-летней Валентины 
Семеновой из военного городка 
Шайковка также вели спасателей 
к трассе М-3. Двух девушке ищут 
до сих пор.  А вот водителя, 
51-летнего Андрея Волкова из 
Малоярославца, спасли… попут-
чики. Его машина злила и сбива-
ла с толку всю трассу. Она ехала 
так, будто в ней дрались. 

— Я шел в потоке, смотрю, впе-
реди машина то резко уходит 
вправо, то влево, потом заехала в 
сугроб и начала расшатываться, 
будто там драка, — рассказывает 
автомеханик из Малоярославца 
Артем Григоренко. — Все проез-
жают мимо. Мне сигналят, мол, 
зачем перегородил путь… 

Один из водителей выскочил 
из джипа и чуть ли не накинулся 
на Григоренко с кулаками. Но  
увидел в сугробе машину и муж-
чину, судорожно хватающего 
ртом воздух, спросил:

- Пьяный что ли? 
Он вскочил в свой внедорож-

ник и уехал.  Артем и Юлия Григо-
ренко подошли к мужчине. Ар-
тем, бывший бортпроводник, 
сразу понял, что у водителя сер-
дечный приступ и отнимается 
речь. Григоренко вызвал «ско-
рую», жена снегом растерла лицо 
больного, Артем начал делать 
искусственное дыхание… «Ско-

рая» не ехала  больше тридцати 
минут.  Так и не приехала.  

— Бригады врачей есть, — по-
том по «улитке» — «больнично-
му» телефонному номеру для 
спасателей — установит Андрей 
Погодин, — а бензина и машин 
нет. Обычное дело. Больше ска-
жу: Андрей Волков в рубашке ро-
дился. Это тот случай, когда мало 
желания помочь. Свидетелю надо 
уметь быстро оказать медицин-
скую помощь. И быстро довести в 
больницу сердечника, да еще на 
своей машине. Григоренко — му-
жик! Так  и сделал. Представляете 
наше состояние: мало того что 
мы ищем пропавших людей, так 
нам еще звонит жена спасенного  
и умоляет найти «пропавшего 
без вести героя на Audi А4»? 

— Я была в шоке, — вспоминает 
Елена Волкова. — Чужой мужской 
голос звонит мне по номеру мужа 
и сообщает, что с Андреем все хо-
рошо. Но просит приехать в ЦРБ. 
Я туда. В больнице дрожу, как 
осиновый лист. У мужа инсульт. 
Врачи говорят, что счет шел на 
минуты, и если бы не вовремя и 
правильно восстановленное ды-
хание... Тут я прихожу в себя. По-
нимаю, что спаситель уехал. И 
никакой зацепки с ним связать-
ся. Он даже звонил мне по тете-
фону мужа. Все что слышу от 
мужа: «Он высокий, с усами и 
абородкой, был на Audi А4».  А от 
врачей: «Что вы так нервничае-
те? Раны у победителей, тем бо-
лее моральные, заживают бы-
стрее, чем у побежденных». 

Нехороший мост 
Просьбу о поиске героя наше-

го времени спасатели из «Лиза 
Алерт-Калуга» и «Спас-Рубежа» 
перекинули на соцсети и сайт 
«Типичный Малоярославец». А 
сами следующим утром направ-
ляют волонтеров на ближайшие 
дачи Обнинска — «Ромашка», 
«Химик», «Восток» и «Прибо-
рист». Но главная цель — феде-
ральные камеры видеонаблюде-
ния на мосту по Киевскому шоссе 
и пост ГИБДД. 

— «Регламент запрещает лю-
дям на местах принимать реше-
ние о предоставлении доступа к 
камерам», — цитирует дежурного 

по посту старший координатор 
«Лиза Алерт-Калуга» Юлия 
Мири. — И мы по отработанной 
схеме — с утра и до 14.20 тупо 
ждем, когда приедет руководство 
объекта и разрешит просмотр. 
Приезжает. В 14.20 разрешает. За 
что, так и напишите, — огромное 
спасибо. Нам ведь с ними рабо-
тать и работать. 

На просмотр камер сбегается 
полкоманды.

— Наша! — первым кричит Анд-
рей Погодин. 

На бабушке, непонимающей 
куда идти, уже теплая куртка, но 
ноги по-прежнему голые. 

— Кто-то сжалился, — не выдер-
живает Юлия Мири, — но отпу-
стил бродить дальше. Что за не-
люди… видно же невооруженным 
глазом, что у нее серьезная ста-
дия деменции. Да и возраст. Она 
же как младенец. 

Постовые молчат. Регламент. 
Потом без включенных камер и 
диктофонов они расскажут. В 
пяти — семи километрах от их по-
ста на трассе есть ложбина, где 
камеры не снимают — не хватает 

угла зрения. Водители это знают. 
Там в прошлом году всю летнюю 
ночь и примерно до 12.20 дня — 
времени проезда патрульной ма-
шины — пролежал сбитый на-
смерть велосипедист. 

— С 23.00 до 12.00 машин так 
двести-тристо  там всегда проез-
жают, — прикидывает постовой. — 
Ни одна не остановилась. 

Он со всеми помолчал. Потом 
признался, что рассказал эту 
историю потому, что «не надо 
нас, ГИБДД, гнобить, что, мол, 
мы замедляем поиски. Того вело-
сипедиста все объезжали как 
чумного, пока пост ГИБДД его не 
нашел». 

Спорить с ним никто не стал. 
После тяжелой паузы полицей-

ский сам себя дополнил: «Да все 
мы знаем: боятся люди. По негла-
сным установкам «следаков» и 
МВД тот шофер, который первым 
обнаружил сбитого в безлюдном 
месте, тот первый и попадает под 
прицел. Мол, он и сбил. А тут еще 
и «со смертельным исходом». 
Кому охота на себя наводить 
«приключение», а то и срок? Луч-
ше объехать». 

Вот и получается круговая по-
рука - молчат люди и высокие 
технологии. Они ведь тогда будут 
как по часам служить человеку, 
когда он перестанет надувать 
щеки от того, что пользуется 
«крутыми» вещами, по сути ос-
тающимися неразгаданным кве-
стом, а не инструментом помо-
щи. Может, когда научимся мы 
их, а не они  нас использовать, 
тогда люди будут меньше без ве-
сти пропадать на глазах у других 
людей?  

— Там, в постовой избушке, мы 
понимали, что, скорее всего, 
ищем уже неживую бабушку, — 
признается Юлия Мири. — Это за-
кон: оперативная информация 
требует оперативного обраще-
ния, иначе пропадает. Счет идет 
на часы и минуты. Только так она 
служит на пользу социальной со-
лидарности. И ей нет дела до хо-
лода, безразличия, «не успел» 
или страха открыть дверь. 

На пост ГИБДД по «горячей 
линии» позвонила женщина с со-
седних дач. Сказала, что нашла 
тело пожилой женщины. Все рва-
нули туда. 

— То, что я увидела… — Юлия 
Мири себя ееле сдерживает, — за-
мерзая,  бабушка старалась 
влезть в щель между забором и 
землей, чтобы обогреться на пу-
стой даче. Щель примерно   двад-
цать сантиметров. Пролезла одна 
нога, израненная в кровь. Бабуш-
ка лежит на улице. На голову на-
тянут легкий пиджачок, рядом та 
самая куртка, которую кто-то дал 
и отпустил бродить. Все. Поиск 
окончен. 

«В чем осудишь, 
в том и побудешь» 

Другие поиски «потеряшек» 
идут в режиме нон-стоп. Через 
сутки Юлии Мири приходит смс: 
«Спасибо. Нашли нашу бабушку 

в Малоярославце на Московской, 
79. Ура! Не повторился тот слу-
чай с бабушкой, которой никто 
не открыл дверь». 

Следующая смс пришла уже 
на «горячую линию «Лизы Алерт-
Калуга»: «Пропавшая в военном 
городке 79-летняя Валентина Се-
менова найдена мертвой в ночь 
на 9 марта». 

И без паузы — шквал позитива 
в новом смс. Он не дает прийти в 
себя и добавляет веры в людей: 
героя нашего времени на Audi А4 
Артема Григоренко по бурному 
описанию-обсуждению его по-
ступка в социальных сетях узна-
ли его же сослуживцы и друзья. И 
«сдали» героя семье Елена и Анд-
рея Волковых. 

…А Марию Васильевну Пе-
тровскую отпевали в храме Пре-
ображения Господня 1614 года 
основания. В том самом селе 
Спас-Загорье, где в Отечествен-
ную войну 1812 года была ставка 
сначала Наполеона, а затем фель-
дмаршала Кутузова. И где кре-
стьяне в зиму 1812 года раската-
ли свои дома в понтоны, чтобы по 
ним прошли, наступая, войска 
Кутузова. 

— На отпевание пришло много 
людей, — встречает настоятель 
храма Преображения Господня 
протоиерей отец Сергий. — И ни 
одного осудить рука не поднима-
ется. Солидарные у нас люди-то. 
С корнями. Оттуда с 1812-го, ког-
да ради победы оставили себя без 
теплых изб. Я так и сказал на от-
певании: «В чем осудишь, в том и 
побудешь». 

Священник терпеливо выслу-
шал напоминание о том, что в по-
лавляющем большинстве домов 
дверь старушке все-таки не от-
крыли.

— Я даже знаю в каких, — отец 
Сергий спокоен, как скала. — Но 
не скажу. Скажу другое. Не так 
давно в 15-градусный мороз я ве-
чером ехал домой. До дома еще 
километров девять.-десять. На 
дороге голосуют двое, явно пья-
ных. Одного из них, он вернулся 
из заключения, я знаю. Ум мне го-
ворит: «Проезжай мимо». Сер-
дце осуждает: «Они же замер-
знут». Я проехал. Кто меня осу-
дит? Тот должен понимать, что в 
нас и в нем, осуждающем, всегда 
борются добро и зло. Любовь и 
нелюбовь. Мы с ними один на 
один. Решение принимаем умом 
или сердцем. Ответ держим пе-
ред Богом... 

Бабушке не открыли двери в 5 или 10 
домах родного села, а потом ее иска-
ли 56 волонтеров. 

А К Ц Е Н Т

Ум мне говорит: «Проезжай мимо». 
Сердце осуждает: «Они же замерзнут». 
Я проехал. Кто меня осудит?

А К Ц Е Н Т

«Ну, я не открыла. Стучал кто-то около 
часа ночи, а я одна. Особняк на углу, перед 
спуском в овраг, там москвичи-дачники. 
Тоже побоялись…»

Угрюмого молчания, из-за которого русских считали невежливы-
ми, стало гораздо меньше.

…А Марию Васильевну Петровскую отпевали в храме Преображения Господня 1614 года основания. В том самом селе 
Спас-Загорье, где в 1812 году была ставка Кутузова.

Кто-то чихнул 
в аудитории. Надо 
кричать: «Будь здо-
ров!»? Если сидите 
рядом, то надо 

Досье «РГ»

Что делать, если видите одинокого старика или ребенка:
1. Не выпускайте из поля зрения. 

2. Говорите на отвлеченную тему, оцените на адекватность, не напугайте. 

3. Если сомнения остались, звоните на 112 или на «Горячую линию» 

ПСО «Лиза Алерт» — 88007005452. 

4. Главное — не проходите мимо, даже если кажется, что человек 

просто хорошо «отдохнул», часто это заблуждение. 

Источник — Рекомендации МЧС.
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СПРАВКА «РГ»

По статистике в стране ежегодно в розыске находится свыше 120 тысяч 

без вести пропавших людей. В базе данных информация о пропавшем че-

ловеке хранится 15 лет. Ежегодно объявляется в розыск еще свыше 70 ты-

сяч человек. Находят каждый год более 65 тысяч — свыше 90 процентов 

тех, кто пропал.

Куда и почему пропадают люди? Жертвами преступников из пропавших 

без вести в год становятся 700 — 1000 человек. Несчастные случаи, поте-

рявшиеся маленькие дети и старики с отклонениями психики, обращения в 

секты или просто добровольный уход из семьи, другие ситуации — все это 

составляет по одному проценту от всех пропавших. 

За полгода на территории Москвы находят 1000 — 1500 неопознанных 

трупов. 

Подготовил Михаил Фалалеев

ЯВЛЕНИЕ 

Дети-маугли — 
новая болезнь 
общества?

ШЛЕПОК 
НА ОПЕРЕЖЕНИЕ 
Артем Лощихин

Дикие истории — пятилетней де-
вочки из Москвы, запертой мате-
рью в квартире на несколько 
дней; двух малышей-братьев из 
Ростовской области, живших 
впроголодь и в грязи; девочки из 
Кирова, доведенной до голодной 
смерти матерью, и шестилетнего 
мальчика из Ликино Москов-
ской области, жившем двое су-
ток с трупом бабушки, — ставят 
вопрос ребром: дети-Маугли — 
новая болезнь общества? 

— Я бы не называла детей «ма-
угли» или «пьяный мальчик», 
если мы хотим вникнуть в суть 
проблемы, — говорит детский ом-
будсмен Московской области 
Ксения Мишонова. — А проблема 
не новая. Она была всегда в не-
благополучных семьях. Она обо-
стрилась по двум причинам — 
рост бедности и несостоятель-
ность органов опеки. Нам нужно 
начинать с реформирования ор-
ганов опеки, их переобучения и 
превращения института детско-
го омбудсмена из общественно-
го в государственный, что наде-
лит его полномочиями контр-
оля, а не наблюдения. 

Как считает Мишонова, злую 
шутку с обострением проблемы 
брошенных детей сыграл закон о 
декриминализации побоев или 
«закон о шлепках». Теперь за 
«шлепки» полиция не преследу-
ет, что развязало руки родите-
лям-тиранам. Поэтому обществу 
нужны законодательные «шлеп-
ки» на опережение. С омбудсме-
ном согласен президент Ассоци-
ации детских психиатров и пси-
хологов Анатолий Северный. 

— Институт опеки у нас фор-
мальная инстанция, — полагает 
Северный. — В России не готовят 
профессионалов, способных ра-
ботать с семьей. Специалистов 
по профилю «Семейная тера-
пия» у нас нет. Есть возгласы, 
что они нужны. Хотя нашей ас-
социацией разработан проект 
закона о защите прав ребенка, 
который предусматривает и дет-
ского омбудсмена, наделенного 
функционалом не общественно-
го контроля, а государственно-
го, и психолого-педагогическую 
подготовку органов опеки. Про-
ект не интересует законодате-
лей, хотя цифры безнадзорности 
растут. 

Так, по данным детского ом-
будсмена Подмосковья, в 2018 
году родительских прав в Мо-
сковской области лишены 1165 
родителей против 890 в 2017-м. 
И лишь 32 родителя захотели 
свои права на детей восстано-
вить. Растет число детей из не-
благополучных семей. Сегодня 
их в Подмосковье 5157 детей. 
При этом на одного сотрудника 
органов опеки приходится 100 
неблагополучных семей.

Мишонова и Северный убе-
ждены, что помимо работы по 
реформированию системы опе-
ки нужно вводить институт со-
циальных нянь и тьютеров для 
неблагополучных семей. Соци-
альные няни могли бы за счет 
бюджета сидеть с детьми, пока, 
например, мама работает. А тью-
теры для неблагополучных детей 
и родителей дублировали бы 
тьютеров для школьников. Те, 
как известно, помогают в адап-
тации и образовании ребенка с 
отклонениями в общей системе 
образования. А семейный тью-
тер системы опеки мог бы адап-
тировать и детей и родителей к 
тем трудным условиям жизни, в 
которых они оказались. 

Условия жизнеспособности 
этих инициатив назвал предсе-
датель Экспертного совета по 
безопасности и взаимоотноше-
ниям граждан с правоохрани-
тельными ведомствами Антон 
Цветков. 

— Синтез работоспособного 
общественного и государствен-
ного контроля, — считает Цвет-
ков, — это слаженная работа ме-
диков, участковых, управляю-
щих компаний, которые, счи-
таю, обязаны информировать 
органы прокуратуры о больших 
задолженностях по коммуналь-
ным услугам в квартирах, где 
есть дети. Также надо расширить 
доступ полиции в квартиры, 
если там нарушаются права де-
тей. Еще стоит помнить, что ну-
жен закон, защищающий права 
детей мигрантов, где эта пробле-
ма не менее остра, чем в россий-
ском обществе. •

Нужно вводить 
институт социаль-
ных нянь и тьюте-
ров для неблагопо-
лучных семей
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ВЫСТАВКА Героев Гоголя 
представили в Музее 
Анатолия Зверева

Куда несется 
птица-тройка

Жанна Васильева

Новая выставка в Музее Анатолия Зверева (кратко — Му-
зее АZ представляет работы сразу трех художников, ко-
торых вдохновили «Мертвые души». Офорты Марка Ша-
гала, графика Анатолия Зверева и специально созданная 
для этого проекта скульптура Вадима Космачева (его 
персональная выставка была в Новой Третьяковке в 
2018-м) вступают в диалог с поэмой Гоголя и переклика-
ются не только друг с другом, но и с рассказом Василия 
Шукшина «Забуксовал». 

Название проекта «Птица-тройка и ее пассажиры» вы-
зывает в памяти шукшинского чудика, совхозного механи-
ка Романа Звягина, который слушает после работы, как 
сынишка зубрит незабвенный отрывок про «Русь-тройку» 
из «Мертвых душ». Раздосадованный, что сын «чешет», не 
вдумываясь в слова, Роман неожиданно для себя задался 
вопросом, а кого же эта птица-тройка везет, каких пасса-
жиров… То, что в бричке-то, оказывается, едет Чичиков, 
«прохиндей и шулер», вызывает у механика такое изумле-
ние, что он отправляется со своим открытием к местному 
учителю литературы… Тот ему, усмехнувшись, ответил со-
вершенно в гоголевском стиле: «Как-то вы… Не с того кон-
ца зашли. Странный какой-то настрой». 

Надо признать, что настрой куратора Полины Лоба-
чевской совсем 
иной. Хорошо знав-
шая Анатолия Звере-
ва, она вспоминает, 
как он примерял ма-
ски гоголевских пер-
сонажей своим зна-
комым и мог сказать 
ей, тогда 18-летней: 
«Ну ты, старуха, чи-
стая Коробочка!» 
Именно поэтому на 
третьем этаже, где 
показываются иллю-
страции Зверева к 
«Мертвым душам», 
в углу, на манер зер-
кала, поставлен вер-
тикально плоский 
экран, оживающий при приближении зрителя. Тогда на 
экране является кудлатый Анатолий Тимофеевич Зве-
рев, который демонстрирует свои работы, сопровождая 
их репликами, типа: «А Коробочек у меня много», «Чем я 
не Ноздрев?» или «Плюшкиных у нас пруд пруди». Ины-
ми словами, смех Гоголя и скоморошье лукавство Анато-
лия Зверева, который, конечно, как «сам-самородок» 
«не лезет за словом в карман, не высиживает его, как на-
седка цыплят, а влепливает сразу, как пашпорт на веч-
ную носку», тут встречаются как родные. 

Но встреча народного карнавального смеха и почти 
барочной прозы Гоголя в рисунках Зверева — лишь один 
из сюжетов этой эффектной выставки. Не менее важны 
для скульптора Вадима Космачева, другие параллели — 
меж прозой Гоголя и книгами Андрея Белого, Кафки и 
Джойса. Вот и скульптура бойкой тройки, вырезанная 
Космачевым из деревянных плоскостей, выглядит втор-
жением в уютный зал музея непостижимой природной 
силы. Его «птица-тройка» вламывается в пространство 
небольшого зала Музея АZ, как стихия, сметающая прег-
рады. Силуэты трех коней подчеркнуто условны. Пло-
ские фигуры отсылают к двухмерности графики и …ре-
льефам Татлина. Бричка, как и хвосты коней, остается 
«за кадром». Резко обрубленная композиция, как и мо-
нохромность работы, рифмуются с эстетикой монтажа и 
экспрессией немых фильмов Сергея Эйзенштейна.  В то 
же время абсурдность и гротескность этого вторжения 
рождают ощущение  киношного эффекта сновидения на-
яву. Не случайно к этой выставке Андрей Плахов подго-
товил программу, в которую вошли фильмы Бунюэля и 
Олтмана, Кубрика и Эстлунда, Гиллиама и Порумбойю…

Включение Гоголя в контекст искусства авангарда ХХ 
века выглядит органично рядом с серией офортов Марка 
Шагала. Для Шагала 96 офортов к «Мертвым душам», сде-
ланные в ответ на предложение Амбруаза Воллара попро-
бовать себя в жанре livre d’artiste, стали фактически вто-

рым опытом в искусстве гравюры, освоенным им в Берли-
не в 1922 году. Первым опытом были 20 офортов к автоби-
ографическим запискам «Моя жизнь». В 1923-м Шагал пе-
реезжает из Берлина в Париж, где увлеченно работает над 
офортами к гоголевской поэме вплоть до 1927 года. Факти-
чески для Шагала работа над гравюрами к «Мертвым ду-
шам» стала продолжением работы над автобиографиче-
ской книгой (увидевшей свет, кстати, лишь в 1931-м). Оба 
текста воспринимаются им как лирические, личные вы-
сказывания. Оба пронизаны воспоминаниями о родине. 
Не случайно в одном из офортов он рисует свой профиль 
зеркально по отношению к профилю Гоголя. Художник 
явно воспринимает писателя как альтер эго. А город N вы-
глядит порой двойником его родного Витебска. Для Анато-
лия Зверева тексты Гоголя тоже несут очень личный 
смысл. Гоголь для Зверева — воплощение тайны и открове-
ния искусства. Свидетельством тому — удивительный ри-
сунок, где Николай Васильевич в нимбе солнечных лучей 
взирает с облачка, похожего на лиру, на Анатолия Тимофе-
евича, работающего над иллюстрациями к «Мертвым ду-
шам» и «Вию». Вся композиция выстроена как иконогра-
фия иконы где святой евангелист Лука трудится под сенью 
крыл херувима. В роли херувима, понятно, Гоголь, в роли 
Луки — сам художник.  Судя по рисункам персонажей 
«Мертвых душ», вошедшим в серию «Анаграммы», Звере-
ва занимает родство слова и изображения. Казалось бы, 
сюжет концептуалистов. Но у тех — текст норовит выте-
снить иль заменить изображение. У Зверева — имя персо-
нажа и его образ равно эфемерны, готовы раствориться в 
облачке-виньетке. Способность слова и рисунка к магиче-
скому превращению в живой, подвижный образ — похоже, 
именно это волнует Зверева. Точно так же, как и создате-
лей проекта «Птица-тройка и ее пассажиры». 

Павел Басинский 

А
ндрей Рубанов — один 
из самых известных 
прозаиков и сцена-
ристов (романы «Са-
жайте, и вырастет», 
«Жизнь удалась», 
«Хлорофилия», «Па-
триот» и другие; те-
лесериал «София», 

фильмы «Викинг», «Вратарь га-
лактики») — выпустил в издатель-
стве АСТ в Редакции Елены Шу-
биной новую книгу «Финист — 
Ясный Сокол», превратив сюжет 
крохотной русской сказки в на-
стоящий приключенческий и фи-
лософский роман о жизни древ-
них славян. С писателем побесе-
довал обозреватель «РГ». 

Вы — один их самых сильных 
представителей новой русской 
литературы, которая возни-
кла в «нулевые годы», когда по-
сле развала СССР и «лихих де-
вяностых» закончился литера-
турный процесс и началось ди-
кое поле, где каждый писатель 
выбирает свою стратегию от-
ношений с издателем, премия-
ми и читателем. Издать книгу 
не сложнее, чем выложить 
текст в интернете, но при 
этом конкуренция жесточай-
шая, писатели, особенно стар-
шего поколения, ностальгиру-
ют по Союзу писателей, госза-
казам и плановому книгоизда-
нию. А вам комфортно в новом 
литературном мире? Не меч-
таете о договоре с Гослитом, 
большом авансе и работе над 
книгой в течение десяти лет?

АНДРЕЙ РУБАНОВ: Система госзаказа 
и господдержки существует в 
современном кинематографе, но 
к росту качества фильмов это не 
приводит. Честно говоря, мне все 
равно, есть поддержка литерату-
ры со стороны государства или 
нет. Мне поддержка не нужна, я 
не инвалид. Люди, которые хотят 
поддержки, находят ее всегда, у 
государства или у частных лиц. 
Это вопрос не мастерства или ху-
дожественного уровня, а личного 
выбора. Найти себе хозяина, про-
даться можно при любой власти. 
Мне все-таки ближе отечествен-
ная традиция, когда писатель 
критикует государственную си-
стему, а не обслуживает ее. А но-
стальгию по СССР можно обсу-
дить на примере Юрия Нагиби-
на, который был самым богатым 
писателем страны, мужем пер-
вых красавиц, объездил весь мир 
за казенный счет — и при этом 
страдал от тяжелой депрессии и 
полагал себя глубоко несчаст-
ным. Хемингуэй боялся бедно-
сти, уже будучи нобелевским ла-
уреатом, и откладывал на черный 
день, после его гибели у него на 
счетах нашли около ста тысяч 
долларов — на нынешние деньги 
несколько миллионов. То есть, 
обычно писателя ведут по жизни 
его глубоко личные амбиции и 
неврозы, а никак не отношения с 
государством или системой.      

«Я бы сшил тетрадь из кожи 
моего врага и записал туда, что 
надо прощать врагам», — гово-
рит герой вашего романа 
«Йод». Вы пришли в литерату-
ру с темой бизнеса, причем в ее 
нравственном изводе. В романе 
«Патриот», которому прису-
дили премию «Ясная Поляна», 
эта тема пронзительна. Бизнес 
сочетаем с моралью? С любо-
вью к родине, к женщине, к дру-
зьям? Или «ничего личного»? 
Ваш опыт бизнесмена влияет 
на сознание русского писателя? 
Это вещи «совместные»? 

АНДРЕЙ РУБАНОВ: Сложный вопрос. 
Я разделяю «мораль» и «нравст-
венность». Нравственность — 
одна на всех, а мораль — понятие 
классовое. У бизнесмена своя 
мораль. С точки зрения россий-
ского бизнесмена дать взятку, 
чтоб «решить вопрос», — это мо-
рально. С точки зрения рядового 
гражданина — нет. Бизнес мора-
лен внутри себя, особенно если 
соблюдать правила. Например, 
не работать с друзьями. Занима-
ясь бизнесом, я в основном сле-
довал американской модели, 
другой не существует, все теории 
коммерции придуманы амери-
канцами. У них же воспринята и 
мораль бизнеса, полностью вос-
ходящая к протестантской этике. 
Просто работай на своем месте — 
и все получишь. Труд. С любовью 
к Родине и к людям это никак не 
связано. Кстати, большинство 
моих богатых друзей и знако-
мых — многодетные отцы, у одно-
го трое, у другого четверо, у тре-

тьего шестеро. Один взял еще и 
приемного ребенка. Сочетаются 
ли бизнес и литература? По-раз-
ному. У Маяковского была ре-
кламная контора на паях с Род-
ченко. Бродский вкладывался в 
русский ресторан в Нью-Йорке.    

Как возникла идея антиуто-
пии «Хлорофилия», где Москва 
зарастает дурман-травой и 
население превращается в то-
тальных наркоманов? Почему 
антиутопия стала таким во-
стребованным жанром? Когда-
то чеховские герои мечтали о 
«небе в алмазах», а сейчас буду-
щее рисуется кошмаром. Не по-
тому ли русская литература 
теперь больше интересуется 
прошлым, чем настоящим? 
Окно в прошлое открыто, там 
интересно, а в будущем — за ок-
ном радиация и монстры.

АНДРЕЙ РУБАНОВ: Антиутопии интере-
снее утопий. В утопии мир пре-
красен и лишен конфликтов. В ан-
тиутопии героям отовсюду угро-
жают опасности. Антиутопии во-
шли в моду из-за компьютерных 
игр и сериалов. Хорошо сказал пи-
сатель Алексей Иванов: на самом 
деле зомби-апокалипсис — самый 
уютный и безопасный мир, где не 
надо работать, еда и оружие до-
стаются бесплатно, а враги — мед-
ленные, и их легко убить. Совре-
менные антиутопии — это ком-
мерческий жанр, где книги идут в 
пакете с новыми версиями игр, 
как в проектах «Метро» или 
«Сталкер». К литературе как виду 
искусства это не имеет отноше-
ния, такие антиутопии создаются 
не для того, чтобы предупредить 
людей о вариантах будущего, а 
для развлечения и денег. «Хлоро-
филия» придумалась сама по 
себе, просто увидел картинку: ги-
гантские стебли меж домов. И за-
помнил. Несколько лет думал, и 
написал. Это был, кстати, бестсел-
лер, и если бы я превратил его в 
проект, написал бы еще «Хлоро-
филию-2, 3, 5», и обогатился бы. 
Но я  продолжение написал в дру-

гом ключе, и оно не имело успеха. 
Почему исторический материал 
всегда в моде? Его много, бери не 
хочу. Чтобы написать о современ-
ности, надо ее пережить и отреф-
лексировать. Вот вы упомянули 
мой роман «Йод», там описан 
кризис 2008 года. Пытался пере-
читать: ну какой кризис в 2008-м? 
Чепуха по сравнению с 2014 го-
дом. Все нулевые вспоминаются 
как сплошное «тучное» время. То 
есть, описывая настоящее, риску-
ешь пропустить главное.

В «Патриоте» мне посчастли-
вилось поймать главное: не-
рвную, болезненную и противо-
речивую реакцию нашего обще-
ства на войну в Украине. Это ро-
ман про войну без войны, в глу-
боком тылу, где взрослые мир-
ные люди задумываются: а где те-
перь мое место, еще здесь или 
уже там, на войне?   

Между «Готовься к войне!» и 
«Патриотом» перерыв в 8 лет, 
но история бизнесмена-патри-
ота Знаева вам не дает покоя. 
Как определяете этот тип, на-
сколько он автобиографичен?  

АНДРЕЙ РУБАНОВ: Я давно хотел напи-
сать историю о человеке, маниа-
кально преданном идее сбереже-
ния времени. Я сам был таким. 
Сейчас это называется «тайм-
менеджмент», а в середине 80-х 
никак не называлось. Ехал в авто-
бусе из школы на тренировку, до-
ставал книгу, отмечал время. В 
конце дня подсчитывал: на чте-
ние в транспорте ушло полчаса, 
за это время прочитана пол-учеб-
ника. А мог бы просто в окно ав-
тобуса смотреть. Эти экспери-
менты я проделывал над собой с 
радикализмом, свойственным 
юности. Пытался спать по 6 ча-
сов. Много читал, стихи сочинял, 
упражнялся на гитаре. 

Это все потом попало к Знае-
ву. Он мне дорог, он дал мне по-
нять, что бизнесменов в России 
не любят, широкая публика ниче-
го про них знать не хочет. Бизнес-
мена как положительного героя, 
несущего созидательный пафос, 

прогресс, в России не существу-
ет. Есть положительная модель: 
купцы, первопроходцы, постро-
ившие за свой счет половину Си-
бири и Дальнего Востока. Но о та-
ких не пишут художественных 
книг и не снимают фильмов.

А жанр научной фантастики 
еще жив? Или чем круче науч-
ные открытия, тем менее они 
интересны литературе?

АНДРЕЙ РУБАНОВ: В России — единицы 
писателей, чьи книги спустя 50 
лет можно читать. Фантасты 
Стругацкие — среди них. Некото-
рые величины, казавшиеся не-
сомненными, устаревают стре-
мительно. Кто сейчас читает 
«Ожог» Аксенова? Или «Буран-
ный полустанок» Айтматова? А 
«Хищные вещи века» до сих пор 
можно читать с удовольствием. 
У Тарковского — нашего нацио-
нального достояния — из пяти 
фильмов два — чистая научная 
фантастика. Один, кстати, по 
Стругацким. Алексей Герман — 
наш второй гений кино — снял 
последний фильм тоже по пове-
сти Стругацких 1964 года. По-
смотрите трезво на литературу 
полувековой давности — фанта-
сты Стругацкие стоят как сваи и 
машут оттуда.

Вслед за любым упадком сле-
дует подъем. Наверное, сначала 
вымрет наше поколение — дино-
завры, жившие в мире без интер-
нета. Вырастут новые люди, кото-
рые с четырех лет умеют обра-
щаться со смартфоном. С ранне-
го детства подключенные к сети. 
Они напишут новую фантастику.

Как возникла идея романа «Фи-
нист — Ясный сокол»? Откуда 
интерес к славянской истории? 
И правда ли, что в романе вы 
пытались обойтись без ино-
странных заимствований в 
русском языке? Я все же насчи-
тал в романе немало заимст-
вований: «прострация», «фор-
мально», «функция», «реф-
лекс». Вряд ли наши пра-пра-
пра... дедушки и бабушки упо-
требляли эти слова. Что вооб-
ще вы думаете о чистоте рус-
ского языка?

АНДРЕЙ РУБАНОВ: В первых двух частях 
книги не использованы слова, 
образованные от латыни, и слова, 
начинающиеся на «ф», — такого 
звука не было в нашем языке еще 
300 лет назад, если верить лин-
гвистам. Я оставил только собст-

венное имя «Финист». Заимство-
ванные из латыни слова употре-
блены только в третьей части, там 
другой рассказчик с другим уров-
нем знаний и с другим словарем. 
Интерес к истории, мне кажется, 
есть у любого человека. Жизнь 
предков вызывает естественное, 
рефлекторное любопытство у по-
томков. Я свой интерес к отечест-
венной истории реализовал сна-
чала в кино, а потом, когда набрал 
много материала, не вошедшего в 
фильмы, понял, что и книгу тоже 
нужно сделать. Мышление древ-
него человека почти невозможно 
выразить киноязыком, а в литера-
туре — гораздо проще. 

Критики единодушно назвали 
роман «фэнтезийным боеви-
ком». Сама идея написать бое-
вик по мотивам русской сказ-
ки, гениально переложенной 
Андреем Платоновым на пяти 
страничках, любопытна как 
жанровый эксперимент. Но 
мне показалось, что смысл ро-
мана глубже. Например, в нем 
важна тема языческой морали. 
Другое отношение к личности 
и коллективу, жизни и смерти, 
любви и ненависти, добру и злу. 
Например, герои должны время 
от времени встречаться со 
Змеем и бить его, чтобы он не 
распоясывался. Но не убивать, 
потому что на место одного 
Зла придет худшее. Так и про-
исходит: рождается трехголо-
вый Змей Горыныч. То есть со 
злом нужно вести диалог, ис-
кать компромисс. Это не хри-
стианская мораль, где, по сло-
вам апостола Павла, «враг да 
истребится». С дьяволом, с Ан-
тихристом вести диалог нель-
зя. Насколько вообще языческая 
мораль актуальна сегодня? И 
насколько жизнеспособна хри-
стианская мораль?

АНДРЕЙ РУБАНОВ: Я не считаю «Фи-
нист» жанровым эксперимен-
том, и это не боевик никакой. И 
это не фэнтези, потому что в 
основу книги положены научные 
исследования. Рене Жирар, Леви-
Стросс, Гумилев, Рыбаков, Кир-
пичников, антропологи и исто-
рики, археологи — они создали 
древнего, языческого человека, а 
не я. На меня сильно повлияла 

книга Жирара «Насилие и свя-
щенное». Там описано главное: 
коммуникация человека и боже-
ства через кровавую жертву. В 
христианстве, наоборот, сам сын 
божества принес себя в жертву 
ради людей. Многие язычники 
верят, что православное христи-
анство не уничтожило язычест-
во, а поглотило его и с ним сли-
лось. Есть легенды, что Сергий 
Радонежский был языческим ве-
дуном, птицы прилетали и сади-
лись ему на плечи и голову. У из-
вестного художника Нестерова в 
христианских сюжетах есть язы-
ческие мотивы. Как этическая 
система христианство пребыва-
ет в периоде цветущей сложно-
сти, но и многие языческие пра-
ктики сохранились и работают. 
Язычество ближе к инстинктам, 
к животному началу, к реликто-
вому дну разума. И язычество не 
менее громадно, чем христианст-
во. Я написал 600 страниц, но су-
мел охватить лишь малую часть 
его. Язычество осело в подкорку. 
Вся народная медицина — это ве-
довство. Рассказать ребенку на 
ночь сказку — это ведовство. 
Кровная месть — языческий за-
кон, древнейший: пролитая 
кровь уравновешивается только 
другой пролитой кровью. Языче-
ство в нас осталось, уцелело.    

И последний вопрос, который я 
задаю писателям, пытаясь 
угадать ответ по их текстам. 
Вы сова или жаворонок, то есть 
пишете утром и днем, как Тол-
стой и Горький, или ночью, как 
Достоевский и Леонид Андреев? 
Судя по вашим текстам, и то 
и другое, но скорее все-таки жа-
воронок.  

АНДРЕЙ РУБАНОВ: Только с утра на 
свежую голову. Так мне Лимонов 
сказал. Если подробней — зависит 
от стадии развития. В 30 лет — я 
шел после работы в бар и там пи-
сал часа три, потом шел домой. 
Таким образом я написал шесть 
романов в одном и том же баре. В 
45 лет — я работал с раннего утра 
пять часов каждый день. Сейчас я 
р а б ота ю  « в с е гда » ,  то  е ст ь 
компьютер открыт с утра и до 
ночи, при этом по мне ползают 
дети, одновременно — вся быто-
вуха, и еще сценарии. 

У Андрея Рубанова давний интерес к славянской истории. Кадр из фильма «Викинг», снятый по его сценарию.

А К Ц Е Н Т

Мне как писателю поддержка не нужна. 
Найти себе хозяина, продаться можно 
при любой власти

Выставка в Музее АZ представляет работы трех художников, 
которых вдохновили «Мертвые души».

Для Анатолия 
Зверева тексты 
Гоголя  несут очень 
личный смысл. 
Гоголь для него — 
воплощение тайны 
и откровения 
искусства

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Уроки жизни Андрея Рубанова стали взрывными в современной 
литературе

Роман с патриотом
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Визитная карточка

Андрей Рубанов — прозаик, кинодраматург. Родился в селе Узуново Мо-

сковской области. В 1987—1989 гг. проходил срочную службу в ПВО. 

Учился на факультете журналистики МГУ. Работал корреспондентом мно-

готиражной газеты, строительным рабочим, шофером, телохранителем, 

занимался предпринимательской деятельностью. В 1999—2000 гг. рабо-

тал пресс-секретарем первого заместителя полномочного представителя 

Правительства РФ в Чеченской Республике. Живет и работает в Москве. 

Наибольшую известность получили его книги в жанре автобиографиче-

ской прозы, или «нового реализма». Также выпустил несколько фантасти-

ческих романов в жанре биопанк. Финалист «АБС-премии» (международ-

ная премия им. Аркадия и Бориса Стругацких) за романы «Хлорофилия» 

(2010) и «Живая земля» (2011), участник шорт-листа литературной пре-

мии «Большая книга», четырехкратный полуфиналист литературной пре-

мии «Национальный бестселлер». В 2017 году стал лауреатом литератур-

ной премии «Ясная Поляна» за роман «Патриот».
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КСТАТИ

Самая ожидаемая новинка марта 

компании «Аудиокниги»  — роман 

Андрея Рубанова «Финист — Ясный 

сокол», который озвучен голосами 

трех хорошо известных и любимых 

слушателями актеров — Александра 

Клюквина, Кирилла Радцига и Вла-

димира Левашева.

Справка РГ

Финист  — персонаж русской сказки, широко известной в переложении 

Андрея Платонова. В конце 1940-х, лишенный возможности зарабаты-

вать на жизнь сочинительством, Платонов занимался литературной об-

работкой русских и башкирских сказок, которые печатались в детских 

журналах, а затем вышли отдельной книгой «Волшебное кольцо». В из-

дании книги опальному писателю помог Михаил Шолохов.

— Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/4396
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Андрей Рубанов стал лауреатом литературной премии «Ясная Поляна» за роман «Патриот». Владимир Толстой и Федор Бондарчук первыми поздравили его.
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Наталья Орейро: «Я сама 
захотела выступать на 
гастролях с русскими арти-

стами»
— В этом туре я работаю с рус-

ской командой — музыканты и 

танцоры будут русскими. Я чув-

ствую себя почти русской. Так 

мне будет комфортнее. Со мной 

в Россию прибудут только мои 

звукооператоры и концертный 

директор… Мой тур будет по-

священ космосу. Благо он за-

хватывает и День космонавти-

ки — 12 апреля я еще буду в Рос-

сии. 

Фильм «Спасти тигра», Discovery 
Channel, 31 марта, 20.00
Новый проект оскароносного режис-

сера Росса Кауфмана «Спасти тигра» 

впервые  в этом году был  представлен 

на фестивале Sundance. Его авторы 

отправляются в уникальное путеше-

ствие по заповедным местам, чтобы 

попытаться дать ответ на вопрос, как 

человек довел тигров почти до полно-

го исчезновения — и показать, как се-

годня он пытается сохранить этих уди-

вительных животных. Главными геро-

ями фильма, помимо самих тигров,  

стали люди, посвятившие свою жизнь 

их изучению и спасению. Съемки про-

ходили на двух крупных охраняемых 

природных территориях мира. В наци-

ональном парке «Бикин» Приморско-

го края защитой этих хищников зани-

мается Павел Фоменко — руководи-

тель отдела по сохранению редких ви-

дов Амурского филиала WWF (Все-

мирного фонда дикой природы) Рос-

сии. Уже больше 20 лет он ездит вме-

сте с коллегами в опасные миссии по 

гуманному отлову, маркировке и ос-

вобождению тигров, спасает живот-

ных от браконьеров. В фильме Павел 

помогает группе по предотвращению 

конфликтов с крупными хищниками — 

вместе им предстоит отыскать на ог-

ромной территории двух тигрят, маму 

которых пришлось отловить раньше.  

В одиночку им просто не выжить.

Вторым героем проекта стал Кайлаш 

Санкхала, которого часто называют 

«Человеком-тигром». Именно благо-

даря его усилиям в Индии во второй 

половине XX века вопрос об охране 

тигров впервые вышел на националь-

ный уровень — до этого о катастрофи-

ческой ситуации даже не говорили. 

Священное и опасное животное тра-

диционной индийской культуры прев-

ратилось в объект бесконтрольной 

охоты во время британской колониза-

ции, и даже после провозглашения не-

зависимости в 1947 году в Индии все 

еще шло масштабное истребление 

этих хищников, чьи клыки и когти счи-

тались лечебными и использовались в 

народной медицине. Бескомпромис-

сному Санкхале удалось заставить 

правительство остановить столетний 

период кровопролития и защитить 

среду обитания диких животных по 

всей стране — во многом благодаря 

премьер-министру Индире Ганди.

Статус общей популяции тигров вы-

зывает у экспертов сегодня серьез-

ные опасения: так, если в 1900 году на 

азиатском континенте насчитыва-

лось 100 тысяч особей, то сегодня их 

число сократилось до 4 тысяч. Полно-

стью исчезли сразу несколько ви-

дов — балийский, туранский (каспий-

ский) и яванский, амурских тигров 

осталось всего 540, а китайский тигр 

находится в состоянии функциональ-

ного вымирания, при котором популя-

ция неуклонно сокращается из-за не-

возможности размножаться в суще-

ствующих условиях. В поддержку 

этих хищников Discovery, Inc. и WWF в 

2016 году запустили глобальный про-

ект «Сохранение акров для тигров». 

Смотрите также
27 марта отмечается Всемирный день 

театра. К этой дате телеканал «Россия 

К» показывает программы: «Мастер-

ские» (25—29 марта, 0.00), «Монолог 

в 4-х частях. Александр Калягин» 

(25—28 марта, 22.20) и «Театраль-

ная летопись. Борис Голубовский» 

(26—29 марта, 7.35). 

«Мастерские»представляют со-

бой мастер-классы именитых 

российских театральных ре-

жиссеров. Это — Сергей Жено-

вач, Валерий Фокин, Алексей 

Бородин,  Дмитрий Крымов и 

Лев Додин. 

Концерт Натальи Орейро (Уругвай), 
Unforgettable Tour 2019, «Крокус 
Сити Холл», 28 марта, 20.00
Редко кому удается успешно совме-

щать карьеру в музыке и в кино. Про-

бовали это и Мадонна, и Дэвид Боуи, и 

Уитни Хьюстон, но особых лавров не 

снискали. Разве что Ник Кейв и Ната-

лья Орейро в этом редкие исключе-

ния. Угрюмого австралийца с диким и 

хмурым взглядом ждем на гастроли 

позднее, а пока в России споет уруг-

вайская певица и актриса, прославив-

шаяся благодаря ролям в «Касаблан-

ке», «Диком ангеле», «Аманде О» и 

«Богатых и знаменитых», и столь же 

удачливая в музыке: ураганном и за-

дорном латино, где упругие ритмы, 

бойкие мелодии и яркие, запоминаю-

щиеся и красивые чувства... 

Наталья Орейро была в России сов-

сем недавно. Вначале, во время чем-

пионата мира по футболу-2018 она 

представляла новую песню, по сути 

гимн события — United Love («Объеди-

ненные любовью»), причем записыва-

ла его при поддержке продюсеров 

Арианы Гранде и Деми Ловато. Про-

звучали в нем и наша балалайка и ак-

кордеон, а спела уругвайская Наташа 

этот хит частично на английском,  ис-

панском (своем родном) и на русском 

языке. А затем выпустила и еще один 

сингл — Mi 

Pobedim, в пе-

реводе, по-

нятное 

дело, не 

нуждаю-

щийся. 

Приятно было увидеть в ноябре и 

клип на еще одну новую песню Орей-

ро — To Russia With Love («Я люблю 

тебя, Россия»), которую певица два 

дня подряд снимала в подмосковной 

Балашихе. Ходила между серых пяти-

этажек, заглядывала в квартиры, из-

учала обстановку и хозяев, пела и тан-

цевала с теми, кто там живет, на фоне 

привычной нам обстановки: тесные 

кухни, ковры в комнатах на стенах...

Ну а теперь настала пора большого 

концертного тура по России, который 

проходит в рамках мирового 

Unforgettable Tour 2019. Помимо Мо-

сквы в маршруте Ростов-на-Дону, 

Санкт-Петербург, Краснодар, Ярос-

лавль, Калининград, Нижний Новго-

род, Казань, Тольятти, Красноярск, 

Новосибирск, Пермь, Екатеринбург… 

Наталья Орейро будет петь свои за-

жигательные, удалые и чувственные 

песни, в которых привольно сплелись 

танго, латин-поп, кумбия, сальса и ро-

мантичные, жаркие баллады. Причем 

под аккомпанемент местных россий-

ских ансамблей (в каждом из городов 

тура). Ну а завершатся гастроли 16 

апреля в Воронеже.

Ради гастролей певица снова занима-

лась гимнастикой и сцен-движением, 

совершенствуя физическую форму. 

Ведь помимо песен зрителей ожида-

ет и яркое шоу:  много необычных ко-

стюмов, неожиданные смелые наря-

ды самой Натальи, акробатические 

«па» на сцене, инструментальное со-

провождение электрогитар, бараба-

нов, и, конечно же, – акустической ше-

стиструнки, без которой невозможно 

представить латинскую музыку. Вот 

такой карнавал страстей, музыки и 

моды… 

Премьера спектакля «Энергичные 
люди» по сатирической повести 
Василия Шукшина. Постановка 
и сценография Сергея Безрукова. 
Московский Губернский театр, 30, 
31 марта, 12, 13 апреля
Сергей Безруков продолжает изобре-

тать и осваивать новые жанры. Пресс-

конференцию о предстоящем втором 

летнем фестивале «Фабрика Станис-

лавского» он провел в сочетании с 

тренингом по актерскому мастерству, 

к удовольствию собравшихся журна-

листов, спикеров и чиновников не ба-

нально отвечая на вопросы, а препо-

дав азы актерской техники и предло-

жив всем выполнить коллективные 

упражнения на воображение, рассла-

бление и внимание.

А свою первую премьеру в Год театра 

назвал караоке-спектаклем. «Энер-

гичные люди — это энергия, драйв. По-

этому возникла мысль сделать ан-

самбль — ВИА «Энергичные люди», ко-

торый задает действию ритм», — объя-

снял актер и режиссер. 

На сцене будут воссозданы ритмы и 

темпы 70-х годов прошлого века, кото-

рые сегодня уже многим кажутся не-

достижимо прекрасными...

Хорошо (по тем меркам) обставлен-

ная трехкомнатная квартира. Пред-

мет особой гордости — стенка, холо-

дильник «ЗИЛ», ковры… Эпоха соцре-

ализма в расцвете. Ее «антигерои» — 

обитатели квартиры — спекулянты, ко-

торые сами себя называют «энергич-

ными людьми».  «Для меня важно, что 

они в принципе-то неплохие люди, — 

рассуждает Сергей Безруков. — Энер-

гии масса, им бы действительно изо-

бретать, импровизировать и зараба-

тывать на этом честные деньги, — но 

сам уклад жизни вынуждает их жить 

именно так, как они живут… Кто-то  

скажет, что тема устарела, спекулян-

тов сейчас нет, — это неправда. Спеку-

лянты есть, только называют их те-

перь по-другому. Когда мы начинали 

работу, для меня важно было понять, 

насколько люди вообще помнят, кто 

такие спекулянты. Поэтому возникла 

идея начать спектакль с киноальмана-

ха «Фитиль» — как это было в кинотеа-

трах 70—80-х. Наш выпуск «Фитиля» — 

о спекулянтах. Мы расспросили про-

хожих разных возрастов на Арбате, и 

выяснилось, что только люди старше-

го поколения смогли разумно объя-

снить, кто такие спекулянты. Моло-

дежь уже не знает, сами понятия «спе-

куляция», «спекулянт» им не знакомы. 

А ведь раньше за это давали срок с 

конфискацией имущества. Сейчас это 

называется проще — бизнес. Вот такая 

разница во времени».

Переносить действие в наши дни в Гу-

бернском театре не стали, зато время 

вернули вспять, и мысли 70-х воскре-

сили, и сами изменились, добиваясь 

на сцене «аутентичной» атмосферы. 

Премьера приурочена к юбилею Ва-

силия Шукшина, которому в этом году 

исполнилось бы 90 лет. «Можно ска-

зать, это мое признание в любви Васи-

лию Макаровичу, — поясняет Сергей 

Безруков. — Есть режиссеры, которые 

стараются искать в пьесе новое звуча-

ние, а порой даже «отталкиваются» от 

нее и уходят далеко от идей и смыслов, 

которые заложил автор. Для меня же 

всегда главное — максимально при-

близиться к автору, я стараюсь делать 

это в каждом своем спектакле». 

Дмитрий Лиханов. BIANCA. Жизнь 
белой суки. — М.: Эксмо, 2018
«Лежа на талом снегу в ожидании 

близкой смерти, Бьянка вдруг вспом-

нила запах матери, сотканный из сла-

бых, еле памятных ароматов: ее те-

плого жирного молока, сухого сена с 

лоскутами увядших васильков, тлею-

щей дымно листвы, что жгли на дачах в 

ту самую первую осень ее начинаю-

щейся жизни... 

Бьянка еще не знала зимы . И лета она 

не видела. Появившись на свет в нача-

ле  сентября,  она ощутила осень как 

вечное состояние окружившего ее 

мира». 

Так начинается роман Дмитрия Лиха-

нова о жизни и смерти собаки-лайки. 

И в этой интонации выдержан он весь, 

небольшой по объему, но достаточно 

емкий по содержанию и смыслу, что-

бы считаться романом, а не повестью. 

Впрочем, жанр повести тут тоже 

вполне подходит. И еще — жизнеопи-

сания. А в общем-то — это внежанро-

вая вещь.

История одной собаки — сюжет в рус-

ской литературе неновый и уже став-

ший классическим. Тургенев («Муму»), 

Чехов («Каштанка»), Куприн («Белый 

пудель»), Троепольский («Белый Бим 

Черное Ухо»), Казаков («Арктур — гон-

чий пес»), Курочкин («Урод») — и это 

только совсем-совсем классика, а 

есть и немало других.

Книга Дмитрия Лиханова, мне кажет-

ся, займет достойное место в этом 

ряду. Как и положено в русской лите-

ратуре, история одной собаки пере-

плетается здесь с историями челове-

ческих судеб и в чем-то перекликается 

с ними. Это и делает этот роман не 

очередной трогательной вещицей о 

собачке, а вполне полновесным про-

изведением о современной жизни. О 

том, как живут люди в Москве и за ее 

пределами, об отношениях мужчины 

и женщины, об умирании русской де-

ревни и о многом другом. BIANCA Ли-

ханова — это самая суровая книга о 

нас с вами.

Но в центре, конечно, история собаки. 

Она — пронзительна и безупречно до-

стоверна. Я — не кинолог и не могу су-

дить о точности деталей, но как чита-

тель я верю в происходящее от пер-

вой страницы до последней. Есть 

вещи, которые нельзя придумать.

Например, о ветеринаре, который на 

свои деньги покупает инъекции, что-

бы старые или безнадежно больные 

собаки уходили в мир иной безболез-

ненно, и боится, что об этом узнают, 

потому что это странно: ведь может не 

покупать. 

Или о том, как ведет себя и что чувст-

вует сука, когда у нее отнимают де-

тей, потому что нашлись на них поку-

патели. 

Или удивительно яркая сцена, как 

Бьянка загоняет молодого кабанчика, 

отделяя его от кабанихи-матери, и как 

кабаниха потом стоит над уже мер-

твым ребенком, и ты вдруг понима-

ешь, что — да, это ее ребенок, как Бьян-

ка была ребенком своей матери.

В книге Дмитрия Лиханова много по-

добных сцен, способных вызвать сле-

зы даже у хладнокровного читателя; 

есть такие вещи, которые действуют 

на нас помимо нашего сознания. Кто-

то скажет: ну, это же легко! Тут не тре-

буется искусство! Нет, требуется. 

Именно такие вещи прописывать 

очень трудно, тут легко сбиться в 

фальшь. Дмитрию Лиханову удается 

это избежать.

Возможно, потому что книга имеет ре-

альную основу и носит посвящение 

Тайге, что, вероятнее всего, собачья 

кличка.

Но важны в этой книге и человеческие 

судьбы. История ветеринара и его со-

жительницы, которая намерена его 

использовать как первый плацдарм 

для завоевания Москвы. 

История деревенского человека и его 

жены, переехавших в Испанию. 

Эти истории по-своему любопытны и 

по-своему пронзительны. Но вот что 

важно. Читая их одновременно с исто-

рией Бьянки, вдруг понимаешь, на-

сколько ее жизнь и смерть были чище 

и даже, как это ни странно звучит, ду-

ховнее человеческих историй.

Вот от этого становится горько...  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Изабель Юппер: «Моя героиня — сущий монстр» 

Охотница за душами
Марина Очаковская,
Лос-Анджелес

Н
а экранах — триллер ир-
ландца Нила Джордана «В 
объятиях лжи». Загадоч-

ную вдову Грету в нем сыграла 
французская звезда Изабель Юп-
пер — обладательница двух пре-
мий и шестнадцати номинаций 
на премию «Сезар» (француз-
ский эквивалент «Оскара»), но-
минации на «Оскар» за фильм 
«Она» и восьми номинаций на те-
атральную премию «Мольер». 
Когда актриса узнала, что я из 
России, она на ломаном русском, 
который, оказалось, учила в юно-
сти, посетовала, что всю жизнь 
мечтала сыграть в пьесах Чехова, 
но пока не удалось: «Я ведь игра-
ла и Шекспира, и Мольера, а вот с 
Чеховым пока не везло».

Режиссер Джордан явно полу-
чает удовольствие, снимая 
историю в духе 1980—1990-х, 
когда хитами становились 
триллеры «Рука, качающая 
колыбель» и «Одинокая белая 
женщина». Что вас заинтере-
совало в этой роли клинической 
психопатки?

ИЗАБЕЛЬ ЮППЕР: Меня всегда тянуло 
сыграть конфликтных персона-
жей, но Грета — сущий монстр. И 
мне хотелось покопаться в ее 
сущности, понять, что ее привело 
к этому. Я думаю, одиночество: 
она искала близкую душу и на-
шла ее во Фрэнсис. И ей не хоте-
лось с ней расставаться, в итоге 
она решила ее убить, чтобы обла-
дать ею навечно.

В вашей интерпретации это 
звучит почти иронией…

ИЗАБЕЛЬ ЮППЕР: Так это и было заду-
мано. Что мне нравится в режис-
суре Нила — это то, что он дает ак-
терам полную свободу. Я свобод-
ный человек и люблю режиссе-
ров такого типа, даже иногда 
сама их выбираю. Пол Верховен в 
фильме «Она» тоже дал мне пол-
ную свободу, и я за эту роль даже 
получила номинацию на «Ос-
кар» — большая честь!

Говорят, что сцену танца пе-
ред убийством сыщика вы 
тоже придумали?

ИЗАБЕЛЬ ЮППЕР: Все верно. Мне по-
казалось, что для Греты с ее ми-

стическим складом ума убийство 
детектива — сущий пустяк, и надо 
по этому поводу немного потан-
цевать, сыграть на пианино. 
Нилу идея понравилась.

Налет мистики фильму при-
дают и музыка, и сама органи-
зация пространства на экране. 

И З А Б Е Л Ь  Ю П П Е Р :  Мы снимали в 
основном в Ирландии, мне пре-
доставили изумительно краси-
вый дом и поставили рояль, что-
бы я практиковалась играть Ли-
ста, ведь Грета венгерка. Да, зву-
ки Листа в сочетании со странны-
ми ударами и шорохами за сте-
ной дают ощущение какой-то за-
гадки. Атмосферу усугубляют 
разбросанные там и сям детские 
игрушки. Пространство комна-
ты играет в фильме большую 
роль, становится его действую-
щим лицом. 

Все три главных персонажа — 
женщины, со своей судьбой, сво-
ими потерями и драмами. 
Сейчас много говорят о роли 
женщины в обществе — как это 
влияет на искусство?

ИЗАБЕЛЬ ЮППЕР: Это, мне кажется, 
нужный диалог: ведь немыслимо, 
чтобы люди получали в Голливу-
де разные зарплаты в зависимо-
сти от их пола! Правда, лично я 
никогда не чувствовала это на 
себе. Я всегда была свободна и в 
выборе, и в выражении женской 
психики. Мой друг режиссер Ро-
берт Уилсон любит говорить: 
игра — это импровизация. Я сле-
дую этому принципу. 

Не хотелось попробовать себя в 
роли режиссера?

ИЗАБЕЛЬ ЮППЕР: Я для этого слиш-
ком ленива. А возможно, мне 
просто нечего сказать. Каждый, 

кто работает в киноиндустрии, 
знает: даже если фильм в итоге 
один, их на самом деле несколь-
ко — тот, что в голове у режиссера, 
и тот, что в голове у актера. И го-
товый фильм всегда не такой, ка-
ким ты его себе представлял, — с 
этим надо смириться. Так что 
если я возьмусь за режиссуру, то 
надеюсь, что получится действи-
тельно мой фильм.

Что для вас главное в профес-
сии?

ИЗАБЕЛЬ ЮППЕР: Оставаться самой 
собой. Я всегда оставляю про-
странство между собой и своим 
персонажем, стараюсь держать 
дистанцию, используя подчас 
иронию и юмор. Как бы подсма-
триваю за своим персонажем из-
за угла. Я и за Гретой подсматри-
вала. И это делало ее еще более 
мистической и непредсказуемой.

Как вы выбираете роли?
ИЗАБЕЛЬ ЮППЕР: Мне нравится рабо-
тать со сложными характерами и 
делать их настолько нормальны-
ми, насколько это возможно. По-
тому что ненормальность персо-
ны скрывается за обыденностью 
ее жизни. 

Изабель Юппер отважилась сыграть 
отъявленную психопатку в леденя-
щем душу триллере.

А К Ц Е Н Т

Немыслимо, чтобы люди получали 
в Голливуде разные зарплаты в зависимо-
сти от их пола. Правда, лично я никогда 
не чувствовала это на себе

На фестивале выступит Детский музыкальный театр имени Наталии Сац. 

Книга Дмитрия Лиханова не просто 
трогательная вещица о собачке, ско-
рее, это серьезный роман о совре-
менной жизни.  

В этом году исполняется 40 лет, как Ефим Шифрин выходит на сцену. 

ЮБИЛЕЙ Театр мюзикла устроит 
«ШифрИнов день»

Не разойдемся, 
пока 
не наговоримся

Анна Ильина

25 марта в Московском театре 
мюзикла состоится творческий 
вечер Ефима Шифрина, посвя-
щенный 40-летию его творче-
ской деятельности. Большой 
концерт назвали «ШифрИнов 
день», а проведет его художест-
венный руководитель Театра 
мюзикла Михаил Швыдкой.  

В программе вечера — номера 
из мюзиклов, эстрадные моно-
логи, песни Джо Дассена, Марка 
Минкова и других российских и 
зарубежных композиторов, луч-
шие эстрадные номера самого 
Шифрина. А также стихи Иосифа 
Бродского, Михаила Кузмина и 
Владимира Набокова, оркестр и 
только живой звук. В придачу ко 
всему — знаменитые гости и раз-
веселый капустник от коллег по 
Театру мюзикла.

 «Сказать откровенно, мы не 
очень-то сильно напряглись, 
придумывая название для кон-
церта, — говорит Ефим Шиф-
рин. — А чего далеко ходить. Во-
первых, 25 марта — мой день ро-
ждения, который я решил прове-
сти на рабочем месте, в люби-
мом Театре мюзикла. А во-вто-
рых, в этом году исполняется 40 
лет, как я выхожу на сцену. А это 
лучший повод, чтобы встретить-

ся со зрителем, вспомнить луч-
шее и любимое и удивить чем-то 
новым».  

Удивлять Ефим Шифрин на-
мерен в первую очередь номера-
ми в жанре стендапа и просто 
живым общением со зрителем: 
«Отвечу на все вопросы из зала! 
Не разойдемся, пока не нагово-
римся», — обещает юморист.

Широкому зрителю Ефим 
Шифрин известен по своим 
эстрадным миниатюрам — в на-
род вошло знаменитое «Алло, 
Люся, это — я!» — и театральным 
работам с известными режиссе-
рами Андреем Кончаловским, 
Владимиром Мирзоевым, Рома-
ном Виктюком, Михаилом Коза-
ковым и многими другими. Так-
же Ефим Шифрин — автор книг 
«Течет река Лета», «Личное дело 
Ефима Шифрина», «Театр имени 
меня» и других. Сегодня огром-
ной популярностью пользуются 
ироничные и жизненные замет-
ки его лирического героя по про-
звищу Котельник, которые Шиф-
рин публикует в своих социаль-
ных сетях. 

ФЕСТИВАЛЬ В главной детской 
библиотеке пройдет 
Неделя детской книги

Научи кота читать

Наталья Лебедева

В Год театра в программе главно-
го книжного праздника этой ве-
сны более 23 спектаклей. И что 
немаловажно, впервые на глав-
ной сцене Российской государст-
венной детской библиотеки ма-
ленькие независимые детские и 
студенческие театральные сту-
дии будут выступать наравне с 
профессиональными актерами 
ведущих столичных театров —  к 
примеру, театр «ФЭСТ» и театр 
им. С.В. Образцова, театральная 
мастерская «Даунсайд Ап» и до-
машний театр «Пуговица». Но 
главный подарок ко Всемирному 
дню театра подготовил Детский 
музыкальный театр имени Ната-
лии Сац, который 27 марта пока-
жет в РГДБ спектакль «Королев-
ский бутерброд».

Свои новые книги на фести-
вале представят ведущие дет-
ские издательства. Кстати, сто-
ить они будут дешевле, чем в ма-
газинах — их будут продавать по 
цене издательств 23—24 марта и 
30—31 марта.

Всех гостей фестиваля ждут 
мастер-классы и лекции для де-
тей и взрослых, презентации и 
встречи с писателями и иллю-
страторами. На встречу с Серге-
ем Дмитриевым стоит прийти, 
чтобы узнать, как создавалась 
энциклопедия «Мы живем в 
древнем Китае». Заслуженный 
деятель искусств РФ, искусство-

вед, старший научный сотруд-
ник ГМИИ им. А.С. Пушкина 
Ирина Захарова представит кни-
гу «С китайской сказкой кру-
глый год». А писатель Ирина Го-
рюнова познакомит с самыми 
умными в мире котами и своей 
книгой «Котохимия». О том, что 
происходит с ребенком, когда он 
взрослеет, знает автор графиче-
ского романа о взрослении 
«Пссст! Кто я» Аннетте Херцог 
(Дания), которая специально 
приедет в Россию на Неделю дет-
ской книги.

Финалист премии «Большая 
книга», писатель Игорь Малы-
шев напомнит подросткам, что 
мир не ограничивается размера-
ми экрана смартфона.

А главный редактор издатель-
ства «Детская литература» Ири-
на Котунова попытается отве-
тить на наболевший вопрос «Что 
читать подросткам?» и предста-
вит книги-новинки лауреатов VI 
Международного конкурса име-
ни Сергея Михалкова на лучшее 
произведение для подростков.

Среди гостей Недели — писа-
тели Елена Усачева, Ирина Крае-
ва, Валерий Воскобойников. 

с Сусанной Альпериной

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Ириной Корнеевой

ТЕАТР

с Павлом Басинским

КНИГИ

НАВИГАТОР

Творческий вечер Ефима Шифрина 

пройдет 25 марта в Театре мюзикла 

на Пушкинской площади. 

НАВИГАТОР

Всероссийская Неделя детской 

книги пройдет с 23 по 31 марта. 

Программа недели доступна на сай-

те Российской государственной 

детской библиотеки: www.rgdb.ru.

Один из героев проекта «Спасти 
тигра» Кайлаш Санкхал. Благодаря 
ему в Индии вспомнили о необходи-
мости охраны тигров. 
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Чтобы вжиться в образы, актеры весь 
период репетиций ходили в гриме, 
носили парики, усы, не раз меняли 
длину и цвет волос и даже форму носа.
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Наталья Орейро выступит не толь-
ко в Москве. Ее тур охватит более 
десяти российских городов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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1. Собственник имущества: Акционерное 
общество «Научно — исследовательский инс-
титут технического стекла им. В.Ф.Солинова» 
(АО «НИТС им. В.Ф.Солинова»)

117218, г. Москва, Кржижановского, д.29, 
корп.5

ОГРН 1027700034680 
ИНН 7727059017/КПП 772701001
2. Организатор продажи: акционерное об-

щество «РТ-Строительные технологии» 
(АО «РТ — Стройтех»)
119048, г. Москва, ул.Усачева, д.24
ОГРН 1097746324400 
ИНН 7704727853 КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел. +7 (495) 909-08-08,+7(495) 909-

00-00.
3. Объект продажи — недвижимое имущест-

во АО «НИТС им. В.Ф.Солинова»:
Лот №1
Нежилое здание, общая площадь 1132,1 кв.м.
Адрес (местоположение) объекта: г.Москва, 

ул.Кржижановского, д.21а
К а д а с т р о в ы й  ( у с л о в н ы й )  н о м е р 

77:06:0004002:1079. 
Вид, номер и дата государственной регистра-

ции права: Собственность, № 77-77-12/012/2013-
173 

от 12.04.2013.
Существующие ограничения (обременения) 

права: не зарегистрировано
В ы п и с к а  Е Г Р Н  о т  0 5 . 0 9 . 2 0 1 8 

№77/100/041/2018-8928.
С переходом прав в соответствии со ст.35 ЗК РФ 

на земельный участок:
Кадастровый номер 77:06:0004002:31 общая 

площадь 4971 +/— 25 кв.м.
Адрес (местоположение) г.Москва, ул.Кржи-

жановского, вл.21А
Категория земель: земли населенных пунктов. 
Вид разрешенного использования: размеще-

ние объектов капитального строительства для 
размещения организаций, осуществляющих науч-
ные изыскания, исследования и разработки (науч-
но-исследовательские и проектные институты, на-
учные центры, инновационные центры, государс-
твенные академии наук, в том числе отраслевые).

Договор аренды земельного участка предо-
ставляемого правообладателю зданий, сооруже-
ний, расположенных на земельном участке с Де-
партаментом городского имущества города Моск-
вы от 26.06.2018г. №М-06-052603. 

Дата государственной регистрации 11.07.2018. 
Н о м е р  г о с у д а р с т в е н н о й  р е г и с т р а -
ции:77:06:0004002:31-77/006/2018-5. Срок дейс-
твия договора: до 08.02.2067 г.

В ы п и с к а  Е Г Р Н  о т  0 5 . 0 9 . 2 0 1 8 
№ 77/100/041/2018-8929.

Начальная цена: 213 000 000 (Двести тринад-
цать миллионов) рублей 00 копеек (с учетом 
НДС).

Величина снижения цены первоначально-
го предложения («шаг понижения»): 8 520 000 
(Восемь миллионов пятьсот двадцать тысяч) руб-
лей 00 копеек.

Величина повышения цены, в случае пере-
хода к проведению продажи с повышением 
цены («шаг продажи»): 4 250 000 (Четыре мил-
лиона двести пятьдесят тысяч) рублей 00 копеек.

Цена отсечения: 170 400 000 (Сто семьдесят 
миллионов четыреста тысяч) рублей 00 копеек 
(с учетом НДС).

4. Порядок, место и срок предоставления 
Документации по продаже: Документация 
по продаже размещается на сайте АО «РТ — Строй-
тех» — www.stroytech-rt.ru.

Запись на ознакомление с Документацией 
по продаже осуществляется по тел.: (495) 909-
08-08, 909-00-00.

5. Порядок, место и срок представления 
заявок на участие в Продаже:

Прием заявок на участие в Продаже осу-
ществляется с 22.03.2019г. по рабочим дням 
с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00 (по мос-
ковскому времени), в пятницу и предпраздничные 
дни с 10.00 до 16.30 (по московскому времени). 

Претендент имеет право направить в АО «РТ — 
Стройтех» заявку на участие в Продаже и иные 
предусмотренные Документацией по продаже до-
кументы в электронной форме на следующий 
электронный адрес: torgi@stroytech-rt.ru.

Претендент, подавший Заявку на участие 
в продаже и иные документы, предусмотренные 
Документацией по продаже в электронной фор-
ме, обязан предоставить оригиналы всех ра-
нее направленных в электронной форме до-
кументов 20.05.2019 г. с 10.30 до 10.45 (по 
московскому времени) по адресу: г. Москва, Пре-
сненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

Срок представления заявок на участие 
в Продаже истекает 16.05.2019г. в 16.00 (по 
московскому времени).

6. Перечень документов, необходимых для 
участия в Продаже, представлен в Документации 
по продаже, размещенной на сайте АО «РТ — 
Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

7. Задаток составляет: 
по Лоту №1: 21 300 000 (Двадцать один 

 миллион триста тысяч) рублей (НДС не облага-
ется).

Задаток по Лоту должен быть зачислен 
единым платежом в рублях, на расчетный счет 
АО «РТ-Стройтех», по следующим банковским 
реквизитам: ИНН 7704727853, КПП 770401001, 
р/с 40702810700250008944 в АО АКБ «НОВИКО-

МБАНК», к/с 30101810245250000162, 
БИК 044525162,

Получатель — АО «РТ — Стройтех», в срок, 
не позднее 16.05.2019 г., на основании договора 
о задатке.

Исполнение обязанности по внесению суммы 
задатка третьими лицами не допускается. Внесе-
ние суммы задатка третьими лицами не является 
оплатой задатка. Перечисленные денежные сред-
ства иными лицами, кроме заявителя, будут счи-
таться ошибочно перечисленными денежными 
средствами и возвращены на счет плательщика.

8. Дата, время и место рассмотрения за-
явок Комиссией по продаже 20.05.2019 г. с 
10.45 до 11.15 (по московскому времени) по ад-
ресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 
20, офис 2006.

9. Время начала регистрации участников 
Продажи 20.05.2019 г. с 11.15 до 11.30 (по 
московскому времени) по адресу: г. Москва, Прес-
ненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

10. Дата, время и место проведения Прода-
жи: 20.05.2019 г. в 11.30 (по московскому вре-
мени) по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, 
стр. 2, этаж 20, офис 2006.

Дата, время и место подведения итогов 
Продажи: 20.05.2019 г. в 12.30 (по московско-
му времени) по адресу: г. Москва, Пресненская 
наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

11. Право приобретения имущества принадле-
жит: 

— участнику Продажи, который подтвердил 
цену первоначального предложения или цену 
предложения, сложившуюся на соответствующем 
«шаге понижения», («шаге продажи») при отсутс-
твии предложений других участников Продажи 
посредством публичного предложения;

— единственному участнику Продажи, если его 
заявка на участие в Продаже соответствует требо-
ваниям и условиям, предусмотренным Докумен-
тацией по продаже.

12. С победителем (единственным участни-
ком) Продажи будет заключен договор купли — 
продажи имущества в течение 14 (Четырнадцати) 
календарных дней после подписания протокола 
об итогах Продажи.

13. По решению Комиссии срок приема задат-
ков, заявок и проведения Продажи может быть 
продлен. Извещение о продлении сроков проведе-
ния Продажи может быт сделано не позднее, чем 
за 3 (Три) календарных дня до проведения Прода-
жи, на сайте: www.stroytech-rt.ru и в печатном из-
дании.

14. Организатор Продажи вправе отказаться 
от проведения Продажи. Извещение об отказе 
от проведения Продажи может быть сделано 
не позднее, чем за 3 (Три) календарных дня до про-
ведения Продажи на сайте www.stroytech-rt.ru и в 
печатном издании.

Извещение о продаже посредством публичного предложения недвижимого имущества акционерного общества 
«Научно — исследовательский институт технического стекла им. В.Ф. Солинова» (АО «НИТС им. В.Ф.Солинова») 

Информация о существенных фактах, 
затрагивающих финансово-хозяйственную 

деятельность АО «КБ ДельтаКредит» 
о принятии Решения единственного 
акционера АО «КБ ДельтаКредит»  

о реорганизации в форме присоединения  
к ПАО РОСБАНК

1. Общие сведения
1.1. Полное фирменное 
наименование эмитента

Акционерное общество 
«Коммерческий банк 
ДельтаКредит»

1.2. Сокращенное фирменное 
наименование эмитента

АО «КБ ДельтаКредит»

1.3. Место нахождения  
эмитента

125009, г. Москва, 
ул. Воздвиженка, д. 4/7, стр.2

1.4. ОГРН эмитента 1027739051988
1.5. ИНН эмитента 7705285534
1.6. Уникальный код эмитента, 
присвоенный регистрирующим 
органом

03338В 

1.7. Адрес страницы в сети 
Интернет, используемой 
эмитентом для раскрытия 
информации

www.e-disclosure.ru/portal/
company.aspx?id=8251; www.
deltacredit.ru

2. Содержание сообщения
2.1. Полное фирменное наименование, место нахождения, 

присвоенный налоговыми органами идентификационный 
номер налогоплательщика (далее — ИНН) и основной госу-
дарственный регистрационный номер, за которым в едином 
государственном реестре юридических лиц внесена запись о 
создании юридического лица (далее — ОГРН) лица, которому 
принадлежат все голосующие акции эмитента:

Полное фирменное наименование: Публичное ак-
ционерное общество РОСБАНК. Место нахождения: 
107078, г. Москва, ул. Маши Порываевой, д. 34. ИНН: 
7730060164. ОГРН: 1027739460737.

2.2. Формулировки решений, принятых лицом, которому 
принадлежат все голосующие акции эмитента:

1. Реорганизовать Акционерное общество «Коммер-
ческий банк ДельтаКредит» (далее – Общество) в форме 
присоединения к Публичному акционерному обществу 
РОСБАНК.

2. Утвердить Договор о присоединении Акционерного 
общества «Коммерческий банк ДельтаКредит» к Пуб-
личному акционерному обществу РОСБАНК. 

Уполномочить Председателя Правления Общества 
Кольбера Мишеля Бернара и Главного бухгалтера Об-
щества Лазарева Бориса Анатольевича на подписание 
Договора о присоединении Акционерного общества 
«Коммерческий банк ДельтаКредит» к Публичному ак-
ционерному обществу РОСБАНК.

3. Утвердить Передаточный акт Акционерного обще-
ства «Коммерческий банк ДельтаКредит» Публичному 
акционерному обществу РОСБАНК (далее — Передаточ-
ный Акт). 

Уполномочить Председателя Правления Общества 
Кольбера Мишеля Бернара и Главного бухгалтера Об-
щества Лазарева Бориса Анатольевича на подписание 
Передаточного Акта.

4. Определить, что ПАО РОСБАНК является лицом, 
которое в течение трех рабочих дней после даты приня-
тия настоящего решения о реорганизации направляет в 
Департамент допуска и прекращения деятельности фи-
нансовых организаций Банка России письменное уве-
домление о начале процедуры реорганизации с прило-
жением решения о реорганизации.

5. Определить, что не позднее 30 дней с даты принятия 
решения о реорганизации в форме присоединения АО 
«КБ ДельтаКредит» размещает информацию об этом на 
своем сайте в сети Интернет по адресу www.deltacredit.ru 
и уведомляет о данном решении своих кредиторов путем 
опубликования сообщения о принятом решении в жур-
нале «Вестник государственной регистрации».

6. Определить, что раскрытие информации о сущес-
твенных фактах (событиях, действиях), затрагивающих 
финансово-хозяйственную деятельность АО «КБ Де-
льтаКредит», осуществляется АО «КБ ДельтаКредит» в 
газете «Российская газета», а при невыходе этого изда-
ния в необходимые сроки — в газете «Ведомости».

2.3. Дата единоличного принятия решений лицом, ко-
торому принадлежат все голосующие акции эмитента: 
19.03.2019 г.

2.4. Дата составления, номер и наименование документа, 
которым оформлены решения, единолично принятые лицом, 
которому принадлежат все голосующие акции эмитента: Ре-
шение единственного акционера АО «КБ ДельтаКредит» 
№1/2019 от 19.03.2019 г.

Председатель Правления
АО «КБ ДельтаКредит» Мишель Кольбер Бернар
Дата: 22 марта 2019 года

Информация  
о существенных фактах,  

затрагивающих финансово-
хозяйственную деятельность  

ПАО РОСБАНК 
о принятии Общим собранием 

акционеров ПАО РОСБАНК решения  
о реорганизации в форме 

присоединения к нему дочернего 
общества АО «КБ ДельтаКредит»

1. Общие сведения
1.1. Полное фирменное 
наименование эмитента

Публичное акционерное 
общество РОСБАНК

1.2. Сокращенное фирменное 
наименование эмитента

ПАО РОСБАНК

1.3. Место нахождения эмитента 107078, г. Москва,  
ул. Маши Порываевой,  
д. 34

1.4. ОГРН эмитента 1027739460737
1.5. ИНН эмитента 7730060164
1.6. Уникальный код эмитента, 
присвоенный регистрирующим 
органом

02272B 

1.7. Адрес страницы в сети Интернет, 
используемой эмитентом для 
раскрытия информации

http://www.rosbank.ru/
ru/about/disclosure/
http://www.e-disclosure.
ru/portal/company.
aspx?id=2427

2. Содержание сообщения

2.1. Вид общего собрания акционеров эмитента: внеочеред-
ное.

2.2. Форма проведения общего собрания акционеров эмитента: 
заочное голосование.

2.3. Дата, место, время проведения общего собрания акционе-
ров эмитента:
Почтовый адрес, по которому направлялись бюллетени 
для голосования: 107996, Москва, ул. Стромынка, д.18, 
корп.13, Акционерное общество «Независимая регистра-
торская компания Р.О.С.Т.»;
Дата окончания приема бюллетеней для голосования:  
19 марта 2019 года.

2.4. Кворум общего собрания акционеров эмитента: Кворум 
имелся.

2.5. Повестка дня общего собрания акционеров эмитента:
1. О реорганизации Публичного акционерного общества 
РОСБАНК в форме присоединения к нему Акционерного 
общества «Коммерческий банк ДельтаКредит».
2. Об утверждении Договора о присоединении Акцио-
нерного общества «Коммерческий банк ДельтаКредит» к 
Публичному акционерному обществу РОСБАНК.
3. О направлении уведомления о начале процедуры реор-
ганизации в Банк России.
4. Об утверждении Устава ПАО РОСБАНК в новой редак-
ции.
5. Об уведомлении кредиторов Публичного акционерного 
общества РОСБАНК.
6. Об определении порядка раскрытия информации о су-
щественных фактах, затрагивающих финансово-хозяйс-
твенную деятельность Публичного акционерного обще-
ства РОСБАНК.

2.6. Результаты голосования по вопросам повестки дня общего 
собрания акционеров эмитента, по которым имелся кворум, и 
формулировки решений, принятых общим собранием акционе-
ров эмитента по указанным вопросам:

По вопросу №1:
Принятое решение: 
Реорганизовать Публичное акционерное общество 
РОСБАНК в форме присоединения к нему Акционерного 
общества «Коммерческий банк ДельтаКредит».

По вопросу №2:
Принятое решение: 
Утвердить Договор о присоединении Акционерного об-
щества «Коммерческий банк ДельтаКредит» к Публично-
му акционерному обществу РОСБАНК.
Уполномочить Председателя Правления ПАО РОСБАНК 
Полякова Илью Андреевича и Главного бухгалтера — Ди-
ректора Департамента учета и отчетности ПАО РОСБАНК 
Бушуеву Анастасию Валерьевну на подписание Договора 
о присоединении Акционерного общества «Коммерчес-
кий банк ДельтаКредит» к Публичному акционерному 
обществу РОСБАНК.

По вопросу №3:
Принятое решение: 
Определить, что ПАО РОСБАНК в срок не позднее 3 (Трех) 
рабочих дней после даты принятия внеочередным Общим 
собранием акционеров решения о реорганизации в фор-
ме присоединения направляет в Департамент допуска и 
прекращения деятельности финансовых организаций 
Банка России письменное уведомление о реорганизации 
с приложением протокола внеочередного Общего собра-
ния акционеров.

По вопросу №4:
Принятое решение: 
Утвердить Устав ПАО РОСБАНК в новой редакции.
Уполномочить Председателя Правления ПАО РОСБАНК, а 
в случае его временного отсутствия — лицо, исполняющее 
обязанности Председателя Правления ПАО РОСБАНК, 
подписать текст Устава ПАО РОСБАНК, ходатайство о 
государственной регистрации Устава ПАО РОСБАНК, за-
явление о государственной регистрации изменений, вно-
симых в учредительные документы юридического лица, 
список учредителей (участников) ПАО РОСБАНК и иные 
необходимые документы.

По вопросу №5:
Принятое решение: 
Определить, что не позднее 30 дней с даты принятия 
внеочередным Общим собранием акционеров решения о 
реорганизации ПАО РОСБАНК размещает информацию 
об этом на своем сайте в сети Интернет по адресу www.
rosbank.ru и уведомляет о данном решении своих креди-
торов путем опубликования сообщения о принятом реше-
нии в журнале «Вестник государственной регистрации», 
а также в одном из печатных изданий, предназначенных 
для опубликования нормативных правовых актов орга-
нов государственной власти субъекта Российской Феде-
рации, на территории которого расположены филиалы 
ПАО РОСБАНК.

По вопросу №6:
Принятое решение: 
Определить, что раскрытие информации о существенных 
фактах (событиях, действиях), затрагивающих финан-
сово-хозяйственную деятельность ПАО РОСБАНК, осу-
ществляется ПАО РОСБАНК в газете «Российская газе-
та», а при невыходе этого издания в необходимые сроки 
— в газете «Ведомости».

2.7. Дата составления и номер протокола общего собрания ак-
ционеров эмитента: 20 марта 2019 года, № 54.

2.8. Идентификационные признаки акций, владельцы кото-
рых имеют право на участие в общем собрании акционеров 
эмитента: Акции обыкновенные именные, государствен-
ный регистрационный номер выпуска: 10102272B, дата 
государственной регистрации выпуска: 04.11.1997 г.,  
ISIN  код — RU000A0HHK26.

Корпоративный секретарь
ПАО РОСБАНК Т.И. Ярошенко
Дата: 22 марта 2019 года

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.95 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положе-
нием об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации», 
утвержденным приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 
№372, нефтегазодобывающее управление «Федоровскнефть» 
ПАО «Сургутнефтегаз» извещает о проведении общественных об-
суждений намечаемой деятельности в соответствии с проектной 
документацией, включающей материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (далее — ПД, вкл.ОВОС) и технического за-
дания на проведение оценки воздействия на окружающую среду 
(далее — ТЗ) объекта «Кусты скважин. XXV очередь. Федоровское 
нефтегазоконденсатное месторождение», шифр 14690.

Цель намечаемой деятельности: экологически безопасное обра-
щение с отходами бурения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Федоровский 
лицензионный участок, Федоровское нефтегазоконденсатное мес-
торождение, Сургутский район, ХМАО-Югра.

Наименование и адрес заявителя: ПАО «Сургутнефтегаз», 
628415, Ханты-Мансийский автономный округ-Югра, г.Сургут, 
ул.Григория Кукуевицкого, д.1, корпус 1;

Примерные сроки проведения ОВОС: декабрь 2018 г. — май 
2019 г.

Орган ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Департамент жилищно-коммунального хозяйства, экологии, 
транспорта и связи администрации Сургутского района.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная и 

письменная.
Ознакомление с материалами ПД вкл.ОВОС и ТЗ, прием и ре-

гистрация замечаний и предложений к ним от граждан и обще-
ственных организаций (объединений) возможно по адресам: 

В срок до 22 апреля 2019 г.— департамент жилищно-комму-
нального хозяйства, экологии, транспорта и связи администрации 
Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 215 (с 09.00 до 
17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-70, тел./факс:8 (3462) 52-60-04.

В срок до 22 мая 2019 г. — НГДУ «Федоровскнефть», 628415, 
ХМАО–Югра, Сургутский район, г.Сургут, ул.Флегонта Показань-
ева, 2, каб.406, тел. (3462) 40-21-62 (понедельник-пятница с 08.30 
до 17.00, обед — с 12.30 до 14.00).

Также с материалами ПД вкл.ОВОС и ТЗ можно ознакомить-
ся на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Эко-
логия», подраздел «Сведения для общественности» по адресу: 
https://www.surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/svedeniya-
dlya-obshchestvennosti/.

Общественные слушания состоятся 22 апреля 2019 г. в 15.00 
по адресу: Администрация Сургутского района, ХМАО-Югра, 
г. Сургут, ул. Бажова, д. 16. 

Ответственные организаторы:
от муниципального образования — заместитель главы Сургут-

ского района — директор департамента жилищно-коммунального 
хозяйства, экологии, транспорта и связи администрации Сургутс-
кого района, Кузьмина Д.В., тел.: 8(3462) 52-60-70, 52-60-04 jkh@
admsr.ru; 

от заказчика — начальник отдела ООС НГДУ «Федоровскнефть», 
Бабюк С.И., тел.: 8(3462) 40-21-62, Babyuk_SI@surgutneftegas.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с п. 7 ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации, утвержденного приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372, ОАО «Ямал СПГ» информирует о прове-
дении общественных обсуждений по Программе инженерных 
изысканий по объекту «Строительство разведочной скважины 
№ 177-Р на Южно-Тамбейском ЛУ в акватории Обской губы», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС).

Намечаемая деятельность: проведение комплексных ин-
женерных изысканий.

Цель намечаемой деятельности: изучение экологических, 
геодезических, геологических и гидрометеорологических усло-
вий, требуемых для обеспечения постановки и эксплуатации 
СПБУ для разведочного бурения.

Месторасположение намечаемой деятельности: аквато-
рия Обской губы, затрагивающая Ямальский район Ямало-Не-
нецкого автономного округа.

Заказчик: ОАО «Ямал СПГ» (629700, Ямало-Ненецкий 
автономный округ, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Худи-Сэ-
роко, д. 25/А; тел.: +7(495)228-98-50, факс: +7(495)228-98-49, 
е-mail: secretary@yamalspg.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, д. 10, 
тел.: +7(391)256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования 
Ямальский район (629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Са-
ле, ул. Мира, д. 12, тел.: +7(34996)3-03-34, e-mail: adm@yam.
yanao.ru).

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: февраль 2019 г. — июнь 2019 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания.

Материалы документации, включая материалы ОВОС, тех-
ническое задание на разработку материалов ОВОС, резюме 
нетехнического характера, а также журналы для регистрации 
замечаний и предложений общественности доступны в период 
с 24 марта по 22 апреля 2019 года в общественных приемных 
по адресам:

— 629705, ЯНАО, Ямальский район, с. Сеяха, ул. Бамовская, 
д. 16, Администрация муниципального образования с. Сеяха;

— 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, 
д. 12, каб. 2а, управление по делам малочисленных народов Се-
вера Администрации муниципального образования Ямальский 
район;

— 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, 
д. 6, корп. а, офис 2, Ямальское районное общественное движе-
ние коренных малочисленных народов Севера «Ямал».

Общественные слушания состоятся 22 апреля 
2019 года в 14.00 по адресу: 629705, ЯНАО, Ямальский 
район, с. Сеяха, ул. Вануйто, д. 9, МБУК «Сеяхинский куль-
турно-досуговый центр».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение об отказе от проведения открытого конкурса 
на право заключения с АО АКБ «НОВИКОМБАНК» 

инвестиционного договора по реализации  
инвестиционно-строительного проекта по строительству 

и вводу в эксплуатацию инвестиционного объекта, 
расположенного по адресу: г. Москва,  

ул. Генерала Ермолова, вл. 1, назначенного на 21 марта 2019г.
Организатор конкурса, Акционерное общество «РТ—Строитель-

ные технологии» (АО «РТ—Стройтех»), объявляет об отказе  
от проведения открытого конкурса на право заключения  
с АО АКБ «НОВИКОМБАНК» инвестиционного договора по реализа-
ции инвестиционно-строительного проекта по строительству и вводу  
в эксплуатацию инвестиционного объекта, расположенного по адресу: 
г. Москва, ул. Генерала Ермолова, вл. 1, назначенного на 21.03.2019г.

Информация о Конкурсе опубликована в газете «Российская  
газета» от 19.02.2019г. № 36 (7794). 

В соответствии с пп. 2.5.1. п. 2.5. Раздела 2 Части I Аукционной до-
кументации: «Организатор конкурса вправе отказаться от его проведе-
ния в любое время до даты рассмотрения заявок на участие в конкурсе 
включительно».

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Сообщение о проведении  
общественных обсуждений о намечаемой 

хозяйственной деятельности
1. ООО «Абинский ЭлектроМеталлургический завод» в связи 

с решением технического Совета о строительстве объекта «Сор-
топрокатный цех производительностью 500 000 тонн в год» по ад-
ресу: Краснодарский край, г. Абинск, ул. Промышленная, 4, изве-
щает о проведении общественных обсуждений (в форме обще-
ственных слушаний) материалов обоснования хозяйственной де-
ятельности, включая предварительные материалы воздействия 
на окружающую среду.

2. Заказчик работ: ООО «Абинский ЭлектроМеталлургичес-
кий завод», адрес: Краснодарский край, г. Абинск, ул. Промыш-
ленная, 4.

3. Сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: с 8 апреля по 23 апреля 2019 года. 

4. Ответственным органом за проведение общественных слу-
шаний является администрация муниципального образования 
Абинский район.

5. Общественные обсуждения будут проводиться в форме об-
щественных слушаний.

6. С материалами обоснования хозяйственной деятельности, 
включая предварительные материалы воздействия на окружаю-
щую среду в связи со строительством объекта «Сортопрокатный 
цех производительностью 500 000 тонн в год» по адресу: Красно-
дарский край, г. Абинск, ул. Промышленная, 4, можно ознако-
миться с 8 апреля 2019 г. по адресу: Краснодарский край, г. Абинск, 
ул. Кубанская, д. 18 (2-й этаж, каб. № 10, управление сельского хо-
зяйства и охраны окружающей среды администрации муници-
пального образования Абинский район), в рабочие дни с 8.00 
до 17.00. Телефон для справок: (86150) 5-35-90.

7. Предложения и замечания принимаются в письменном 
виде по адресу: Краснодарский край, г. Абинск, ул. Кубанская, 
д. 18 (2-й  этаж, каб. № 10, управление сельского хозяйства и ох-
раны окружающей среды администрации муниципального об-
разования Абинский район), в рабочие дни с 8.00 до 17.00.   
Телефон для справок: (861-50) 5-35-90, электронная почта: 
priemnaya@abinmetall.ru.

8. Общественные обсуждения будут проводиться в форме об-
щественных слушаний в Абинском районе 23 апреля 2019 года 
в 16.00 в муниципальном автономном учреждении «Абинский 
культурно-досуговый центр» по адресу: г. Абинск, ул. Пролетарс-
кая, д. 3.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Организационный комитет Федеральной политической партии 
с предполагаемым названием Метагалактическая Гражданская 
Конфедерация России уведомляет граждан РФ о втором этапе Уч-
редительного съезда партии. Соответствующие документы пред-
ставлены в Министерство юстиции РФ.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НОВОСТИ 

Василевский 
побил 
очередной 
рекорд в НХЛ

СПАСАТЕЛЬ 
«МОЛНИЙ» 
Иван Ильин

В регулярном чемпионате Наци-
ональной хоккейной лиги дейст-
вующий обладатель Кубка Стэн-
ли «Вашингтон» принимал лиде-
ра сезона «Тампу» и уступил в 
овертайме 4:5. 

В обоих клубах на первых ро-
лях россияне, и в этот вечер они 
тоже отличились. Евгений Кузне-
цов забросил 20-ю в сезоне шай-
бу, которая принесла «Вашингто-
ну» ничью в основное время. Луч-
ший снайпер Лиги и капитан 
«столичных» Александр Овечкин 
отметился результативной пере-
дачей. У «молний» привычно со-
лировал Никита Кучеров, кото-
рый забил дважды. Форвард «Там-
пы» продолжает лидировать в 
списке лучших бомбардиров и ас-
систентов, набрав сногсшиба-
тельные 119 очков (37 шайб + 82 
передачи) в 74 матчах. 

Ну а отдельных аплодисмен-
тов удостоился российский вра-
тарь «молний» Андрей Василев-
ский. Он отразил 54 броска, что 
является абсолютным рекордом 
за всю историю «Тампы». По ито-
гам игрового дня в НХЛ Василев-
ский признан второй звездой. 

Биатлонистка 
Кузьмина — 
лучшая 
в спринте 
на этапе КМ

СЛОВАЦКИЙ 
РУБЕЖ
Илья Трисвятский

Выступающая под флагом Сло-
вакии уроженка Тюмени Анаста-
сия Кузьмина выиграла сприн-
терскую гонку на финальном 
этапе Кубка мира-2018/19 по би-
атлону в норвежском Холмен-
коллене.

Двукратная олимпийская 
чемпионка в этом виде допусти-
ла один промах, но смогла опере-
дить других чисто отстрелявших-
ся призеров. Обладательница 
«серебра» немка Франциска 
Пройс уступила Кузьминой 21,2 
секунды, отставание занявшей 
третье место еще одной словачки 
Паулины Фиалковой составило 
25,1 сек. У россиянок более мину-
ты лидеру гонки проиграли Ека-
терина Юрлова-Перхт (14-е ме-
сто) и Светлана Миронова (15-е).

И все же главным в этой гонке 
было противостояние двух ита-
льянских конкуренток за победу 
в общем зачете. Доротея Вирер и 
Лиза Виттоцци подошли к этапу с 
дележом первого места (по 852 
очка). Вирер вчера финиширова-
ла 11-й и добавила себе 30 бал-
лов, а Виттоцци вообще осталась 
вне очковой зоны — 68-е место. 

31 очко Шведа 
не спасло  
БК «Химки» 
от поражения 
в Стамбуле

ТУРЕЦКИЙ 
МАРШ
Илья Трисвятский

Подмосковные «Химки» в 27-м 
туре регулярного чемпионата 
мужской баскетбольной Евроли-
ги уступили в Стамбуле турец-
кой «Дарюшшафаке» — 85:91.

Гостей не спасла фееричная 
игра лидера команды атакующе-
го защитника Алексея Шведа, ко-
торый стал лучшим бомбарди-
ром встречи, набрав 31 очко. В 
активе нашего снайпера пять 
метких выстрелов из-за дуги. 

За химчан в Евролиге дебюти-
ровал американский новичок 
Эндрю Харрисон, сразу вышед-
ший в стартовой пятерке. Имен-
но после его дальнего попадания 
в начале заключительной чет-
верти российская команда пове-
ла в счете 68:63. Однако затем 
«Дарюшшафака» быстро догна-
ла соперника и вышла вперед, в 
итоге удержав победное преиму-
щество.

Вчера начался второй из сдво-
енных на неделе туров. Результат 
московского матча между ЦСКА 
и турецким «Фенербахче» стал 
известен уже после подписания 
этого номера «РГ».  

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Россияне выиграли «серебро» и «бронзу» 
чемпионата мира

Без пары золотых
Анна Козина

Р
оссийская спортивная 
пара Евгения Тарасова — 
Владимир Морозов вто-
рой год подряд завоева-
ла серебряные медали 
чемпионата мира по 
фигурному катанию, 
проиграв в борьбе за 
«золото» Суй Вэньцзин 

— Хань Цуну (228,47 балла в сум-
ме за два проката против миро-
вого рекорда у китайцев 234,84 
балла).

Второй российский дуэт На-
талья Забияко — Александр Эн-
берт впервые в карьере подня-
лись на пьедестал ЧМ (217, 98). 
Дебютанты взрослого сезона 
Александра Бойкова и Дмитрий 
Козловский, которые уже были 
третьими на январском чемпио-
нате Европы, заняли довольно 
высокое шестое место (210,30).

Олимпийская чемпионка в 
танцах на льду Наталья Бесте-
мьянова, которая вместе с су-
пругом, чемпионом Европы в 
одиночном катании Игорем Бо-
бриным работала с нашей моло-
дой парой в качестве хореогра-
фа, поделилась с корреспонден-
том «РГ» своими впечатлениями 
от прокатов российских фигури-
стов. 

Наталья Филимоновна, вто-
рое место Тарасовой — Морозо-
ва — это максимум для них на 
данный момент?

НАТАЛЬЯ БЕСТЕМЬЯНОВА: У Жени с Во-
лодей были всего две небольшие 
ошибки: когда партнер коснулся 
льда рукой и не очень хорошо 
сделал выезд с сальхова. Но мне 
кажется, музыка была не очень 
эффектна по сравнению с той, 
под которую катались китайцы. В 
начале сезона мне очень нрави-
лась программа Жени и Володи 
«Зима». Но когда они соревнова-
лись с китайцами, они не выгля-
дели убедительно. Китайцы выиг-
рали в одни ворота. Хотя наши 
очень неплохо откатались, если 
учесть, что было по ходу сезона. 
Они сделали практически все что 
могли. Но им есть над чем под-
умать в следующем сезоне.

Зато очень порадовали Бойко-
ва — Козловский, которые в ко-
роткой программе допустили по-
марочки, но в произвольной по-
казали уникальное катание. И, 
конечно, Забияко с Энбертом, 
которым удалось обыграть вто-
рой китайский дуэт и подняться 
на пьедестал. Так что замечатель-
ные результаты, как мне кажется.

Сегодня за медали будут бо-
роться одиночницы. Будем 
надеяться, что Загитова со-
хранит лидерство и запал. А 
то наши серебряные призеры, 
как сказали комментаторы, 

были зажаты…
НАТАЛЬЯ БЕСТЕМЬЯНОВА: Я тоже смо-
трела эту трансляцию по каналу 
«Матч! Арена» и не согласна с 
комментаторами. Пара борется 
за первое место, а они говорят, 
что они зажаты. Я была возму-
щена. Это музыка диктовала 
темп и накал, который они пока-
зывали в программе. Они ката-
лись абсолютно в музыке. Это 
прекрасная пара. 

А что касается Загитовой, 
очень надеюсь, что Алина не то 
что сможет удержать преимуще-
ство, а просто выиграет. Что 
Медведева сможет войти в трой-
ку. От Софьи Самодуровой ждем 
чистого катания. Она дебютан-

тка. Я считаю, что ей недодали 
баллов. Давайте болеть и с поло-
жительными эмоциями смо-
треть на выступления наших фи-
гуристов. 

Может, Женя и Володя на ко-
мандном чемпионате мира в 
апреле смогут, так сказать, 
забить гол престижа?

НАТАЛЬЯ БЕСТЕМЬЯНОВА: Командные 
соревнования — это коммерче-
ский турнир. Сезон у фигури-
стов закончился. Хотя гол пре-
стижа там многие будут бить. 
Французы, например. Нам всем 
надо сказать им спасибо. Ванес-
са Джеймс и Морган Сипре при-
ехали в Сайтаму выигрывать. 

Эта пара была главным фавори-
том. Они победили в финале 
Гран-при, на чемпионате Евро-
пы. Китайцы не были так убеди-
тельны на чемпионате четырех 
континентов. Но Суй Вэньцзин — 
Хань Цуну — классная пара. Они 
— явление в фигурном катании.

Между тем на ЧМ стартовали 
мужчины. Первое место после 
короткой программы занимет  
прошлогодний победитель тур-
нира одиночников американец 
Натан Чен (107,40 балла), кото-
рый тренируется у Рафаэля Ару-
тюняна. В тройке сильнейших 
также американец Джейсон Бра-
ун (96,81 балла) и двукратный 
олимпийский чемпион японец 
Юдзуру Ханю (94,87), пропу-
стивший большую часть сезона 
из-за травмы. 

Лучший из россиян, бронзо-
вый призер ЧМ-2018 Михаил 
Коляда, идет десятым (84,23). 
Андрей Лазукин — 11-й (84,05), 
серебряный призер чемпионата 
Европы Александр Самарин — 
20-й (78,38). 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

22 марта, пятница 
Матч ТВ
08.00 Танцы на льду. Ритм-та-

нец. Прямая трансляция из Япо-

нии.

Первый
14.00 Женщины. Произвольная 

программа. Прямая трансляция. 

23 марта, суббота
Матч! Арена
06.30 Танцы на льду. Произволь-

ный танец. Прямая трансляция. 

Матч ТВ
13.05 Мужчины. Произвольный 

танец. Прямая трансляция. 

Евгения Тарасова и Владимир 
Морозов признались, что боролись 
в Сайтаме в первую очередь с собой.

А К Ц Е Н Т

Тарасова и Морозов сделали в Сайтаме 
все что могли. А китайцы победили в одни 
ворота

ФУТБОЛ Следующий соперник российской сборной начал отбор на Евро-2020 
с крупной победы над шотландцами

Станиславу на заметку
Илья Зубко

В
чера стартовал отборочный 
турнир чемпионата Европы 
по футболу-2020. Гостевой 

матч сборной России против Бель-
гии состоялся уже после подписа-
ния номера в печать. А чуть ранее 
на поле «Астана Арены» сошлись 
наши соперники по группе I Ка-
захстан и Шотландия.

После жеребьевки шотландцы 
виделись одними из претенден-
тов на выход в финальную часть. 
Команда Алекса Маклиша отлич-
но проявила себя в Лиге наций, 
где заслужила повышение в клас-
се. Сборная Казахстана же особо 
не блистает, и в начале года в оче-
редной раз поменяла главного 
тренера, пригласив на эту дол-
жность Михала Билека. Для него 
вчера был дебют в официальных 
матчах. И премьера удалась на 
все сто.

Уже к десятой минуте казахс-
танские футболисты дважды 
огорчили гостей. Оборона шот-
ландцев непростительно оши-
блась, позволив оппонентам вы-
вести на удар сначала Перцуха, а 
затем Вороговского. Добившись 
солидного преимущества, хозяе-
ва чуть сбавили темп и уже спо-
койно играли по счету. А на 51-й 
минуте Зайнутдинов оконча-
тельно похоронил Шотландию — 
3:0. Этот результат можно смело 
назвать сенсацией. Он наверняка 
даст серьезную пищу для раз-
мышлений Станиславу Черчесо-
ву и всему штабу сборной Рос-
сии. Следующий матч наши фут-
болисты проведут как раз против 
Казахстана и тоже в гостях. Как 
показал печальный опыт шотлан-
дцев, добиться успеха на «Астана 
Арене» будет очень непросто.

Матчи отборочного турнира 
будут проходить несколько дней 
подряд, и хорошего футбола в 
программе много. Но особняком 
стоит поединок в Амстердаме, 
где в воскресенье сыграют гол-
ландцы и немцы. На ЧМ-2014 эти 
команды стояли на пьедестале — 
Германия стала чемпионом, а 
Голландия — бронзовым призе-
ром. Четыре года спустя «оран-
жевые» вообще не попали на фи-
нальный турнир в Россию, а нем-
цы не смогли выйти из группы. 
Такое вот стремительное паде-
ние. Голландцы, пропустившие 

два крупных турнира подряд, по-
хоже, оттолкнулись ото дна. В 
Лиге наций они попали в тяже-
лейшую группу с двумя послед-
ними чемпионами мира. И смо-
гли опередить как Германию, так 
и Францию. Роналд Куман явил 
миру дерзкую, яркую, быструю 
сборную Голландии, по которой 
все успели соскучиться.

А вот главному тренеру сбор-
ной Германии Йоахиму Леву этот 
самый процесс перестройки 
только предстоит. Провал на чем-
пионате мира стал для немцев 
сильнейшим ударом по самолю-

бию и едва не стоил Леву должно-
сти. Но былые заслуги все-таки 
позволили Йоги удержаться в 
седле. Правда, продолжение 
было столь же невзрачным. В 
Лиге наций немцы заняли по-
следнее место в своем трио, успе-
ли проиграть голландцам 0:3 и 
вылетели в Лигу В. 

Лев сделал из этих неудач вы-
воды. И объявил, что больше не 
будет вызывать в сборную Тома-
са Мюллера, Матса Хуммельса и 
Жерома Боатенга. Все трое были 
в чемпионской сборной-2014. 
Отверженные ветераны обиде-

лись. Хуммельс назвал решение 
несправедливым, Мюллер при-
знался, что шокирован. Но Лев 
остался непреклонен: «Пришло 
время определить курс на буду-
щее. Мы хотим дать команде но-
вый облик».

Облик немцев действительно 
меняется на глазах. Вызов в 
сборную получили Никлас 
Штарк, Лукас Клостерман и 
Максимилиан Эггештайн, ранее 
в ней незамеченные. Состав, от-
ыгравший в среду в Вольфсбурге 
товарищеский матч против Сер-
бии, тоже таил сюрпризы. Халь-
стенберг, Шульц, Керер, Та — это 
люди, которые вышли в старто-
вом составе немцев. Перестрой-
ка дается непросто. Спарринг с 
сербами закончился вничью — 
1:1.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

22 марта, пятница
Матч ТВ
22.40 Англия — Чехия. Прямая 

трансляция.

23 марта, суббота
Матч ТВ
22.40 Испания — Норвегия. Пря-

мая трансляция.

24 марта, воскресенье
Матч ТВ
16.40 Казахстан — Россия. Пря-

мая трансляция.

19.55 Венгрия — Хорватия. Пря-

мая трансляция.

22.40 Нидерланды — Германия. 

Прямая трансляция.

Полузащитник сборной Казахстана Ян Вороговский (справа) забил один из трех мячей в ворота шотландцев.

ХОККЕЙ Омские «ястребы» 
в шаге от полуфинала
Кубка Гагарина

Расправили 
крылья

Павел Петровский

Накануне в Континентальной хоккейной лиге прошли 
очередные матчи серии плей-офф Кубка Гагарина. На За-
паде обеспечить путевки в полуфинал могли ЦСКА и 
СКА, которые играли со столичным «Динамо» и ярослав-
ским «Локомотивом» соответственно. На момент подпи-
сания номера «РГ» в печать результат этих матчей не 
был известен.

Что касается команд Восточной конференции, то чет-
вертый матч серии между «Авангардом» и «Барысом» 
завершился победой омской команды со счетом 3:1.

«Ястребы» открыли счет во втором периоде усилиями 
19-летнего нападающего Александра Яремчука. Вскоре 
«Барыс» отыгрался после шайбы Мэтта Фрэттина в боль-
шинстве.

Правда, для го-
стей этот успех стал 
единственным. В 
третьем периоде за-
щитник «Авангарда» 
Максим Чудинов 
сначала забросил 
сверхдальним бро-
ском от своей синей 
линии, а затем отли-
чился в большинстве 
и установил оконча-
тельный счет на та-
бло. Счет в серии 
стал 3:1 в пользу 
«Авангарда». Пятый, и, возможно, заключительный, 
матч в этом противостоянии состоится сегодня в Астане.

Комментируя игру своей команды, наставник «Аван-
гарда» Боб Хартли остался доволен игрой команды:

— Хочу сказать спасибо игрокам за профессионализм. 
Наш молодой игрок Яремчук в своей первой смене за-
бросил очень важную шайбу. Это его первый гол в плей-
офф и отличное достижение. Затем противник реализо-
вал большинство и сравнял счет. Но Чудинов потрясаю-
щим броском поразил ворота. Думаю, эта шайба немно-
го подкосила соперника, ведь такое достаточно редко 
происходит. Хотел бы похвалить и спецбригады, и всех 
игроков. За счет хорошо проведенных второго и третьего 
периода нам и удалось одержать победу.

Еще в одной паре «Салават Юлаев» смог вновь одо-
леть «Автомобилист». На этот раз со счетом 4:2. 

Хозяевам удалось забросить две шайбы уже к шестой 
минуте встречи — отличились Алексей Семенов и Эдуард 
Гиматов. «Автомобилист» ответил точным броском 
Франсиса Паре, но голы Филипа Ларсена и Йоонаса 
Кемппайнена закрепили победу «Салавата Юлаева». 

В концовке матча голом престижа отметился защит-
ник «Автомобилиста» Денис Бодров. Отметим, что шай-
ба Гиматова стала для нападающего «Салавата» первой в 
КХЛ более чем за шесть лет. «Салават Юлаев» повел в се-
рии со счетом 3:1 и также уже сегодня, в случае победы, 
может отправить клуб из Екатеринбурга в досрочный от-
пуск. 

ВОЛЕЙБОЛ Польский клуб 
выбил питерский «Зенит» 
из Лиги чемпионов

«Скра» 
полыхнула

Илья Трисвятский

Расхожее утверждение о том, что российская Суперлига 
является сильнейшим национальным мужским чемпио-
натом в мире, требует немедленной ревизии. Причиной 
тому — последние результаты наших команд в континен-
тальных кубках. 

Действующий обладатель «золота» Суперлиги, до-
срочный победитель нынешней «регулярки» казанский 
«Зенит» в четвертьфинале изрядно намучился с «Гдань-
ском», занимающим лишь 10-е место из 13 участников 
польского первенства, — 3:2 на выезде, 2:3 дома и все-та-
ки 15:12 в экстра-сете. Но питерский «Зенит» компанию 
своим одноклубникам в Топ-4 главного еврокубка соста-
вить не смог. Прошлогодние финалисты чемпионата Рос-
сии волейболисты с берегов Невы в противостоянии с 
командой «Скра» из города Белхатув, которая на шестой 
позиции в своем первенстве, также обменялись победа-
ми — 1:3 в Польше и 3:1 в Питере. Однако здесь «золотой» 
сет остался за соперниками — 15:11.

— Проиграли из-за наших собственных ошибок в до-
бавленной партии, — печально констатировал на после-
матчевой пресс-конференции главный тренер ВК «Зе-
нит» (Санкт-Петербург) Александр Климкин. — Возмож-
но, нам немножко не хватило сил и настроя на решаю-
щий сет. Плюс в этом противостоянии у нас были серьез-
ные проблемы с составом. Так, в первом матче не играл 
наш лидер Ореол Камехо. Хотя не хочу искать оправда-
ний, ведь волейбол — командный вид спорта, а не индиви-
дуальный. В ответной игре мне часто пришлось менять 
связующих. Сергей Антипкин чуть лучше взаимодейст-
вует с первыми темпами, а Павел Панков хорошо входит 
в игру из зоны разминки запасных. Плюс блок у него по-
выше, и он способен давать качество на высоких переда-
чах.

В финале Кубка Вызова наше «Белогорье» схлестну-
лось с итальянской «Монцей». Белгородцы сейчас пятые 
в Суперлиге, их соперник на седьмой позиции в своей 
Серии А1. Первый матч проходил на Апеннинском полу-
острове и завершился победой хозяев — 3:2 (29:27, 22:25, 
25:23, 32:34, 15:12). Этот марафон продолжался более 
двух с половиной часов. Лучшими бомбардирами у го-
стей стали канадец Джон Перрин (23 очка) и серб Нема-
нья Петрич (20). Ответная встреча пройдет 27 марта. 

Хоккеисты «Авангарда» грамотно распределили силы и смогли 
вырвать победу в концовке матча с «Барысом».

Защитник 
«Авангарда» 
Максим Чудинов 
забросил шайбу 
дальним броском 
от синей линии 
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— За чемпионатом мира 
по фигурному катанию следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/6148

— Больше новостей ЧЕ 
по футболу на сайте 
rg.ru/sujet/6075  
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Москва 0...+6, осадки

Санкт-Петербург +2...+3, осадки

Анадырь -28...-22, облачно

Архангельск -3...+1, осадки

Астрахань +2...+10, дождь

Благовещенск  -13...-2, снег

Владивосток -5...+1, облачно

Волгоград +1...+6, дождь

Воронеж -1...+4, дождь

Екатеринбург -2...+6, облачно

Иркутск -9...+3, снег

Казань -2...+3, осадки

Калининград +5...+9, дождь

Краснодар +4...+11, облачно

Магнитогорск -7...+2, облачно

Мурманск -4...0, облачно

Нижний Новгород -3...+4, осадки

Новосибирск -7...+2, облачно

Омск -6...+2, облачно

Орел -1...+5, дождь

Оренбург -4...+3, осадки

Пермь -3...+4, дождь

Ростов-на-Дону +3...+9, дождь

Севастополь +1...+12, солнечно

Симферополь +1...+12, солнечно

Сочи +6...+11, дождь

Тамбов -3...+2, солнечно

Тюмень -4...+5, облачно

Уфа -2...+3, осадки

Хабаровск -12...-4, облачно

Челябинск -7...+4, облачно

Чита -15...0, облачно

Элиста +2...+11, дождь

Южно-Сахалинск -10...-4, снег

Якутск -31...-12, облачно

Ярославль -1...+3, осадки

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПЯТНИЦА
Ожидается облачный 
день, синоптики обеща-
ют снег  с дождем. Атмос-
ферное давление — 
749 мм ртутного столба.

СУББОТА
На улице снова пасмур-
но. Возможен снег. Ат-
мосферное давление — 
753 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Переменная облачность. 
Местами осадки. Атмос-
ферное давление — 
752 мм ртутного столба. 
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Мы предлагаем читателям обсуждать 
на нашем сайте яркие публикации в газете: 
WWW.RG.RU

Клиентам 
некуда идти
Юлия Кривошапко  •  rg.ru/art/1667775
Исследование показало, что наиболее частыми по-
водами для визитов в банковский офис являются 
внесение обязательных платежей, получение спра-
вок/выписок и денежные переводы. Появился еще 
один обязательный повод для незапланированного 
похода в отделение. Коротко о поводе. Закончился 
срок вклада. Сумма, к примеру, 1 300 000 рублей 
плюс проценты по вкладу. При попытке из личного 
кабинета закрыть вклад и перевести денежные 
средства на карту того же банка не представилось 
возможным по причине того, что установлен су-
точный лимит в 1 000 000 рублей. Вкладчик ока-
зывается заложником созданных условий. При 

этом банк проводит пролонгацию вклада под 
0,01%. На обращение из личного кабинета полу-
чен ответ с предложением обратиться в контак-
тный центр/отделение. В отделении банка не смо-
гли или не пожелали закрыть вклад и перевести де-
нежные средства на карту клиента. И последнее. 
Умышленно не указываю наименование финансо-
вой организации. Ко всему, следует учитывать, 
что если подобные отношения к клиенту и методы 
ведения бизнеса не прекратятся, то народный рей-
тинг и деловая репутация откатятся значительно 
ниже рейтинга Forbes. 

Анатолий Урсул

Вторая квартира
Любовь Проценко  •  rg.ru/art/1668230
Реновация позволит не только улучшить свои жи-
лищные условия, но и качественно улучшить уро-
вень жизни! Снос устаревших домов и строитель-
ство новых — единственный в настоящее время ме-
ханизм, который позволит всесторонне развивать 

и обновлять современную Москву. А для больших 
семей возможность докупить дополнительную 
комнату или даже вторую квартиру по ренова-
ции — очень важный момент. Так они не просто 
улучшают условия проживания, а получают на-
стоящее комфортное жилье. Многие дома для этой 
программы будут строиться по индивидуальному 
проекту. 

Ирина

Сделка 
с последствием
Иван Егоров  •  rg.ru/art/1668128
Глава Генпрокуратуры Юрий Чайка вновь вернулся 
к не раз обсуждавшейся острой теме применения 
особого порядка судопроизводства. Действитель-
но, эта тема очень серьезная и, соответственно, 
очень острая. Тема выгодная и удобная как для об-
виняемого, так и для правоохранительной системы. 
Невыгодная — для адвокатуры. Вопрос ведь не в 

прикрытии некачественной и некомпетентной ра-
боты в сфере дознания, следствия или криминали-
стов. Вопрос в 100-процентной уверенности в том, 
что именно обвиняемый совершил данное преступ-
ление, что подтверждено не признанием им своей 
вины, а имеющимися доказательствами. Такой по-
зиции должен придерживаться в первую очередь 
государственный обвинитель — прокурор. При ма-
лейших сомнениях в доказанности вины обвиняе-
мого он не должен допускать рассмотрения дела в 
особом порядке. Это и есть серьезная и принципи-
альная позиция прокуратуры, как органа государ-
ственного обвинения. Суд ударом молотка подво-
дит итог судебного разбирательства с вынесением 
решения. И последнее. Западный опыт работы по 
сделкам со следствием не совсем приемлем к на-
шей системе в целом. Нельзя забывать о разнице в 
совокупных сроках лишения свободы до пожизнен-
ного, в том числе смертной казни. Тут на любую 
сделку пойдешь, бонусом которой будет надежда на 
прижизненное возвращение из заключения.

Сергей Н.

ОРУЖИЕ В Сети появилось первое фото нового 
российского пулемета калибра 7,62 мм. Автоматика 
построена на коротком ходе ствола, а сам ствол 
является сменным . 
rg.ru/art/1667127

ТЕХНОЛОГИИ Через 10-15 лет беспилотные машины 
станут полноправными участниками дорожного 
движения. Но все ли страны готовы к этомуи кто будет 
отвечать за аварию, спровоцированную роботом? 
Ответы на эти и другие вопросы - в материале  «РГ».
rg.ru/art/1667325

ГАДЖЕТЫ На YouTube появился ролик, в котором 
дизайнеры представили свое видение нового  iPhone. 
Модель назвали X Fold. Гаджет складывается как 
книжка.
rg.ru/art/1667888

ЗДОРОВЬЕ Ученые выявили особые свойства ярко 
окрашенных соков с высоким содержанием 
каротиноидов. Они не только придают коже цвет загара, 
но и способствуют снижению веса.  
rg.ru/art/1668294

НАУКА Исследователи успешно завершили 
эксперимент по выращиванию в чашке Петри 
миниатюрного аналога мозга. Организам  оказался 
способен самостоятельно связываться с мышцами. 
rg.ru/art/1667914

КОСМОС Астрономы из агентства NASA обнаружили 
пульсар, который движется по космическому 
пространству со скоростью около четырех миллионов 
километров в час. Видео смотрите на сайте. 
rg.ru/art/1668014

КИНО Стриминговый сервис Netflix опубликовал 
трейлер третьего сезона сериала братьев Даффер 
«Очень странные дела». Действие этой части 
развернется в американском городе Хокинсе летом 
1985 года.  
rg.ru/art/1668019

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ

21.03
четверг

В эти дни Сербия вспоминает двадцатую годовщину трагиче-
ских событий — начала бомбардировки силами НАТО тогда 
Союзной Республики Югославия. С 24 марта по 10 июня 
1999 года на Белград (на фото слева) и другие города стра-
ны натовская авиация сбросила почти 80 тонн взрывчатых 
веществ, в том числе запрещенные кассетные бомбы с 
высоким поражающим эффектом и боеприпасы с обеднен-
ным ураном, что привело к заражению некоторых террито-
рий и впоследствии к всплеску там онкологических заболе-
ваний. По бывшей Югославии также было выпущено около 
трех тысяч крылатых ракет. 

Их целями становились не только стратегические, но и гра-
жданские объекты, и жертв среди мирного населения в ходе 
этих ударов было больше, чем среди военнослужащих. По 
самым приблизительным данным, от натовских бомбежек 
погибли от трех с половиной до четырех тысяч человек, из 
них две с половиной тысячи — простые жители. Как сказал 
президент Сербии Александр Вучич, незаживающей раной 
для сербов остается гибель в те страшные месяцы более 
девяноста детей. Трехлетняя Милица Ракич была убита 
осколком авиабомбы, настигшим ее в собственном доме в 
белградском пригороде Батайница 17 апреля. 

Ее смерть, по словам Вучича, стала «символом того страш-
ного преступления, совершенного над Сербией и сербским 
народом». В память о Милице и обо всех детях — жертвах 
тех бомбардировок в центральном парке Белграда в 2015 
году поставили памятник в виде маленькой девочки, сжима-
ющей в руках игрушку, с эпитафией: «Мы были просто деть-
ми». Надпись — на сербском и на английском языках. 
Грантиная плита за спиной фигурки напоминает крылья. В 
воскресенье 24 марта, непосредственно в день 20-летия с 
начала бомбардировок, к этому памятнику вновь понесут 
цветы. 

О том, как Сербия пережила те 78 дней, сохранилось нема-
ло воспоминаний и свидетельств. В памяти многих остался 
пронзительный снимок агентства Reuters (фото справа), 
запечатлевший женщину, которая кормит своего ребенка 
при свете зажженной свечи. Известны даже некоторые 
обстоятельства, при которых он был сделан. В тот день, 
весной 1999-го, начался очередной авианалет на Белград, 
о котором сообщил вой сирен. Электричества в городе не 
было, люди прятались от обстрела в своих домах и в подва-
лах. Какова была дальнейшая судьба героев этой фотогра-
фии, история умалчивает.  

Это очень сложный моральный 
вопрос: впустить чужого челове-
ка в дом или нет? Поверить ли 
тому, кто чего-то у нас просит? 

«Российская газета» пишет 
на 1-й и 11-й полосах о ситуации 
с 86-летней бабушкой из села 
Оболенское Малоярославского 
района Калужской области, ко-
торой соседи не открыли дверь, 
и та замерзла на улице. Конечно, 

речь идет о человеческой совес-
ти и о том, сколько людей поги-
бают и пропадают без вести из-
за людского невнимания.

По какому принципу мы от-
бираем людей, которым можно 
доверять, как их отличить от 
простых мошенников, которыми 
нас постоянно пугают в ново-
стях? Недоверие или душевная 
лень погубила жизнь несчастной 
пенсионерки?

Вы знаете, очень к слову: я сей-
час только что вернулась с прово-
дов Марлена Хуциева, он когда-то 
произнес фразу, которую я запом-
нила навсегда: «Выбирать людей 
надо по глазам». Считаю, что надо 
быть предельно зорким и не за-
хлопывать дверь перед челове-
ком. Пусть даже ситуация проис-
ходит ночью и создает нам ди-
скомфорт, выбивает из привыч-

ного графика или каким-то обра-
зом меняет наши планы.

Стоит приглядеться внима-
тельно, если вас что-то просят на 
улице. Присмотреться и оце-
нить, насколько ты в состоянии 
человеку действительно помочь. 
В данном случае, лучше прислу-
шиваться к сердцу, а не к разуму, 
это дело интуиции. 

Могу сказать, что я бы, если 
бы находилась дома одна, не 
смогла бы впустить к себе посто-
роннего человека. Когда у меня 
был бы кто-то дома, то, возмож-
но, открыла бы. Но думаю, ско-
рее всего, присмотрелась бы и 
вызвала какую-нибудь специ-
альную службу.

Когда у нас просят помощи на 
улице — это всегда хлопоты, ко-
торых мы чаще всего боимся и не 
хотим, поэтому здесь крайне 

трудно сделать моральный вы-
бор. Если, конечно, заранее 
знать, что от этого выбора будет 
зависеть жизнь человека, что 
если сейчас ему не помочь, то он 
погибнет, то, конечно, не обсу-
ждается — этот выбор в пользу 
помощи пострадавшему.

Трудно дать оценку этой ситу-
ации, так как я сама в ней не была. 
Очень часто мы обращаем вни-
мание на то, как человек выгля-
дит, как от него пахнет, бывает, 
нас что-то очень сильно отталки-
вает.  Кстати сказать, есть люди, 
которых помощь не спасает, они 
сами возвращаются на улицу и 
живут по своим сложившимся 
правилам. Это касается бездом-
ных. К примеру, я во Франции 
снимала фильм о лишившихся 
крова бомжах. Я знаю, что люди, 
которые хотят на улицу, какую бы 

работу им не давали, как бы их не 
обогревали теплом дома, все рав-
но будут туда возвращаться. Поэ-
тому помощь всегда должна быть 
уместной и нужной. К примеру, 
накормить, дать теплую одежду.

То, что произошло с Марией 
Петровской — большое несча-
стье. Скажу по опыту, уходы из 
дома — очень распространенное 
явление при деменции, когда по-
жилые идут, куда глаза глядят. У 
меня отец так уходил на улицу, 
мы его, конечно, возвращали. 
Синдром ухода присутствует 
при этом заболевании, поэтому 
человека сложно проконтроли-
ровать. Конечно, здесь еще все 
зависит от слаженной и своевре-
менной работы наших социаль-
ных служб, которые могут сокра-
тить количество пропавших и та-
ким образом погибших людей.

Бывают ситуации, когда мы 
проходим мимо, думая, что ни-
чего особенного с человеком не 
происходит. Вот, к примеру, 
проезжаем, а на снегу лежит 
пьяный — замерзает. Но, опять 
же, понимаете, помочь пьяному 
не всякий сможет. За это может 
взяться сильный, крепкий муж-
чина. Я вот из робкого десятка, 
я не подойду к лежащему на 
снегу. 

Зато мой сын, когда ему было 
всего семь лет, спас человека в 
подземном переходе. Он просто 
не прошел мимо. Настойчиво по-
просил вызвать «скорую по-
мощь». Оказалось, что у этого не-
счастного случился инфаркт. А 
мы проходим мимо тысячи лю-
дей, не замечая их. 

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Олеся Фокина,
режиссер
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